
Австралийский доллар 21,0863

Английский фунт 50,0339

Белорусский рубль*** 13,3998

Датская крона* 45,3000

Доллар США 28,8380

Евро 33,7895

Исландская крона** 46,4380

Казахский тенге** 21,4880

Канадский доллар 24,1484

Норвежская крона* 43,2192

СДР 40,9502

Сингапурский доллар 16,9327

Новая турецкая лира 21,1624

Украинская гривна* 56,3242

Шведская крона* 35,0960

Швейцарский франк 21,8751

Японская иена** 24,1848

*За 10    **За 100   ***За 1000    

Официальные курсы валют

ЦБ России на 17.11.05

РОССИЙСКАЯ
Г А З Е Т А

НОВОСТИ 1 СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ 2 ПОЛИТИКА 3 ЭКОНОМИКА 4–5 ОБЩЕСТВО 6–7 МИР И РОССИЯ 8 ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЧЕТВЕРГ 9 ДОКУМЕНТЫ 10 СПОРТ 11 P.S. 12

АНДРЕЮ ФУРСЕНКО УЧИНИЛИ СПРОС 
ЗА ТО, ЧТО У БОЛЬШИНСТВА РОССИЯН НЕТ
МАТЕРИАЛЬНОГО ДОСТАТКА  3

СЕРГЕЙ ИГНАТЬЕВ ВЧЕРА ВНОВЬ
НАЗНАЧЕН НА ДОЛЖНОСТЬ
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЦЕНТРОБАНКА РФ  9

ВОПРОС ДНЯ: ОТДАВАТЬ ЛИ СИРОТ
ИНОСТРАНЦАМ? 12

ЮРИЙ ТРУТНЕВ ЗАНЯЛ ВЕСЬМА ЖЕСТКУЮ
ПОЗИЦИЮ ПО БАЙКАЛУ И НЕ ПРИНЯЛ
АРГУМЕНТЫ «ТРАНСНЕФТИ»  2

Ч Е Т В Е Р Г   1 7  Н О Я Б Р Я  2 0 0 5   № 2 5 8 ( 3 9 2 7 )   W W W . R G . R U ГА З Е Т А  И З Д А Е Т С Я  С  1 1  Н О Я Б Р Я  1 9 9 0  Г О Д А

ОФИЦИАЛЬНЫЙ
ЧЕТВЕРГ

ДОКУМЕНТЫ 
В НОМЕРЕ

с. 10 Состав Совета
безопасности
Российской
Федерации

с. 10
Реструктуризация
задолженности угледобывающих
организаций по федеральным на-
логам, сборам, а также иным обя-
зательным платежам в федераль-
ный бюджет и государственные
внебюджетные фонды, образо-
вавшейся по состоянию на 1 июля
2003 г., и задолженности по пеням
и штрафам, начисленным на сум-
му указанной задолженности по
состоянию на 1 января 2005 г.

ВИТАЛИЙ ЛЕОНТЬЕВИЧ МУТКО
ПРЕЗИДЕНТ
РОССИЙСКОГО
ФУТБОЛЬНОГО СОЮЗА

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

Свои вопросы вы можете задавать по телефону 8-800-200-09-09 (бесплатно
из всех регионов) 18 ноября, в пятницу, с 10.00 до 12.00 по московскому времени
или уже сегодня по факсу 257-58-92, а также по электронной почте:
zavtrak@rg.ru

Правительство
настроили тонко

Михаил Фрадков считает, что кабинет
министров — «место, не вечное ни для кого»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Наталья Шергина

КОМПАНИЯ «Сибнефть» бу-
дет перерегистрирована в
Санкт-Петербурге. Сделав это
заявление после совещания с
губернатором Валентиной
Матвиенко, председатель
правления ОАО «Газпром»
Алексей Миллер не стал уточ-
нять объемов налоговых по-
ступлений от «Сибнефти» в
бюджет Северной столицы и
условий прихода компании,
так как они определены не
окончательно. 

Скорее всего это связано с тем, что
проекты бюджета и инвестицион-
ной программы «Газпрома» на
2006 год пока сформированы без

учета включения «Сибнефти» в
структуру концерна (хотя пога-
шение долгов перед банками, свя-
занное с покупкой акций этой
компании, в финансовом плане
предусмотрено). Миллер под-
черкнул, что Петербург и регион в
целом интересны газовому кон-
церну: здесь сооружены крупней-
шие нефтеналивные терминалы,
связанные с Балтийской трубо-
проводной системой, — важней-
шими компонентами топливно-
энергетического рынка.

Напомним, что подобное ре-
шение, вероятнее всего, связано с
гибкой меняющейся политикой
крупнейшего национального га-
зового концерна, тем более что на
днях правление «Газпрома» рас-
смотрело прогноз развития до
2008 года. 
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Питер прирастает
«Сибнефтью»

а Омск теряет главного налогоплательщика

Ради «Любовника»
Москва увидит Мерил Стрип 

в новой комедии

Герман Греф отодвинул 
сроки по вступлению России в ВТО до 2007 года

ТОЛЬКО В «РГ»

Надежда Сорокина

БУДУЩИЙ статус Косово и
положение сербского населе-
ния, вынужденного после на-
чала этнических чисток бе-
жать из края, обсуждались на
встрече главы Сербии Бориса
Тадича с российским прези-
дентом Владимиром Пути-
ным. О деталях этих перего-
воров Тадич рассказал кор-
респонденту «РГ».

Российская газета | В чем за-
ключалась цель вашего визита в
Москву? О чем вам удалось дого-
вориться с руководством России
в ходе переговоров?
Борис Тадич | Свои переговоры
в Москве я расцениваю как весьма
дружественные, конкретные и со-
держательные. Цель моей поездки
полностью выполнена. С россий-
ским президентом Владимиром
Путиным мы обсудили несколько
ключевых тем: двусторонние по-
литические и экономические от-
ношения, вопросы безопасности и

борьбы с терроризмом и органи-
зованной преступностью. По всем
вопросам мы достигли высокой
степени взаимопонимания.

РГ | Согласны ли вы с утвержде-
нием некоторых политологов,
что Сербия заинтересована в
первую очередь развивать отно-
шения с Евросоюзом и США, а
только затем с Россией?
Тадич | В ходе своей избиратель-
ной кампании я говорил, что внеш-
няя политика Сербии должна сто-
ять на трех равных столпах. Одним
из таких направлений остается Ев-
ропейский союз, в который Сербия
стремится вступить. В рамках ЕС
мы надеемся решить проблемы
безопасности, с которыми столк-
нулась наша страна.
Другое направление — Россия, с
которой Сербия поддерживает
давние отношения как на государ-
ственном, так и на культурном, ду-
ховном и религиозном уровнях. В
годы Второй мировой войны свя-
зи между нашими странами были
особенно устойчивыми в области
обороны. 
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Косово не продается
Об этом заявил в эксклюзивном интервью

«Российской газете» президент Сербии
Борис Тадич 
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С МЕСТА СОБЫТИЯ

Николай Паклин

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПАРИЖ

АРЕСТ в Швейцарии коллек-
ции картин из Пушкинского
музея общей стоимостью
миллиард долларов стал пол-
ной неожиданностью для ру-
ководства художественной
галереи. 

55 полотен знаменитых француз-
ских художников — от классиков
ХVII века до Пабло Пикассо —
были выставлены в художествен-
ной галерее швейцарского город-
ка Мартиньи еще в середине ию-
ня. И вот, когда картины уже по-
грузили на машины, чтобы отпра-
вить в Москву, появился судеб-
ный пристав и во исполнение иска
фирмы «Нога» к России и нало-
жил на картины арест. 

«Дело», на котором, казалось

бы, уже несколько лет назад был
поставлен крест, вновь оказалось
у всех на слуху. Эта судебная тяж-
ба мало кому известной швейцар-
ской фирмы «Нога» с российским
государством началась еще в 90-е
годы прошлого века. В общем-то,
небольшая компания тогда за-
ключила с Россией ряд бартерных
соглашений по принципу: продо-
вольствие и удобрение в обмен на
нефть и нефтепродукты. Сделка
оценивалась в 1,4 миллиарда дол-

ларов. Оплату поставок зарубеж-
ных товаров гарантировало сво-
им имуществом  государство.

Но уже в конце 1992 года рос-
сийская сторона расторгла согла-
шение. И вот тут началась тяжба.
Швейцарская фирма посчитала,
что ей недоплатили за поставлен-
ные товары. По ее подсчетам, долг
России составил 680 миллионов
долларов. По оценкам российских
экспертов, если и образовалась ка-
кая-то задолженность, то она была

во много раз меньше. Разобраться
в ситуации оказалось непросто — с
учетом многообразия поставляе-
мых товаров и колебания на них
цен. Кроме того, у России были
претензии к швейцарской фирме
по качеству товаров и уровню цен. 
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ПРОГУЛКА 
ЗАКЛЮЧЕННЫХ

Сегодня швейцарские власти обещают вернуть арестованные картины
Пушкинского музея

По требованию фирмы «Нога» 
55 картин из коллекции Пушкин-
ского музея оказались под аре-
стом в Швейцарии. 

ВИЗИТ

Елена Лашкина

ХАНТЫ-МАНСИЙСК

РАССМОТРЕТЬ вблизи и в де-
талях процесс добычи «чер-
ного золота» в Ханты-Ман-
сийске премьер-министру
Михаилу Фрадкову так и не
удалось.

Зато встречавшие главу прави-
тельства на холоде нефтяники  все
же посвятили его в святая святых,
продемонстрировав специально
раскинутый макет. Дабы антураж
полностью соответствовал дейст-
вительности, недалеко от работа-
ющих скважин Приобского место-
рождения поставили качалки, ва-
гончики и самих нефтяников.
Бывшая вотчина «ЮКОСа» в виде
самого Ханты-Мансийска пред-
стала во всей красе.

У выехавшего на природу гла-
вы кабинета министров, правда,
больше интересовались не цена-
ми на нефть и проблемами этой
отрасли, а потрясшими накануне
кадровыми переменами во вла-
сти, оказавшимися, как всегда, не-
ожиданными. 

— Это достаточно тонкая, но
серьезная настройка работы пра-
вительства, — практически слова-
ми экс-премьера Михаила Касья-
нова заметил Фрадков.

Причем если еще полтора года
назад премьер-министр всячески
отвергал любые попытки изме-
нить созданную чуть больше полу-
тора лет назад правительственную
пирамиду, то сейчас он был настро-
ен более миролюбиво. И если пра-
вительство в очередной раз под-
вергнется каким-то изменениям,
то Фрадков, судя по всему, предпо-
читает  заранее одобрить их.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Андрей Захарьев,
Сергей Сыч

НА ЭКРАНЫ выходит романти-
ческая комедия «Мой лучший
любовник», снятая режиссером
Беном Янгером. О фильме и
своей героине «РГ» рассказала
актриса Мерил Стрип.

Российская газета | У вас душа
лежит к комедиям? Снимались бы
в них побольше. Надоели эти тя-
желовесные драмы...
Мерил Стрип|Я бы рада, но не от ме-
ня это зависит. Я не могу повлиять на
сюжет фильма, я не снимаю фильмы,
у меня нет кинокомпании. Мне пред-
ложили, понравилось, я снялась.

РГ | Ваша героиня — врач. Как вы
создавали этот персонаж? На-
верное, в поликлинику ходили за
терапевтами подсматривать?
Стрип | Вовсе нет, я старалась де-
лать ее специфической лично-
стью. Она все-таки дама немоло-
дая и тоже со своими проблемами.

РГ | У героини шикарные бусы.
Это вы придумали такую де-
таль?
Стрип | Вот как раз этим я хотела ее
немного выделить. Знаете, что я ду-
маю: когда тебе уже далеко за 20, у те-
бя лишний вес, трудно одеваться так,
чтобы выглядеть особенно. Поэтому
все, чем такие женщины в такой си-
туации могут как-то выделиться, —
это украшения, побрякушки всякие.
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ПРОЦЕСС

Татьяна Зыкова 

ТАКОЕ сенсационное заявле-
ние Герман Греф сделал вчера 
в южнокорейском городке Пу-
сане, где глава минэкономраз-
вития и его перуанский колле-
га подписали двусторонний
протокол об условиях вступ-
ления России во Всемирную
торговую организацию. 

Таким образом, Перу стала 51-й
из 58 стран, с которыми Россия
окончательно оговорила «инди-
видуальные отношения» в случае
вступления в эту престижную ме-
ждународную организацию. 

Отвечая на традиционный во-
прос журналистов относительно
сроков вступления России в ВТО,
Герман Греф неожиданно всех
озадачил, заявив, что процесс под-
готовки к вступлению России в
ВТО «может затянуться до 2007
года». Напомним, что до сих пор
российские чиновники неодно-
кратно заявляли, что Россия наде-
ется завершить переговоры до
конца 2005 года. 
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АНОНС 

Сегодня в «Рос-
сийской газете»
пройдет презен-
тация новой кни-
ги журналиста 
и политического
аналитика Вита-
лия Третьякова
«Нужен ли нам
Путин после 
2008 года?»

Актуальный комментарий
нашего колумниста 

Виталия Третьякова на с. 3

АКЦИЯ

Общественная
палата сделала
первую попытку
повлиять на за-
конодательный
процесс | с. 9
ПРАВИТЕЛЬСТВО

Сегодня прави-
тельство обсудит
поправки в Закон
«О недрах». Речь
пойдет о разделе-
нии полномочий
между центром и
регионами | с. 3
СПОРТ

Золотую медаль
завоевали рос-
сийские 
тяжелоатлеты 
на проходящем 
в эти дни в Катаре
чемпионате ми-
ра | с.11



Конец
компромату

Контрразведчики
задержали торговцев

базами данных
на граждан

ФСБ

Владислав Куликов

ВЧЕРА сотрудники ФСБ про-
вели масштабную операцию
против торговцев секретами.
Правда, речь шла не о шпио-
нах, а о тех, кто сбывает на
«черном рынке» базы данных
законопослушных граждан.
Их составляют различные
службы, например налого-
вая, ГАИ — для собственных
нужд. Но потом каким-то об-
разом тайная и очень личная
информация попадает в не-
чистые руки.

Благодаря таким базам любой
желающий может без особого тру-
да узнать, где живет гражданин, на
какой машине ездит, каким теле-
фоном пользуется. А недавно на
«черном рынке» появилась и база
данных о доходах москвичей за
2004 год. Она называлается «Нало-
говая инспекция-2004» и содержит
подробные данные о жителях Мо-
сквы и Московской области — бо-
лее 9 миллионов справок о доходах
за прошлый год год вместе со све-
дениями о месте работы и домаш-
ними адресами налогоплательщи-
ков. 

После многочисленных сооб-
щений прессы о подпольной торго-
вле информацией Генпрокуратура
РФ поручила МВД провести про-
верку. Но, поскольку дело серьез-
ное, за него взялось ФСБ. Как чеки-
сты искали торговцев чужими сек-
ретами, пока остается тайной, и
вряд ли эта информация появится
на «черном рынке». Но вчера, как
сообщили в Центре общественных
связей ФСБ России, «были прове-
дены оперативно-следственные
мероприятия одновременно в
ключевых точках сбыта, на съем-
ных квартирах и в других установ-
ленных помещениях, где участни-
ками организованной преступной
группы производилась и реализо-
вывалась нелегальная продукция». 

В итоге сотрудники ФСБ России
во взаимодействии с УБЭП ГУВД
Москвы задержали с поличным
ряд лиц, причастных к незаконно-
му приобретению, производству и
продаже крупных партий баз дан-
ных со сведениями, составляющи-
ми коммерческую, налоговую и
банковскую тайну. При этом были
изъяты десятки тысяч подготов-
ленных к продаже электронных
носителей, а также технические
средства для массового тиражиро-
вания указанных баз данных. 

Теперь сыщики ищут тех нечи-
стоплотных чиновников, кто «сли-
вал» торговцам эту информацию.

Пришел
посидеть
Владимир Платов

сам явился
в «Матросскую Тишину»

ТЮРЬМА

Наталья Козлова

РЕДКУЮ картину могли на-
блюдать у ворот знаменитого
следственного изолятора те,
кто в тот момент случайно
или по делу оказался рядом. 

Мужчина с вещами сам постучал в
дверь «Матросской Тишины» и
сказал, что он явился отбывать на-
казание. Этим человеком оказался
экс-губернатор ближайшей к Мо-
скве области — Платов. В службе
исполнения наказания корреспон-
денту «РГ» подтвердили, что Пла-
тов у них и пришел сам.

На прошлой неделе Таганский
суд Москвы огласил приговор по
его делу без самого бывшего губер-
натора. Ему дали пять лет. Отсутст-
вие подсудимого на приговоре
объяснялось просто — накануне
Платова госпитализировали. 

Бывший губернатор после при-
говора хоть и не выздоровел, но на-
шел в себе силы добраться до изо-
лятора — под стражу его из больни-
цы не брали, посчитав, что не дове-
рять экс-губернатору нет основа-
ний. Его адвокат Брысин, на воп-
рос о подаче кассации на приговор
сказал, что пока не может встре-
титься с подзащитным, так как он
находится в больнице при СИЗО в
предынфарктном состоянии. 

Кроме Платова, суд приговорил
руководителя департамента фи-
нансов администрации области
Александра Котляра к 4 годам ли-
шения свободы.

Платов и Котляр должны отбы-
вать наказание в колонии общего
режима. Кроме этого, суд лишил
обоих права три года занимать
должности в госорганах.

К двум другим обвиняемым по
этому делу — бизнесменам Олегу
Обжигалову и Павлу Волчкову суд
отнесся более сурово, приговорив
их к 12 и 11 годам в колонии стро-
гого режима.

А еще всех подсудимых суд обя-
зал выплатить сумму в размере 464
миллионов 137 тысяч 232 рублей
пострадавшей от их деятельности
области.
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Юрий Трутнев:
Байкал в обиду не дадим

Евгений Семеняко,
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПАЛАТЫ

АДВОКАТОВ:

— Арест картин по заявлению
компании «Нога» является неза-
конным. Для этого нет правовых
оснований. 

Когда мы отправляли карти-
ны, России были предоставлены
государственные гарантии не
только относительно сохранно-
сти и своевременного возврата
картин, но и государственные га-
рантии на защиту ценностей от
претензий третьих лиц. Анализ
внутреннего российского зако-
нодательства, а также Конвен-
ции о мерах, направленных на
запрещение и предупреждение
незаконного ввоза, вывоза и пе-
редачи права собственности на
культурные ценности, позволя-
ет сделать вывод о невозможно-
сти произвольного обращения
взыскания на предметы, являю-
щиеся объектами культурного
наследия. Это значит, что отсут-
ствуют основания для ареста по-
лотен.

Арест был произведен по хо-
датайству компании «Нога» и,
надо подчеркнуть, без предвари-
тельного уведомления россий-
ской стороны и без проведения
судебных слушаний с ее участи-
ем.

Полагаю, что ситуация разре-
шится дипломатическим путем.
Если же вопрос не будет урегули-
рован, Россия будет отстаивать
свои права в суде.

Алексей Портнов,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА

УПРАВЛЕНИЯ СТРАХОВАНИЯ ГРУЗОВ

КОМПАНИИ «ИНГОССТРАХ»:

— Сразу скажу, что наша ком-
пания эту выставку не страхова-

ла, но подобный опыт у нас есть.
Однако такого рода риски, как
арест имущества, претензии на
него третьих лиц, исключаются
из ответственности страховщи-
ка перед своим клиентом. Это
исторически сложившая тради-
ция международного страхово-
го рынка. Но теоретически мож-
но застраховать любые риски.
Это уже зависит от договорен-
ности между клиентом и компа-
нией. 

Как правило, мы страхуем
произведения искусств от физи-
ческой гибели (например, во
время пожара, наводнения), от
повреждений, от кражи. Нес-
колько лет назад у нас был такой
случай с полотном Рембрандта.
Во время зарубежной выставки
оно было повреждено, и наша
компания выплатила страховку.
Тут надо еще сказать, что сами
мы не охраняем застрахованный
груз и не перевозим его. Но есть
определенная процедура, когда
перед заключением договора мы
выясняем, насколько професси-
онально все это организованно с
точки зрения безопасности. Дол-
жен быть спецперевозчик, спец-
упаковка, соответствующая ох-
рана. 

Надеюсь что ситуация, воз-
никшая в Швейцарии, разрешит-
ся цивилизованным образом.
Арестовывать произведения ис-
кусства, даже по этическим сооб-
ражениям, неверно. 

Если же все пойдет по наихуд-
шему сценарию и в договоре по-
добный риск не учтен, то стра-
ховщик, что называется, имеет
право умыть руки. И решение
всех проблем перейдет на уро-
вень правительственных орга-
нов.

Прогулка заключенных

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Владимир Кузьмин

СЕГОДНЯ на заседании пра-
вительства под прицелом ми-
нистров окажется будущее
российской системы здраво-
охранения, которую прези-
дент Владимир Путин вклю-
чил в число национальных
проектов.

О грядущих изменениях мин-
здравсоцразвития докладывал не
один раз. Вплоть до последнего
рубля реформа здравоохранения
была изучена на расширенной
коллегии министерства в присут-
ствии премьер-министра Михаи-
ла Фрадкова. На этот раз общая
концепция развития системы в
2006—2010 годах будет доложена
всему кабинету министров.

Подобная программа действо-
вала в России последние 8 лет. Но
несмотря на определенные пози-
тивные сдвиги, в правительстве
признают, что фактически мно-
гие проблемы здравоохранения,
выделенные еще тогда, остаются
актуальными и по сей день.

В период с 1998 по 2004 год до-
ля расходов по отношению к ВВП
снизилась с 3,8 до 2,8 процента.
Из-за этого практически полно-
стью свернута программа профи-
лактической медицины, которой
так славился Советский Союз.
Эту проблему будут решать в
рамках национального проекта
«Здоровье». Предполагается вы-
деление средств на подготовку
врачей общей практики. При
этом система оплаты их труда мо-
жет измениться. Если раньше
участковый врач получал деньги
за каждого посетителя, то в буду-
щем ему будут платить за их от-
сутствие. Точнее, за отсутствие
жалоб. «Здоровому человеку не

нужно ходить в поликлинику, а
это и есть показатель работы», —
считают в кабинете министров.

Система расходования средств
в сфере здравоохранения также
вызывает большую долю крити-
ки. Сейчас в Белом доме настрое-
ны обеспечить одноканальное
поступление средств в медицин-
ские учреждения, для чего при-
дется корректировать принципы
действия введенной с 1991 года
системы обязательного медицин-
ского страхования. Так, концеп-
ция предлагает ввести медицин-
ское страхование по лекарствен-
ному обеспечению отдельных ка-
тегорий граждан.

На заседании также затронут
тему возможного перевода отече-
ственной медицины в платную
категорию. Безусловно, не все ме-
дицинские услуги будут осущест-
вляться за деньги. Однако каби-
нет министров склоняется к тому,
что полностью бесплатной меди-
цина быть не может. Даже сейчас
многие современные разработки
доступны лишь самому малому
кругу граждан. «Всем известно,
что человек платит деньги, когда
ложится в больницу, мы считаем,
что система дополнительного
финансирования медицинских
учреждений должна выйти из те-
ни», — подчеркнул источник.

Для этого необходимо прове-
сти границу между обязательст-
вами государства по бесплатной
и платной медицинской помощи.
Сегодня минздравсоцразвития
получит поручение провести ра-
боту по определению критериев
отбора поликлиник и больниц
для изменения их организацион-
но-правовой формы. На этих ос-
нованиях часть медицинских уч-
реждений получит статус авто-
номных организаций с правом
заниматься коммерческой дея-
тельностью.

За старое
Проблемы в сфере здравоохранения те же,

что и восемь лет назад

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

ВЧЕРА в гостях у «Россий-
ской газеты» побывал ми-
нистр природных ресурсов
Юрий Трутнев. Он поздравил
коллектив редакции с днем
рождения газеты и ответил на
наши вопросы о последних
событиях, связанных с дея-
тельностью МПР.

Российская газета | Юрий Пе-
трович, на днях ваше министер-
ство одобрило сетевой график
строительства трубопровода
Восточная Сибирь — Тихий океан.
Но мы знаем, что вы были против
того, чтобы труба проходила так
близко от Байкала, как предусмо-
трено проектом. Что заставило
вас изменить позицию?
Юрий Трутнев | Действительно,
сначала мы заняли весьма жест-
кую позицию по Байкалу, когда
«Транснефть» обозначила марш-
рут трубопровода, который прохо-
дит рядом с озером. Тогда «Транс-
нефть» стала нам доказывать, что
любой уход от береговой линии не
уменьшит, а увеличит риски. Спо-
ры в кабинетах ни к чему не приве-
ли и мы снарядили экспедицию из
специалистов в области экологии. 
Они изучили местность и дали та-
кой отчет: за той линией, по кото-
рой компания предлагает проло-
жить маршрут, начинается горная
местность, где большие уклоны,
высока вероятность тектониче-
ских изменений. Все это кратно
повышает риски разрушения тру-
бы. Еще большую опасность пред-
ставляют водные потоки, которые
пересекает труба. В случае аварии
разница между километром и пя-
тью километрами весьма относи-
тельна — скорость движения пото-
ка в любом случае высокая. То есть
прокладывать трубу по равнинной
местности, конечно, безопаснее,
чем по горной. Кроме того, назем-
ная часть трубопровода, скажем
так, огорожена от Байкала желез-
нодорожной магистралью, кото-
рая в этом случае выполняет роль
стенки-ловушки.
Поэтому мы сошлись на том, что к
данному участку трубы будут
предъявляться более жесткие тре-
бования. Стенки трубы здесь будут
более толстыми, будут применять-
ся другие марки стали. Там, где
труба пересекает речки, будет ис-
пользоваться только двойная
стенка. Также на этом участке
предполагается значительно боль-
шее количество датчиков, и мы за-
ранее сможем получать информа-
цию о состоянии трубы. Предус-

мотрена и система боновых загра-
ждений. То есть сегодня проект
предусматривает максимальную
систему защиты на байкальском
участке.

РГ | А что касается строитель-
ства нефтеналивного терминала
в бухте Перевозная, ваша позиция
не изменилась?
Трутнев | По Перевозной наша
позиция сохранилась и мы ее бу-

дем отстаивать. Считаем, что вы-
бор бухты Перевозная в качестве
конечного маршрута трубы не-
удачный и бездоказательный. Ес-
ли в случае с Байкалом мы не мог-
ли не прислушаться к аргумента-
ции противоположной стороны,
то в этом случае аргументы не убе-
дительны. Мы считаем, что совер-
шенно необходим уход от заповед-
ников, и морских, и сухопутных,
уход от зоны отдыха Владивосто-

ка, которую, кстати, хотят сделать
всероссийским местом отдыха.
Причем терминал собираются
строить в открытом море, потому
что в бухте якобы не позволяют
глубины. На наш взгляд, это абсо-
лютно бессмысленная постановка
вопроса. 
«Транснефть» здесь пока занимает
уклончивую позицию. У нас же есть
все основания настаивать на своей
позиции. Мы подняли лоции, по-

смотрели глубины, посмотрели ле-
довый период, преобладающие ве-
тра, то есть провели серьезную ра-
боту, и не по одному из этих показа-
телей «Транснефть» не может нам
сегодня доказать, что Перевозная
предпочтительней. 

Подготовила
Татьяна Смольякова

Глава МПР России не пускает
нефтяников в заповедники.
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Окончание. Начало на с. 1
Алексей Миллер совместно с

губернатором Ленинградской
области Валерием Сердюковым
фактически объявили о запуске
одного из приоритетных много-
компонентных инвестиционных
проектов «Газпрома» в Северо-
Западном регионе — строитель-
стве Северо-Европейского газо-
провода (СЕГ). Эти планы на-
прямую связаны с первым эта-
пом реализации проекта разра-
ботки Штокмановского месторо-
ждения, который предусматри-
вает, кроме сооружения завода и
газопровода к побережью Барен-
цева моря, добычу на Штокмане
22,5 миллиарда кубометров газа
в год. Координацией всех этих
грандиозных планов займутся
«дочки» и «внучки» «Газпрома»,
которые разместятся в Петер-
бурге. 

Что же касается грядущего
прихода в Петербург такого
крупного налогоплательщика,
как «Сибнефть», то Валентина
Матвиенко так прокомментиро-
вала эту ситуацию:

— Ведь это уже не компания
«Сибнефть», это — новое юриди-
ческое лицо. Петербург готов
предложить для новой  компа-
нии самые благоприятные усло-
вия для ее нахождения в городе.
При этом перераспределение на-
логов будет происходить строго
в соответствии с законодательст-
вом. Раньше компания «Сиб-
нефть» была зарегистрирована в
Омской области. Весь необходи-
мый объем налогов, относящий-
ся к Омскому нефтеперерабаты-
вающему заводу, естественно, в
соответствии с российским зако-
нодательством, будет оставаться
там. Но нельзя забывать о том,
что сохранение национального
культурного достояния, которым
является Санкт-Петербург,  это
ответственность не только пра-
вительства города. Это ответст-
венность России, это ответствен-
ность федерального правитель-
ства. На протяжении всей своей
истории наш город работал все-
гда на страну, и сегодня состоя-
ние города таково, что уже нуж-
ны очень серьезные меры для его
сохранения и развития. 

ОМСК — НОВОСИБИРСК

Владимир Иголкин,
Юрий Прокопьев

ВЧЕРА полномочный пред-
ставитель президента в Си-
бирском федеральном округе
Анатолий Квашнин коротко,
но ясно прокомментировал
планы ОАО «Газпром» перере-
гистрировать в Санкт-Петер-
бурге компанию «Сибнефть»,
являющуюся  основной  «кор-
милицей» бюджета Омской
области. По мнению полпре-
да, это нецелесообразно. 

Когда пару месяцев назад собст-
венником Сибирской нефтяной
компании стал «Газпром», это
сразу вызвало определенную тре-
вогу в Омске. Ведь в прошлом го-
ду региональные налоговые пла-

тежи одной из крупнейших неф-
тяных компаний страны состави-
ли 14 миллиардов рублей, что
превышает больше половины до-
ходной части бюджета области.
Примерно такой же результат
ожидается и по итогам нынешне-
го года. Эти суммы позволили ре-
ализовывать масштабные соци-
альные программы, оказывать
достойную поддержку малоиму-
щим слоям населения, возводить
уникальные сооружения — такие,
как метромост. 

Те, кто выступает сегодня за
перерегистрацию компании,
считает  губернатор Омской
области Леонид Полежаев, не го-
сударственные люди. «Это не го-
сударственный подход, особенно
в то время, когда  много говорит-
ся о единстве страны и равенстве
субъектов Федерации», — гово-
рит Леонид Полежаев. 

На проходившем вчера в Но-
восибирске заседании Высшего
экономического совета Сибир-
ского федерального округа гу-
бернатор Омской области Лео-
нид Полежаев выступал с докла-
дом о стратегии социально-эко-
номического развития региона.
На вопрос одного из участников
заседания, как планы правитель-
ства Омской области согласуют-
ся с заявлениями Валентины
Матвиенко и Алексея Миллера,
предпочел ответить полномоч-
ный представитель президента
Анатолий Квашнин. Полпред за-
метил, что «этот вопрос мы уже
обсудили в Чите».  Речь идет о
проходившем 29 октября сове-
щании по вопросам межбюджет-
ных отношений, на котором ми-
нистр финансов РФ Алексей Куд-
рин заявил, что «Сибнефть»
должна остаться регионообразу-
ющим налогоплательщиком Ом-
ской области, ее перерегистра-
ция в Санкт-Петербурге нецеле-
сообразна.  

— В условиях рынка хозяйст-
вующий субъект должен сам оп-
ределять оптимальный режим
отношений с властью и общест-
вом, который работает на устав-
ные цели компании, — заявил
корреспонденту «РГ» замести-
тель председателя Совета Феде-
рации Дмитрий Мезенцев. — Во-
прос в другом: как добиться того,
чтобы структура, работающая в
определенном регионе, платила
налоги здесь, и как найти при
этом разумное сочетание феде-
рального интереса, региональ-
ного интереса, интереса муници-
пального округа, где действует
это предприятие. 

Так или иначе, но в понедель-
ник Законодательное собрание
Омской области приняло бюд-
жет региона на 2006 год. В нем
учтены и налоговые поступления
от «Сибнефти». Поэтому, по
крайней мере в следующем году,
бюджетные отношения нефтя-
ной компании и региона должны
сохранить статус-кво, иначе бу-
дет нарушено действующее феде-
ральное  законодательство, ис-
ключающее возможность сокра-
щения доходной части уже при-
нятых бюджетов. 

Питер прирастает
«Сибнефтью»

Окончание. Начало на с. 1
В итоге «Нога» передала дело

против российского государства в
Международный арбитражный
суд в Стокгольме, решение кото-
рого считается окончательным. В
1997 году тот вынес постановле-
ние в пользу «Ноги». Правда, сум-
ма долга была определена в раз-
мере 23 миллионов долларов. К
сегодняшнему дню он вырос до 63
миллионов с учетом набежавших
процентов. Решение Стокгольм-
ского арбитражного суда означа-
ло, что швейцарская фирма могла
через судебных приставов аресто-
вывать имущество российского
государства для уплаты долга в
странах, признающих юрисдик-
цию Стокгольмского арбитраж-
ного суда. В их числе оказалась
Франция.

В 2000 году по требованию
швейцарской фирмы Парижский
суд заблокировал банковские счета
российского посольства, торгово-
го представительства РФ и нашего
представительства при ЮНЕСКО.
Следом за этим шагом был нало-
жен арест на российский парусник
«Седов», который  по приглаше-
нию французских властей при-
плыл в портовый город Брест для

участия в международной морской
регате. Эти решения французских
судебных инстанций, иницииро-
ванных частной швейцарской
фирмой, стали причиной охлажде-
ния отношений между Москвой и
Парижем. 

Россия обжаловала решение па-
рижского суда в апелляционном
суде. Первыми отреагировали су-
дьи в Бресте. Сначала паруснику
«Седов» разрешили, несмотря на
арест, участвовать в морских тор-
жествах, а затем с миром отпусти-
ли в обратное плавание в Мур-
манск. Затем нашей стороне с по-
мощью французских адвокатов
удалось разблокировать банков-
ские счета дипучреждений. «Ноге»
пришлось даже выплатить судеб-
ные издержки. 

Но проигранные процессы не
охладили владельцев фирмы, за
спиной которых, как выяснилось,
стояли некоторые крупные банки,
взявшие в свои руки управление
финансовыми делами «Ноги» пос-
ле ее банкротства в декабре 1998
года. На Международном авиаса-
лоне в Ле Бурже под Парижем «Но-
га» предприняла попытку аресто-
вать два выставленных там рос-
сийских боевых самолета: Су-27 и

МиГ-АТ. Но судебные приставы,
прибывшие на выставку с ордером
на арест, не обнаружили самолетов
на летном поле. Власти авиасалона
проявили «понимание», и самоле-
ты заранее взлетели в воздух. «Но-
га» попыталась обвинить француз-
ское правительство в «пособниче-
стве беглецам». И даже пригрози-
ла арестовать лайнер президента
России, если тот приземлится в сто-
лице Франции.  

После переговоров глав мини-
стерств обороны России и Фран-
ции в Париже пришли к заключе-
нию, что юридические претензии
швейцарской фирмы на россий-
скую военную технику не имеют
оснований. А летом 2003 года
французский суд подтвердил это
заключение.

В последние годы о фирме «Но-
га» стали забывать. Как выясни-
лось, зря. И вот теперь она дала о
себе знать новым громким сканда-
лом. Но, судя по всему, и на этот раз
у «Ноги»  дело не выгорит. В Швей-
царии арест на коллекцию Пуш-
кинского музея уже снят. Тем не ме-
нее шесть машин, груженных по-
лотнами, пока остаются блокиро-
ванными в Женеве, Базеле и Мар-
тиньи. 

Наталья Козлова

КАК ДОЛГО продлятся судеб-
ные тяжбы нашей страны с
фирмой «Нога»? С каждым го-
дом вопрос становится все бо-
лее и более актуальным. Если
и дальше все пойдет таким пу-
тем, то наша страна, вне зави-
симости от того, о чем идет
речь — картины, парусные ях-
ты, военные самолеты, здания
посольств или авиалайнер,
просто станет «невыездной». 

По мнению специалиста в этой об-
ласти, кандидата юридических на-
ук Дениса Сологуба, первопричи-
ной сложившейся ситуации явля-
ется неграмотный, можно сказать,
даже авантюрный договор, заклю-
ченный нашей страной еще в 1991
году. И суть странностей этого до-
говора вот в чем. 

Государство в соответствии с
международным правом пользует-

ся так называемым судебным им-
мунитетом. Это значит, что госу-
дарство не отвечает по обязатель-
ствам юридических и физических
лиц, которые являются субъекта-
ми права любой страны. А в дого-
воре с «Ногой» мы сами отказа-
лись от судебного иммунитета, ого-
ворив это в отдельном пункте. Это
был нонсенс. Такого договора ни у
нас, ни у другой страны больше нет.
Отказавшись от судебного имму-
нитета, Россия сама создала пред-
посылки для возникновения по-
добных проблем. Правда, в данном
случае с великими полотнами это
не может служить оправданием
безответственных действий ком-
пании «Нога», ставящих под угро-
зу мировое культурное достояние.

Компетентные юристы России
предполагают, что суд, вынесший
решение об аресте картин, несмот-
ря ни на какие договоры, все-таки
был введен в заблуждение компа-
нией «Нога» и не был полно про-

информирован о статусе картин,
наличии государственных гаран-
тий и иных обстоятельствах, име-
ющих значение для дела.

Оценивая сегодняшнюю ситуа-
цию, наши юристы надеются, что
компания «Нога» не имеет реаль-
ных шансов на победу в этом про-
тивостоянии. Кстати, это под-
тверждается всем предыдущим
опытом разрешения аналогичных
ситуаций, которые возникали в у
нас в прошлом, так было с арестом
парусника «Седов», арестом бан-
ковских счетов Центрального бан-
ка и других.

Выходов из сложившейся си-
туации с «Ногой» есть два. Один —
дипломатический, другой — пра-
вовой. Причем правовой очень не-
легкий. Необходимо в междуна-
родных судебных инстанциях по-
пробовать признать этот пункт об
отказе от судебного иммунитета
недействительным. Пока легче и
ближе дипломатический. 

КОММЕНТАРИЙ

МНЕНИЯ

Когда верстался номер
Вчера Федеральный совет Швейцарии собрался на спе-
циальное заседание и своим решением отменил все су-
дебные постановления относительно ареста картин из
Пушкинского музея. Как сообщили РИА «Новости» в рос-
сийском посольстве, пока российские дипломаты полу-
чили от швейцарских властей только устные заверения в
том, что такое решение принято.«По сути, правительство
Швейцарии разблокировало арест картин, но письмен-
ного решения посольство РФ еще не получило», — сказал
сотрудник посольства. 



ДУМА

Тамара Шкель

ВЧЕРАШНИЙ «правительст-
венный час» в Госдуме пре-
вратился в «публичную порку
правительства и структур, ко-
торые отвечают за детей». 

Депутаты не скрывали своего ре-
шительного настроя, поддержан-
ного и заместителем Генпрокуро-
ра Владимиром Колесниковым.
Министру образования и науки
Андрею Фурсенко пришлось от-
биваться в одиночку.

Министра позвали на Охот-
ный Ряд для того, чтобы он рас-
сказал думцам о мерах «по осуще-
ствлению государственного кон-
троля за соблюдением прав и за-
конных интересов российских де-
тей, усыновленных российскими
и иностранными гражданами». А
спрос Андрею Фурсенко учинили
и за то, что в большинстве россий-
ских семей нет материального до-
статка, нет хороших квартир, нет
веры в будущее, а потому они в от-

личие от иностранных не очень
охотно идут на усыновление де-
тей-сирот. И за то, что наше госу-
дарство не помогает тем, кто все-
таки отважился на подобный бла-
городный поступок.

Депутаты не поверили мини-
стру, что позиция его ведомства

предусматривает приоритет рос-
сийских усыновителей по отно-
шению к иностранным. Не согла-
сились они и с тем, что иностран-
цы в основном берут в свои семьи
детей-инвалидов, от которых на-
ши отказываются. Цифры, кото-
рые привел в своем выступлении

сам же Андрей Фурсенко, разру-
шали эти мифы.

В 2004 году иностранные гра-
ждане усыновили более девяти
тысяч детей, а российские — бо-
лее семи. Доля детей-инвалидов
среди тех, кто нашел свою семью
за границей, всего 2,3 процента.

Министр пытался объяснить
депутатам, что на самом деле в
прошлом году семью в России на-
шли более ста тысяч детей — их
брали на попечение, устраивали в
семейные детские дома. Да и в
иностранных семьях, по его мне-
нию, большинство детей обрели

любовь, заботу и благополучную
жизнь. 

Сейчас в России, по данным
министерства, официально дей-
ствуют 53 организации, которые
занимаются вопросами усынов-
ления российских сирот ино-
странцами. Но около 20 процен-
тов — это так называемое незави-
симое усыновление — через по-
средников. От них, по словам
Фурсенко, и идут главные беды.
От них труднее добиться отчетов
о том, как российские дети живут
в чужой стране. И именно дети,
усыновленные через посредни-
ков, по словам Фурсенко, чаще
страдают от жестокости прием-
ных родителей. 

У Владимира Колесникова бы-
ли претензии и к аккредитован-
ным в России организациям, за-
нимающимся усыновлением рос-
сийских сирот иностранцами. И к
нашим чиновникам, которые, по
словам заместителя Генпрокуро-
ра, «изрядно преуспели с ино-
странными усыновителями — с
ними и мороки меньше, и платить
они готовы»... Как заявил Колес-

ников, иностранцы платят за усы-
новление от 15 до 80 тысяч долла-
ров. Естественно, предположил
он, что часть денег идет на оплату
услуг чиновников.

О том, что усыновление в Рос-
сии связано с коммерцией, гово-
рили и депутаты. Они требовали
от министерства призвать к от-
ветственности недобросовестных
чиновников, навести порядок в
базе данных детей, оставшихся
без попечения родителей, преду-
смотреть меры по социальной
профилактике сиротства. Предсе-
датель думского Комитета по де-
лам женщин, семьи и детей Ека-
терина Лахова предложила пере-
дать вопросы опеки и попечи-
тельства министерству здравоох-
ранения и социального развития,
где, по ее мнению, смогут лучше
исполнить функции, с которыми
не справилось министерство об-
разования и науки. 
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Вчера министр образования и нау-
ки Андрей Фурсенко вместе с депу-
татами решал, могут ли иностранцы
усыновлять российских детей.

ВИТАЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
«ПОЛИТИЧЕСКИЙ КЛАСС»

ТОЧКА ОПОРЫ

Делиться надо 
Правительство подскажет центру и регионам, 

как им владеть и пользоваться недрами, не обижая друг друга 
АКЦЕНТ

Валерий Выжутович 

СЕГОДНЯ правительство об-
судит поправки в Закон «О
недрах». речь пойдет о разде-
лении полномочий между
центром и регионами в во-
просах владения и пользова-
ния недрами. 

Региональный сепаратизм уходит
корнями в российскую почву. В са-
мом буквальном смысле: регионы,
обладающие большими сырьевы-
ми запасами, требуют для себя осо-
бых прав, пытаются диктовать
центру свою волю. 

По нынешнему закону владе-
ние, пользование и распоряжение
государственным фондом недр
осуществляются совместно Рос-
сийской Федерацией и ее субъекта-
ми. Муниципальные образования
не являются собственниками недр,
расположенных на их территории.
Недра не могут находиться и в ча-
стной собственности. Отдельные
их участки имеют статус объектов
федерального значения. Это стра-
тегические природные запасы: они
влияют на национальную безопас-
ность, обеспечивают суверенитет
страны и выполнение обязательств
по международным договорам. 

Дело, однако, в том, что страте-
гические природные запасы рас-
пределяются по территории Рос-
сии весьма неравномерно. Основ-
ным районом добычи нефти стала
Западная Сибирь (Тюменская об-
ласть). Главные месторождения га-
за находятся там же. Первенство в
добыче угля держит Кузнецкий
бассейн (Кемеровская область).
Никелевая промышленность со-
средоточена главным образом в
Норильске (Красноярский край).

А добыча алмазов производится
преимущественно в Якутии.

Как же центру выстраивать от-
ношения с этими регионами, и пре-
жде всего с автономными округа-
ми, где добывают сырье?

Когда в свое время начали осва-
ивать Тюменский Север, сильно
затронули интересы коренного на-
селения. Советская власть попыта-
лась эти интересы соблюсти, сфор-
мировав национальные округа, где
и сегодня сконцентрирована зна-
чительная доля российских при-
родных богатств. Там же распола-
гаются предприятия по их добыче
и переработке — самые рентабель-
ные в отечественной экономике. В
1993 году совпали два процесса —
акционирование предприятий и
подготовка новой Конституции.
Результат известен: округа выбили
себе статус, равный с другими субъ-
ектами Федерации, и закрепили
его в Основном Законе. Разумеет-
ся, ради возможности полностью
распоряжаться расположенным на
их территории богатством. 

Лидерами в борьбе за равенст-
во выступали сильные богатые ок-
руга — Ханты-Мансийский, Яма-
ло-Ненецкий. Но как только они
стали субъектами Федерации, их
руководители стали предприни-
мать попытки оформить оконча-
тельный «развод» с Тюменской об-
ластью. В стремлении вырваться
из областного подчинения глава
Ханты-Мансийского автономного
округаАлександр Филипенко и гу-
бернатор Ямала Юрий Неелов, по-
мнится, дошли до самого прези-
дента — пожаловались ему, что не
могут договориться с тогдашним
губернатором Тюменской области
Леонидом Рокецким. Тот твердо
стоял на том, что «система власти в
Тюменской области должна быть
основана прежде всего на феде-

ральном законе, в рамках которо-
го можно формировать договор-
ные отношения между органами
власти области и округов». 

Сепаратизм в Западной Сибири
не прошел. Однако до сих пор кто-
нибудь нет-нет да и обмолвится,
что юг Тюменской области являет-
ся нахлебником округов. Слушать
такое смешно. Здешний север и юг
— части единого целого. Ну скажи-
те, вам придет в голову заявить, что
ваша левая рука незаслуженно
пользуется результатами труда ва-
шей правой руки? 

Если же конкретно и по сущест-
ву... Прежде всего округа ничего не
отчисляют в областной бюджет.
Важнейший источник пополнения
бюджета Тюменской области и
входящих в нее округов — это пла-
та за недра, отчисляемая предпри-
ятиями нефтегазового комплекса.
Согласно Закону «О недрах» 40
процентов этой платы поступает в
федеральный бюджет, 30 — в бюд-
жет региона, 30 — в бюджет мест-
ного самоуправления. В сложносо-
ставных же субъектах Федерации
этот закон предусматривает дру-
гую схему расщепления налога: 20
процентов — краю или области, а
округу и местному самоуправле-
нию все так же по 30 процентов.
Иными словами, если бы округа
были выведены из состава Тюмен-
ской области, они не приобрели бы
никаких дополнительных доходов,
так как соответствующие средства
ушли бы в федеральный бюджет. 

Да и с какой стороны ни посмо-
три, это же просто несправедливо:
говорить, что жители юга не имеют
права пользоваться определенной
частью доходов от нефти и газа, до-
бываемых на Севере. Те, кто когда-
то осваивал Север, теперь возвра-
щаются в Тюмень, здесь для них
строится жилье. Свою долю соци-

альных благ эти люди заработали. 
Как бы там ни было, региональ-

ный сепаратизм обусловлен эконо-
мической географией, особым по-
ложением тех или иных субъектов
Федерации. Гасить вспышки этого
сепаратизма невозможно одним
лишь натягиванием администра-
тивной узды. Суверенитет россий-
ских республик был бы пустой дек-
ларацией, если бы не подкреплял-
ся экономическими соглашениями
между центром и регионами. В
конце концов установление конт-
роля над якутскими алмазами Мо-
скве важнее, чем политическое по-
слушание этой республики, имею-
щей (наряду с Башкирией и Тата-
рией) особый статус. «Пресечение
республиканского сепаратизма»,
«укрепление Федерации»... Все это
имеет явственную экономическую
подоплеку. А политические префе-
ренции, предоставляемые Моск-
вой регионам, сами по себе не столь
уж много значат. Борис Ельцин, к
примеру, на них не скупился. Но су-
веренитету, дарованному им Яку-
тии, была бы грош цена, если бы 20
процентов добываемых алмазов не
оставались в республике. 

Дело, впрочем, не только в эко-
номическом неравенстве регио-

нов, но и в том, что действующий с
1992 года Закон «О недрах» суще-
ственно устарел. Регулирование
недропользования строится ис-
ключительно на административ-
ных принципах — о праве собст-
венности и полноценных договор-
ных отношениях речи пока не бы-
ло. Между тем Конституция допу-
скает различные формы собствен-
ности на землю и другие природ-
ные ресурсы, включая частную
собственность. Новый Граждан-
ский кодекс РФ идет еще дальше,
относя участки недр (наряду с зе-
мельными участками) к категории
недвижимости. И в принципе пра-
вительство не против, чтобы участ-
ки недр были объектами граждан-
ских прав. Для этого надо сущест-
венно изменить российскую пра-
вовую систему. Но что реально уже
сейчас — это сделать недропользо-
вание прозрачным, инвестицион-
но привлекательным и экономиче-
ски выгодным для всех участников,
в том числе для центра и регионов. 

Словом, времена изменились.
Ельцинский лозунг «Берите суве-
ренитета столько, сколько сможе-
те проглотить» нынешней властью
отредактирован. И теперь звучит
так: «Делиться надо». 

Маленькая предвыборная кадро-
вая революция, о неизбежности
которой говорили эксперты и ко-
торую готовил еще официально
не сформированный штаб по
выдвижению кандидатом в пре-
зиденты России будущего пре-
зидента России, свершилась.

Это революция маленькая,
ибо, несмотря на масштабность
нынешних кадровых перестано-
вок, впереди еще революция
большая — с заменой главы
правительства. Поскольку не
приходится сомневаться в том,
что Владимир Путин, если не
случится чего-то чрезвычайно
неприятного, не станет претен-
довать на третий президентский
срок подряд, то формула успеха
на выборах 2008 года, как всем
известно, такова: назначение
главой правительства — пуб-
личное благословение Влади-
мира Путина — выдвижение
кандидатом в президенты.

План может быть сорван поя-
влением народного героя, лиде-
ра общественной стихии, како-
вым оказался Ельцин в 1987 го-
ду, но, во-первых, не видно сти-
хии, а во-вторых, место народ-
ного героя (правда, системного,
а не стихийного) по-прежнему
занято Владимиром Путиным.

Я считаю, что окончательного
выбора относительного того, кто
именно станет его преемником,
нынешний президент России
еще не сделал. То есть, скорее
всего, какие-то внутренние
предпочтения у него есть, но на
столь длинной для России поли-
тической дистанции, каковыми
являются целых два года, фаво-
рит президента может и прова-
литься. Поэтому пока ставка де-
лается на несколько потенциаль-
ных кандидатов, к числу кото-
рых, безусловно, относятся все
три главных героя понедельнич-
ной рокировки, то есть не только
Дмитрий Медведев и Сергей
Иванов, но и Сергей Собянин,
назначенный вроде бы на чисто
аппаратную и совсем не публич-
ную должность главы президент-
ской администрации. Однако
вспомним, что и сам Владимир
Путин до назначения главой
правительства и преемником
Ельцина занимал аппаратные
должности и практически не был
известен широкой публике. А
Сергей Собянин отныне получит
возможность каждодневного и
наиболее тесного общения с
президентом, что в том случае,
если они сойдутся чисто челове-
чески, почти автоматически сде-
лает Собянина ближайшим кон-
фидентом и политическим союз-
ником Путина. Поэтому в отли-
чие от других экспертов я счи-
таю, что по крайней мере теоре-
тически кандидатом №1 на мес-
то преемника Путина должен от-
ныне считаться именно Собянин,
а не кто-то другой. Но есть, ко-
нечно, и другие номера.

Прежде чем ответить на тре-
бование «огласить весь спи-
сок», отмечу несколько крайне
позитивных тенденций, проявив-
шихся в последних назначениях.
О первой я уже упомянул — это
выдвижение на ключевые госу-
дарственные посты людей из
регионов. Тут речь не только о
Собянине, но и о двух новых
полномочных представителях
президента в федеральных ок-
ругах. Вообще мысль о том, что
президентами России должны
становиться самые успешные
выходцы из губернаторского
корпуса, давно носилась в воз-
духе и сущностно очень плодо-
творна и перспективна.

Второе: в свете последних
событий во Франции и в связи с
назначением Камиля Исхакова
полпредом президента в Даль-
невосточном федеральном ок-
руге отмечу то, о чем не раз го-
ворил в последнее время: рос-
сийский политический класс,
российская правящая элита,
российская номенклатура (если
взять самое жесткое определе-
ние) этнически очень открыты,
по сути — интернациональны,
что резко и в лучшую сторону
отличает их от большинства за-
рубежных элит и номенклатур.

Наконец, третье: можно толь-
ко приветствовать, что Кремль,
кажется, отказался от бездум-
ного копирования зарубежных
административных схем. Я
имею в виду возвращение вице-
премьерских постов в прави-
тельство. Аппарат должен быть
приспособлен к особенностям
общества и собственной стра-
ны, а не наоборот. В России не
может не быть большого и трех-
уровневого правительства. Дру-
гое дело, что при этом оно
должно быть управляемым и ра-
ботающим по принципу коман-
ды единомышленников.

Теперь вернусь к предвыбор-
ной рекогносцировке. 

Все согласны с тем, что опе-
рация «Преемник» будет прове-
дена. И тут действительно сом-
нений нет. Споры ведутся лишь
вокруг имени возможного пре-
емника, а также того, какой
пост и где займет после отстав-
ки сам Владимир Путин. 

Нельзя не обратить внима-
ние на то, что почти одновре-
менно с последними кадровыми
перестановками один из ключе-
вых публичных деятелей «Еди-
ной России» Олег Морозов объ-
явил, что им подготовлен зако-
нопроект, предполагающий вы-
движение кандидатуры пре-
мьер-министра партией, одер-
жавшей победу на думских вы-
борах. Это наводит на мысль,
что один из послевыборных
сценариев все-таки сводится к
тому, что Владимир Путин, по-
кинув пост президента, должен
возглавить правительство, воз-
можно, уже в качестве офици-
ального лидера «Единой Рос-
сии» (последнее, естественно,
будет зависеть и от результата
ЕР на выборах). Я, опуская раз-
бор всяких коллизий, связанных
с реализацией данного сцена-
рия, обращаю внимание читате-
лей лишь на то, что бывший
президент станет фактическим
подчиненным своего преемни-
ка, к тому же равного себе по
возрасту или даже младше се-
бя (в вариантах выдвижения в
преемники Медведева, Сергея
Иванова или Козака, которого я
бы не сбрасывал со счетов).
Это — совсем необычная для
нашей аппаратной традиции и
политической психологии ситуа-
ция.

И тут отмечу, что почему-то
все эксперты предполагают
очень прямолинейный вариант
выбора преемника: поиск ведет-
ся исключительно в рядах бли-
жайших друзей и соратников
Путина. Между тем существует
совершенно неординарный, но
крайне эффективный «нелиней-
ный» вариант решения пробле-
мы преемника и всех сопутству-
ющих проблем. 

Сейчас в рамках данной, ог-
раниченной по объему колонки
я обрисую этот сценарий пре-
дельно сжато и контурно. Во
всех необходимых деталях он
будет изложен мною в ноябрь-
ском номере журнала «Полити-
ческий класс».

Итак, сценарий таков: следу-
ющим премьер-министром стра-
ны, а следовательно, и преем-
ником Путина на посту прези-
дента России станет не кто-ли-
бо из перебираемых ныне экс-
пертами лиц, а совсем другой
человек. Причем известный и
широкой публике, и политиче-
ской элите гораздо лучше, чем
все остальные гипотетические
кандидаты. Это — Евгений При-
маков.

Этот вариант предпочтитель-
ней любого другого, потому что
именно Евгений Примаков обла-
дает максимумом объективных
и субъективных качеств, требу-
ющихся для определения в дан-
ной ситуации оптимального пре-
емника.

Академик Примаков настоль-
ко хорошо известен населению
страны и пользуется во всех
слоях избирателей, включая и
политический класс, таким авто-
ритетом, что даже не нуждается
в специальной предвыборной
раскрутке. Если Путин назовет
Примакова своим преемником,
добавив к рейтингу академика
свой собственный, то победа
Евгения Максимовича на выбо-
рах гарантирована не на 100, а
на 200 процентов.

Примаков — воплощенная
стабильность, и он, безусловно,
будет проводить курс, преемст-
венный путинскому. В силу воз-
раста Евгений Примаков вряд
ли будет претендовать на то,
чтобы участвовать и в выборах
2012 года. Но зато тот же воз-
раст, а равно авторитет и поли-
тический вес Примакова тако-
вы, что Владимиру Путину сов-
сем незазорно будет послужить
при нем главой правительства.

Ограничусь пока этим, хотя у
данного варианта есть масса и
других преимуществ. Суммарно
их столько, что если бы я сидел
в Кремле, то лучшего варианта,
чем «вариант Примакова», про-
сто не нашел бы. Но я не сижу в
Кремле, а потому, скорее всего,
не знаю еще нескольких важ-
ных условий той задачи, кото-
рая будет решаться операцией
«Наследник-2008».

И все-таки подождем до бли-
жайшей весны. А также вспом-
ним, сколь неожиданным для
всех было в 2004 году назначе-
ние главой правительства Миха-
ила Фрадкова. Тогда был задей-
ствован как раз «нелинейный
сценарий».

Маленькая кадровая
революция

Что собой представляют российские недра
Доля России в мировых запасах нефти составляет около
5—6 процентов, природного газа — 33, угля — 12, железа
— 30, олова — 27, меди — 11. 
По разведанным запасам золота Россия находится в чис-
ле ведущих стран мира, а по добыче ныне уступает только
ЮАР, США, Австралии и Канаде. 
В России открыто и разведано около 20 тысяч месторож-
дений полезных ископаемых, из них 37 процентов введе-
ны в промышленное освоение. При этом на небольшое
число крупных месторождений приходится почти 70 про-
центов разведанных запасов и они обеспечивают 50 про-
центов добычи сырья. Наиболее активно вовлекаются в
разработку месторождения нефти и газа, количество ко-
торых в стране превышает 2 тысячи. 
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Ревизии — стоп
ПРАВО 

Анна Закатнова 

ЧТО ТАКОЕ российский гу-
бернатор и с чем его едят —
выяснение этого вопроса
стало главной темой вчераш-
него заседания Конституци-
онного суда. Судьи продол-
жили рассматривать запрос о
правомерности новой проце-
дуры назначения глав регио-
нальных администраций. 

«Есть у меня такое право — жить в
федеративном государстве, и я его
защищаю, как умею», — реши-
тельно выступал один из авторов
запроса от СПС, секретарь полит-
совета партии Борис Надеждин.
Второй день заседаний в КС сторо-
ны продолжали оспаривать (или
защищать) нормы Федерального
закона «Об общих принципах ор-
ганизации законодательных
(представительных) и исполни-
тельных органов госвласти субъе-
ктов РФ». Напомним, что жалоба
«Союза правых сил» была присое-
динена к заявлению тюменского
геолога Владимира Гришкевича.
Оба заявителя посчитали, что вве-
денный с этого года новый поря-
док вступления в должность для
губернаторов существенно нару-
шает их права. Как известно, те-
перь главу администрации изби-
рает региональное законодатель-
ное собрание по представлению
президента. При этом президент
может распускать заксобрание
(если оно дважды отклонило кан-
дидатуру) и даже отрешать главу
субъекта от должности.

Именно это право увольнения
подвигло Надеждина на зловещие
аналогии. 

Обращаясь к конституционным
судьям, он вкрадчиво подбирался к
теме: «По этому закону президен-
ту ничто не мешает буквально на
следующий день после выборов
распускать законодательные соб-
рания, представьте, что такое пра-
вило применяется в отношении
конституционных судей, ведь не
так важно, кто вас назначил, гораз-
до важнее, кто может вас за 30 се-
кунд уволить». 

Все ожидали, конечно, выступ-
ления представителя Госдумы в КС
Елены Мизулиной, которая в сво-
ей частной жизни не просто обла-
дает партбилетом СПС, но и явля-
ется председателем комиссии по
разрешению внутрипартийных
споров. Возможно, именно поэто-
му в своем выступлении она была,
безусловно, непримирима, защи-
щая закон и на рациональном, и на
эмоциональном уровне. Мизулина
решительно заявила, что при но-
вом порядке «президент РФ самим
фактом своего участия гарантиру-
ет независимость губернатора от
законодательного собрания».
Правда, позже в своем выступле-
нии пользу закона она обосновы-
вала как раз необходимостью соз-
дать «сильные региональные пар-
ламенты», так что кто уж там кого
угнетает в провинции — неясно. 

А вспомнив обстоятельства,
при которых принималось реше-
ние о федеративной реформе (сра-
зу после Беслана), Елена Мизулина
не постеснялась и патетики: «Фе-
деральная власть не имела реаль-
ных механизмов пододвинуть или
отправить в отставку главу адми-
нистрации, а при отсутствии един-
ства исполнительной власти как
сохранить единство России?» Но
она не заставила слушателей му-
читься в неизвестности: «Россия —
это не Швейцария, это гигантская
страна, ее протяженность — наш
крест, и мы должны согласиться с
издержками при введении унифи-
цированной системы». 

Более изящно выразил свою
мысль по этому поводу представи-
тель Совета Федерации Юрий Ша-
рандин: «У каждой страны свой
путь к демократии, и страна впра-
ве выбирать скорость движения по
этому пути». Ну а речь представи-
теля президента в КС Михаила
Кротова вынудила Зорькина заме-
тить: «Ваше сегодняшнее выступ-
ление заставляет нас задуматься о
регламенте». Впрочем, Кротова
можно было понять — это только
второе его выступление в КС, и он
счел нужным буквально по косточ-
кам разобрать заявителей. Глав-
ным пунктом его позиции стало
упорное возвращение к предложе-
нию судьям вообще прекратить су-
допроизводство по жалобам за
«несоответствие критериям допу-
стимости обращения в КС». 

Однако избежать необходимо-
сти осветить сущность губернатор-
ской власти он не смог: «Сейчас с
выстраиванием вертикали власти
идет процесс строительства пар-
тийной системы». Тут Кротов под-
робно рассказал о внесенном в Ду-
му законопроекте, согласно кото-
рому победившее на выборах в ме-
стный парламент партийное боль-
шинство сможет предлагать прези-
денту свою кандидатуру в губерна-
торы. Кротов также напомнил о
многочисленных случаях отступ-
ления от прямой выборности гу-
бернаторов до 2005 года: главу Да-
гестана избирал Госсовет респуб-
лики, руководитель Карачаево-
Черкесии в 1995 году был назначен
президентом по согласию местных
законодателей, дважды менялся
порядок введения в должность для
главы Мордовии.

Решение по иску будет вынесе-
но через несколько недель.

Около 20 процентов — это
усыновление через посредников. 
И именно эти дети чаще всего
страдают от жестокости
приемных родителей

Ребенок за 80 тысяч
Депутаты недовольны, как государство следит за усыновлением 
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Сообщение о завершении размещения 
эмиссионных ценных бумаг

1 .  О б щ и е  с в е д е н и я

1.1. Полное фирменное наименование Открытое акционерное общество
эмитента: «Искитимцемент»

1.2. Сокращенное фирменное ОАО «Искитимцемент»
наименование эмитента:

1.3. Место нахождения эмитента: 633210, Новосибирская область,
г. Искитим, ул. Заводская, 1а

1.4. ОГРН эмитента: 1025404788177

1.5. ИНН эмитента: 5446102070

1.6. Уникальный код эмитента, присво- 11777-F
енный регистрирующим органом:

1.7. Адрес страницы в сети Интернет, www.ratm.ru/cement/news/index.html
используемой эмитентом для 
раскрытия информации:

1.8. Название периодических печатных «Российская газета», 
изданий, используемых эмитентом «Приложение к Вестнику ФСФР»
для опубликования информации:

2 .  С о д е р ж а н и е  с о о б щ е н и я

2.1. Сведения о размещенных ценных бумагах:
2.1.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные признаки цен-
ных бумаг: Документарные процентные неконвертируемые облигации на
предъявителя серии 02 с обязательным централизованным хранением Откры-
того акционерного общества «Искитимцемент» (далее — «Облигации»).
2.1.2. Срок погашения: 1092 (Одна тысяча девяносто второй) день с даты на-
чала размещения.
2.1.3. Государственный регистрационный номер выпуска ценных бумаг и дата
государственной регистрации: 4-02-11777-F от 18 октября 2005 года.
2.1.4. Наименование регистрирующего органа, осуществившего государст-
венную регистрацию выпуска ценных бумаг: Федеральная служба по финан-
совым рынкам.
2.1.5. Номинальная стоимость каждой размещенной ценной бумаги: 1 000
(Одна тысяча) рублей.
2.1.6. Способ размещения ценных бумаг: Открытая подписка.
2.2. Дата фактического начала размещения ценных бумаг (дата совершения
первой сделки, направленной на отчуждение ценных бумаг первому владель-
цу): 9 ноября 2005 года.
2.3. Дата фактического окончания размещения ценных бумаг (дата внесения
последней приходной записи по лицевому счету (счету депо) первого вла-
дельца в системе учета прав на ценные бумаги выпуска или дата выдачи пос-
леднего сертификата документарной ценной бумаги выпуска без обязатель-
ного централизованного хранения): 14 ноября 2005 года.
2.4. Количество фактически размещенных ценных бумаг: 500 000 (Пятьсот
тысяч) штук.
2.5. Доля фактически размещенных ценных бумаг от общего количества цен-
ных бумаг выпуска, подлежащих размещению: 100%.
2.6. Фактическая цена размещения ценных бумаг и количество ценных бумаг,
размещенных по каждой из цен размещения: по цене 100 (Сто) процентов от
номинальной стоимости Облигаций — 1 000 (Одна тысяча) рублей размеще-
но 500 000 (Пятьсот тысяч) Облигаций.
2.7. Форма оплаты размещенных ценных бумаг: в денежной форме в валюте
Российской Федерации в безналичном порядке.
2.8. Сведения о сделках, в совершении которых имелась заинтересованность
эмитента, а также о крупных сделках эмитента, совершенных эмитентом в
процессе размещения ценных бумаг, и о факте их одобрения уполномочен-
ным органом управления эмитента либо отсутствии такого одобрения: Круп-
ные сделки и сделки, в совершении которых имеется заинтересованность в
процессе размещения, не совершались. 

3 .  П о д п и с ь

3.1. Генеральный директор 
ОАО «Искитимцемент»              _______________ И.Г. Мисько

(подпись)
3.2. Дата 14 ноября 2005 г.          М.П.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Торговый дом «РОСПРОД» информирует лиц,
являющихся сособственниками полезных площадей тех-
нических, сервисных помещений и помещений общего
пользования Торгового комплекса «Смоленский пассаж»,
о намерении продать долю в размере 571/10000 в праве
общей долевой собственности на часть здания Торгового
комплекса «Смоленский пассаж», расположенного по ад-
ресу: г. Москва, Смоленская пл., д. 3. ЗАО «Торговый дом
«РОСПРОД», с учетом его доли в праве общей собствен-
ности, принадлежат 520,5 (пятьсот двадцать 50/100)
кв. м, что составляет 5,71% от 9116,3 (девяти тысяч ста ше-
стнадцати 3/10) кв. м полезных площадей технических,
сервисных помещений и помещений общего пользования
Торгового комплекса «Смоленский пассаж». Цена прода-
жи — 3 006 921 (три миллиона шесть тысяч девятьсот два-
дцать один) рубль 40 (сорок) копеек (балансовая стои-
мость по состоянию на 1 октября текущего года). По во-
просам продажи вышеуказанной доли можно обращаться
по телефону 777-65-24, контактное лицо — Сергеев Вла-
димир Леонидович, либо направить ваше предложе-
ние по следующему почтовому адресу: 117218, г. Москва,
В-218, а/я 106.

НОВОЕ ОБ ИЗВЕСТНОМ

Павел Пальчиков

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ — МОСКВА

ТАБАЧНАЯ компания JT
International — дочернее
предприятие холдинга Japan
Tobacco Inc. — проводит тор-
говые операции в 120 с лиш-
ним государствах и более чем
в 40 странах имеет свои фаб-
рики и офисы. И все они объе-
динены между собой единой
стратегией и корпоративной
культурой, а также междуна-
родной системой управления
бизнес-процессами. Не слу-
чайно эксперты характеризу-
ют ее как «новую глобальную
силу, находящуюся в постоян-
ном развитии и уже внесшую
новую динамику на мировые
и национальные рынки». Как
сегодня живет одно из ее стру-
ктурных подразделений — фа-
брика «Петро», рассказывает
ее генеральный директор, ви-
це-президент компании JTI по
производству в СНГ и странах
Балтии Гэрри Уилсон. 

Российская газета | В начале
90-х годов прошлого столетия
никому в России даже в голову не
пришла бы мысль о том, что в
Санкт-Петербурге на базе неко-
гда знаменитой табачной фабри-
ки имени Урицкого возникнет но-
вое производство под символиче-
ским названием «Петро», да еще
и со стопроцентным японским
капиталом. Скажите, г-н Уилсон,
как все начиналось?
ГэрриУилсон |Cвой бизнес в Рос-
сии мы начали с вложения немалых
сил и средств в строительство в про-
мышленной зоне города на Неве со-
временного производственного
комплекса с мощными, оборудо-
ванными по последнему слову нау-
ки и техники складами сырья и го-
товой продукции. И до сегодняшне-
го дня продолжаем вкладывать
деньги в свое развитие. 
На первых порах наши капитало-
вложения находились в прямой за-
висимости от роста продаж сигарет
на российском рынке: увеличивал-
ся их объем — росли и инвестиции.
И шли они тогда на создание, осво-
ение и «раскрутку» новых торго-
вых марок табачных изделий, обу-
чение персонала передовым техно-
логиям и работе на новейшем обо-
рудовании. 
Сегодня же инвестиции для нас —
важный фактор поддержания эф-
фективной работы фабрики, со-
вершенствования качества всех
производственных процессов,
улучшения всех аспектов нашей
деятельности, в том числе жизни и
условий труда работников. Сейчас
мы достигли такого уровня разви-
тия, какой существует на всех про-
изводствах JTI в других странах. В
настоящее время мы не только ин-
тенсивно обновляемся и развива-
емся, но еще и решаем свою стра-
тегическую задачу — стать пред-
приятием мирового уровня.

РГ | Ваше предприятие во все вре-
мена отличало стремление к со-
вершенству. Так было и на нацио-
нализированной после Октябрь-
ской революции 1917 года «Фаб-
рике табаку, папиросъ и сигаръ
«Лафермъ», позже переименован-
ной в фабрику имени Урицкого, то
же происходит и в настоящее
время на «Петро». Не так ли?
Уилсон | В условиях глобализа-
ции как никогда требуются новые
стратегии, не только обеспечива-
ющие высокую результативность
работы предприятия, но и позво-
ляющие развивать творческие, а
порой даже рискованные подходы
к ведению бизнеса как дополни-
тельный ресурс для поступатель-
ного движения компании. 
Вот почему постоянный поиск ре-
волюционных идей в области ме-
неджмента, совершенствования
системы управления качеством се-
годня стали неотъемлемой чертой
нашей деятельности. Мы, напри-
мер, стандартизировали на JTI не
только технологические процессы,
но и их качество. Для этого у нас со-
здана и функционирует много-
уровневая система жесткого конт-
роля, которая до предела миними-
зирует степень отклонения каждой
операции от заданных параметров
и тем самым гарантирует высокое
качество продукции. Не случайно,
что именно фабрика «Петро» од-
ной из первых в России внедрила
программу ISO 9001:2000, которая
дала нам интегрированную систе-
му управления качеством.
Многое, естественно, зависит еще и
от человеческого фактора, от вне-
дрения самых совершенных техно-
логий, систем, программ и новей-
шего оборудования, обеспечиваю-
щих в едином информационном
пространстве комплексное и согла-
сованное решение задач учета, кон-
троля, планирования, управления
производственными и финансовы-
ми ресурсами предприятия. 

РГ | Что вы имеете в виду?
Уилсон | Мы создали специаль-

ную программу обмена JT — JTI
Exchange Program, основная цель
которой состоит в поиске новых,
дополнительных ресурсов для по-
ступательного движения вперед. В
ее рамках наши лучшие работники
направляются для изучения пере-
дового опыта на другие междуна-
родные фабрики компании JTI и
Japan Tobacco Inc. в Японии, чтобы
они смогли увидеть своими глаза-
ми, как и какими методами там до-
стигается лидерство.
Наша фабрика стала одной из пер-
вых, где начала действовать EPR-
система (планирование ресурсов
предприятия), которая подняла на
качественно новый уровень методы
управления производством, позво-
лила наладить четкое взаимодейст-
вие между всеми звеньями и про-
цессами длинной цепочки табачно-
го бизнеса — от поставщиков до по-
требителей готовой продукции. 
В течение трех лет мы занимались
переходом на более совершенную
общекорпоративную интеграцион-
ную программу SAP — единую тех-
нологию передачи информации и

данных по всем бизнес-процессам
всех структурных подразделений
компании. Это касалось собствен-
но всего цикла производства и его
планирования, а также продаж и за-
купок, проведения бухгалтерских
операций и точного определения
финансовых потоков, повышения
конкурентоспособности и многих
других аспектов. 
В системе SAP каждый элемент
тесно взаимодействует с другим.
Например, если наш заказчик по-
желает в следующем месяце при-
обрести на фабрике определенный
объем продукции, то информация
об этом тут же заносится в SAP. Да-
лее программа сама определит, ка-
кой объем табака должен посту-
пить на склад, сколько папиросной
бумаги, фильтров, других компо-
нентов и материалов, а затем авто-
матически еще и разместит заказы.
Причем все процессы в ней четко
регламентированы и стандартизи-
рованы. Сегодня система установ-
лена не только на нашем производ-
стве, но и на остальных фабриках
JTI в других странах. 

РГ | Как мне известно, одной из
главных задач, которая стави-
лась при осуществлении этих
преобразований, было высвобож-
дение людских и финансовых ре-
сурсов и оказание серьезной под-
держки бизнесу за счет избавле-
ния его от рутинной работы.
Удалось ее решить?
Уилсон | Эффект от внедрения SAP
не заставил себя долго ждать. На-
гляднее всего он проявился в том,
что вовлеченные в процессы бюд-
жетирования и планирования вы-
сококвалифицированные кадры
смогли, наконец, высвободить дра-
гоценное время для более важных и
насущных дел. Возросла, естествен-
но, и производительность их труда.
Заметно улучшились качество пла-
нирования, управленческие пока-
затели. В целом же SAP, обеспечив в
результате такой автоматизации
вертикальный и горизонтальный
поток информации внутри корпо-
рации, вызвал своего рода цепную
реакцию: повышение эффективно-
сти взаимодействия существенно
сократило долю ручного труда, бу-
мажной работы и затраты произ-
водства. Все это сделало нашу про-
дукцию более конкурентоспособ-
ной на рынке, а возможность конт-
роля запасов на всех уровнях приве-
ла к их минимизации на складах.

РГ | Как свидетельствует прак-
тика, любое новшество обычно
предполагает внесение опреде-
ленных корректив во вновь соз-
данную структуру или в ее даль-
нейшее совершенствование…
Уилсон | Это вполне естествен-
ный и закономерный процесс. С
приобретением первого опыта в
работе с системами EPR и SAP мы

пришли к выводу, что для объеди-
нения усилий работников JTI и
оказания им консультативной по-
мощи по IT-технологиям, финан-
совым и другим вопросам необхо-
димо создать три региональных
центра поддержки бизнес-опера-
ций (BSC) в Куала-Лумпуре, Ман-
честере и Санкт-Петербурге и
службу глобальной поддержки
(GSD) с центрами в тех же городах.
Основной целью формирования
BSC тогда была централизация
всех финансовых операций в од-
ном регионе, где транзакции будут
проводиться в соответствии с биз-
нес-процессом и по единым стан-
дартам. С другой стороны, внедре-
ние ERP-платформы максимально
способствовало осуществлению
этой инициативы. 

РГ | Каковы задачи этих центров? 
Уилсон | Если коротко, то они се-
годня предоставляют глобальные
финансовые услуги высокого
класса в полном соответствии с
мировыми стандартами и требо-
ваниями JTI. В Санкт-Петербурге
BSC, например, обслуживает 9
стран — Россию, Казахстан, Румы-
нию, Украину, Сербию, Латвию,
Литву, Эстонию и Турцию. Могу с
гордостью сказать, что аналогич-
ных центров в Северо-Западном
регионе России пока нет. И еще.
Энергия отдельных представи-
тельств компании на международ-
ных рынках в реальности очень
быстро превращается в синергию
нового корпоративного союза.

РГ | Насколько мне известно, в
BSC трудятся люди, не только
имеющие финансовые знания, но и
владеющие иностранными языка-
ми. Скажите, как подбираются
такие кадры?

Уилсон | Недавно JTI запустила
программу стажировок под назва-
нием «Обрети крылья», основная
цель которой — внести посильный
вклад в формирование рынка тру-
да завтрашнего дня. Мы пригла-
шаем к себе студентов 3—5 курсов
престижных вузов, которые бы хо-
тели в будущем работать в нашей
компании. В ходе стажировки мы
присматриваемся к ним, а они в это
время учатся у наших профессио-
налов, приобретают знания, прак-
тические навыки, которые им по-
надобятся для успешной карьеры
в крупной международной компа-
нии. Причем, замечу особо, луч-
шие студенты по результатам ста-
жировки награждаются специаль-
ной стипендией JTI. 

РГ | Господин Уилсон, скажите,
как продвигается модернизация
производства на фабрике?
Уилсон | Расскажу только о самом
важном. В прошлом году начали
функционировать новые линии по
выпуску тонких сигарет формата
Slims и производству Mild Seven.
Введено в действие высокоскоро-
стное оборудование Focke 700S и
упаковочная машина этой же не-
мецкой фирмы. Она же для нас из-
готовила и высокоскоростную вы-
сокотехнологичную комплексную
сигаретоделательную и упаковоч-
ную линию Protos2-2/ Focke F8.
Пока единственную в Европе. Ско-
рость упаковки — 1000 пачек в ми-
нуту. После тестирования на го-
ловной фабрике JTI в Триере (Гер-
мания) ее доставили в Санкт-Пе-
тербург и уже ввели в эксплуата-
цию.

РГ | А чем она принципиально от-
личается от своей «старшей се-
стры» — Focke 700S? 
Уилсон | Новый комплекс полно-
стью автоматизирован. Он высоко
эффективен, потребляет меньше
электроэнергии, имеет более низ-
кий процент образования отходов
по отношению к количеству выпу-
щенных сигарет. Для его обслужи-
вания нужно меньшее число лю-
дей. Комплекс оборудован надеж-
ными автоматическими система-
ми контроля качества в процессе
производства и на выходе. Причем
конечный продукт — пачка и блок
полностью отвечают строгим
стандартам компании JTI.

РГ | На фабрике имени Урицкого в
свое время была хорошо налажена
рационализаторская работа. А
как обстоят дела по этому воп-
росу на «Петро»?
Уилсон | Мы чтим традиции и про-
должаем развивать это направле-
ние. У нас успешно работает систе-
ма предложений «Кайзен». Каждый
работник может предложить лю-
бую идею, направленную на совер-
шенствование своей работы, техно-
логических процессов и оборудова-
ния, управления ресурсами, улуч-
шение охраны окружающей среды,
безопасности и условий труда, хо-
зяйственной деятельности, доку-
ментооборота. Каждое предложе-
ние оценивается по шести критери-
ям в баллах. В зависимости от их ко-
личества рационализатор получает
от 10 до 50 долларов США. Среди
всех участников этой системы пред-
ложений ежеквартально проводят-
ся лотереи и розыгрыши. 
Попутно замечу, что компания JTI
начала активно внедрять програм-
му «Кайзен» на всех своих фабри-
ках с 2001 года. Наши рационали-
заторы проявили достаточно вы-
сокую активность. Сегодня они на-
ходятся на второй позиции в ком-
пании JTI, уступая лишь головно-
му табачному производству JTI в
городе Триере.

РГ | Не собираетесь стать пер-
выми? 
Уилсон | Я уверен, что с дальней-
шим развитием этой системы на
фабрике число наших рационали-
заторов существенно вырастет.
Возрастет и их активность. Вот то-
гда, через пару-тройку лет, может
быть, мы и выйдем в лидеры. Од-
нако не будем торопить время: для
нас важно не количество, а качест-
во предложений.

РГ | А если ваших сотрудников
стимулировать увеличением ма-
териального вознаграждения за
внедрение самых значимых для
JTI предложений?
Уилсон | Система «Кайзен» очень
хорошо продумана и сбалансирова-
на. Если же рационализатору пред-
ложить слишком много денег, то он
не станет заниматься мелочовкой в
надежде на то, что вот-вот создаст
нечто гениальное. Это уже бывало в
моей практике руководителя. Поэ-
тому с уверенностью могу утвер-
ждать, что лучший результат и
большую прибыль приносит не од-
но, пусть и очень ценное, предложе-
ние, а сотня менее значительных. 

РГ | Господин Уилсон, ваша ком-
пания известна еще и тем, что
придает важнейшее значение ох-
ране окружающей среды, а также
созданию оптимальных условий
для эффективной деятельности
своих работников. 
Уилсон | Полгода назад мы завер-
шили аттестацию рабочих мест.
Это важное для нас мероприятие.
Дело в том, что в городе на Неве та-
кую процедуру прошли не более 5
процентов всех предприятий. Наша
фабрика также инициировала по-
лучение сертификата безопасности
труда и оказалась среди лидеров:
число санкт-петербургских компа-
ний, имеющих такой сертификат,
едва превышает 0,1 процента. 

Мы придаем огромное значение
политике по охране окружающей
среды, здоровья и безопасности
труда (EHS). И не только соблюда-
ем все законодательно установ-
ленные российские нормативы и
требования в данной сфере, но и
постоянно стремимся разработать
и внедрить в практику более стро-
гие внутренние стандарты. Берем
на себя также и ответственность за
рациональное использование
природных ресурсов, сокращение
негативного воздействия произ-
водственных отходов на эколо-
гию, минимизацию загрязнения
атмосферы, почвы и водоемов.
К слову сказать, в конце прошлого
года «Петро» внедрила в практику
два новых международных стан-
дарта, касающихся управления и
регламентации процессов эколо-
гии, охраны здоровья и безопасно-
сти. В российской табачной отрас-
ли наша фабрика является единст-
венной, которая по собственной
инициативе перешла на них. 
В конце октября мы успешно вы-
держали еще один серьезный экза-
мен — успехом завершился надзор-
ный аудит фабрики на ее соответ-
ствие требованиям ISO 14001:2004
и OHSAS 18001:1999. Его основная
цель — углубленное и детальное
изучение всех процессов: от оцен-
ки деятельности руководства фаб-
рики до правильности использова-
ния бирушей. В ходе корпоратив-
ного аудита с участием независи-
мой консалтинговой фирмы не бы-
ло выявлено ни одного несоответ-
ствия этим стандартам, что нас
чрезвычайно порадовало.

РГ | Однако жизнь не стоит на
месте. По какому пути пойдет
дальнейшее развитие фабрики?
Уилсон | Мы надеемся, что будем
расти. Если перестанем совершен-
ствоваться — перестанем жить. 
Главное — активно и целеустрем-
ленно внедрять самые новейшие
технологии и с их помощью разви-
ваться, производить продукцию
только самого высокого качества.
Необходимо также день за днем,
час за часом учить людей работать
на сложном современном обору-
довании. Такой подход к делу сего-
дня уже стал частью нашей повсе-
дневной жизни. Поэтому наш тех-
нический обучающий центр ус-
пешно функционирует не один год
и готовит кадры не только для на-
шей фабрики, но и для всех под-
разделений JTI.
Наши будущие успехи я еще свя-
зываю с тем, что менеджеры всех
уровней в рамках данных им пол-
номочий уже научились хорошо
управлять процессами. Такая са-
морегуляция процессов снизу до-
верху, а также самореализация ка-
ждого сотрудника на своем рабо-
чем месте позволят поднять уро-
вень их ответственности за каче-
ство своего труда и готовой про-
дукции. К тому же такой подход к
делу — еще и важный дополни-
тельный мотивационный стимул
к постоянному совершенствова-
нию, к заинтересованному вос-
приятию современных бизнес-
технологий. 
Для нас стало традиционным от-
правлять наших лучших работни-
ков к поставщикам оборудования,
где они проходят полный курс под-
готовки и переподготовки по но-
вым специальностям. Когда они
возвращаются на фабрику, то сра-
зу же включаются в разработку бо-
лее совершенных программ обуче-
ния для всех остальных сотрудни-
ков, делятся приобретенными там
передовым опытом и знаниями. 

Такая заинтересованность и
стремление к постоянному совер-
шенствованию важны для дости-
жения новых успехов и поступа-
тельного развития компании JTI
в целом и нашего предприятия в
частности. А о наших конкретных
планах на перспективу распро-
страняться не стану — чтобы кон-
куренты не опередили. 

Сейчас мы достигли 
такого уровня развития, 
какой существует 
на всех производствах JTI 
в других странах
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Производственный комплекс санкт-петербургской фабрики «Петро».

Гэрри Уилсон.
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по-японски

Не хочешь
повысить

зарплату —
заставим

Столичные власти
обещают принять жесткие
меры к тем, кто не хочет
достойно платить своим

работникам 

СТОЛИЦА

Любовь Пятилетова 

МИНИМАЛЬНАЯ зарплата в
столице в будущем году вы-
растет дважды: с 1 мая она
станет 4100, а с 1 сентября —
4900 рублей, что составит 
85 процентов от прожиточно-
го минимума. Это записано в
Московском трехстороннем
соглашении на 2006 год меж-
ду исполнительной властью
города, объединениями
профсоюзов и объединения-
ми промышленников и пред-
принимателей, принятом вче-
ра на заседании правительст-
ва Москвы.

Конечная же цель, к которой со-
циальные партнеры намерены
прийти в 2007 году, — сравнять
«минималку» с прожиточным
минимумом, составляющим 6000
рублей в месяц. Для того чтобы
достичь ее, как и было намечено,
за три года, двукратное повыше-
ние минимальной зарплаты было
предпринято уже в текущем году.
Как сообщил в своем выступле-
нии председатель Московской
федерации профсоюзов Михаил
Нагайцев, среди многих тысяч
столичных предприятий и орга-
низаций найдется лишь около
сотни, не выполняющих догово-
ренности на этот счет. Чтобы все-
таки заставить их владельцев до-
стойно платить своим работни-
кам, Нагайцев предложил перей-
ти от уговоров к более жестким
мерам. Например, лишать эти
предприятия городских льгот при

размещении рекламы, а также
возможностей получать город-
ские заказы. Работодателям, ко-
торые заботятся о кадрах, напро-
тив, создавать самые благоприят-
ные условия для развития. Среди
«несговорчивых», которые могут
первыми испытать на себе ежо-
вые рукавицы города, назывался,
в частности, завод «Автофрамос».
Это совместное предприятие, соз-
данное на базе АЗЛК вместе с
французами при поддержке пра-
вительства Москвы для выпуска
машин «Рено», по словам проф-
союзного лидера, не желает даже
вступать в переговоры с москов-
скими властями по поводу зар-
платы. 

Нагайцев также отметил, что
за четырнадцать лет, в течение ко-
торых подписываются трехсто-
ронние соглашения, в 2006 году
впервые будет зафиксирован раз-
мер минимальной тарифной став-
ки первого разряда, который с
нынешних 2000 рублей подни-
мется до 2230 с 1 мая и до 2530 —
с 1 сентября 2006 года. 

Партнеры намерены продол-
жать уделять внимание и охране
труда. Удвоение средств, выделя-
емых для этой цели, произошед-
шее за последние пять лет, приве-
ло к тому, что число несчастных
случаев на производстве снизи-
лось тоже вдвое. Волнует власти и
безработица, несмотря на ста-
бильно малые ее цифры — 
0,6 процента. Префект Западного
округа Юрий Алпатов даже усом-
нился в верности статистических
данных: «В Париже безработица
составляет 8 процентов, в Нью-
Йорке — 10. Как же Москве удает-
ся держать ее на такой низкой
планке?» — задал он вопрос и со-
общил, что, по другим имеющим-
ся у него данным, московская без-
работица на порядок больше и ра-
боту не имеют не 32,3 тысячи го-
рожан, а 500 тысяч. Присутствую-
щие с этим не согласились по при-
чине того, что цифра 0,6 выдана
Федеральной службой занятости
по городу Москве, которой зани-
жать данные нет никакого смыс-
ла. 

Совершенно конкретные обя-
зательства столичные власти взя-
ли на себя и относительно улуч-
шения жилищных условий моск-
вичей. В соглашении, в частности,
записано, что для очередников и
переселенцев будет построено по
госзаказу города не менее 1 мил-
лиона 600 тысяч квадратных ме-
тров квартир, среди них — не ме-
нее 200 тысяч для молодых семей.
Для очередников, которые захо-
тят ускорить улучшение жилищ-
ных условий, вложив в них собст-
венные средства, правительство
Москвы обязалось выделить 
1,5 миллиона рублей на субсидии. 

Цель, к которой
намерены прийти 
в 2007 году, —
сравнять
«минималку» 
с прожиточным
минимумом,
составляющим
6000 рублей в месяц

Окончание. Начало на с. 1
Только в этом случае процедура

присоединения может закончить-
ся к середине 2006 года. Поэтому
эксперты тут же связали высказы-
вания Грефа с осложнившейся си-
туацией по переговорам с США,
Канадой, Швейцарией, Австрали-
ей, Колумбией, Уругваем, которые
настаивают на существенных для
России уступках. 

Аналитик по внешним рын-
кам одной из российских финан-
совых компаний Михаил Со-
ловьев заметил «РГ»: «Несмотря
на то что переговоры со многими
членами ВТО уже завершены, яс-
но, что российских переговорщи-
ков ждет впереди еще один слож-
ный год». Наиболее развитые
страны не проявляют заинтере-
сованности в снижении тариф-
ных барьеров для российских то-
варопроизводителей. В то же вре-
мя выдвигаемые ими требования
выглядят преднамеренно завы-
шенными. К примеру, на перего-
ворах с США спорными для Рос-
сии остаются вопросы, касающи-
еся торговли пассажирскими са-
молетами, сельскохозяйственны-
ми и промышленными товарами.
Камнем преткновения также яв-
ляется и неэффективная, по мне-
нию американцев, борьба России
с пиратством на рынке аудио- и
видеопродукции и компьютер-
ных программ. Российская же
сторона в дискуссиях с США про-
водит жесткую линию по доступу
искушенных иностранных фи-
нансовых компаний на молодой

российский рынок страховых и
банковских услуг. США же вы-
годно отстоять позицию по кво-
там для участия иностранных ор-
ганизаций и их филиалов в стра-
ховом и банковском бизнесе на
территории России. Кстати, вче-
ра же в Пусане, где министры
встречались в преддверии самми-
та Азиатско-Тихоокеанского эко-
номического сотрудничества
(АТЭС), эти вопросы стали ос-
новной темой переговоров Грефа
и главного торгового представи-
теля США Роба Портмана. После
чего Герман Греф обтекаемо ска-
зал: «Могу зафиксировать про-
гресс». Правда, как считают экс-
перты, скорее всего, согласие
США по вступлению России в
ВТО будет увязано с внешнеполи-
тическими интересами админи-
страции Буша.

Между тем, будучи этой осе-
нью в Вашингтоне на встрече ми-
нистров финансов стран «боль-
шой восьмерки», глава минфина
Алексей Кудрин заявил, что Рос-
сия не будет вступать во Всемир-
ную торговую организацию
(ВТО) на невыгодных условиях,
как, например, Украина или в
свое время Китай. Кроме того,
он подчеркнул, что даже если ре-
шение по вступлению России в
ВТО будет достигнуто до конца
года, то техническая процедура
займет еще от шести месяцев до
года. Так что, похоже, при самых
благоприятных раскладах 2007
год и станет тем годом «Х» по
вступлению России в ВТО.

Герман Греф отодвинул 



Справка «РГ»
ОАО «Производственный комплекс «Ахтуба» является
единственным российским предприятием, осуществляю-
щим серийный выпуск навигационных систем для отече-
ственного флота. Основная продукция — гидроакустиче-
ское вооружение для подводных лодок и кораблей ВМФ.
Именно оборудование «Ахтубы» помогло найти затонув-
шую подлодку «Курск». 
ОАО «ПК «Ахтуба» на сто процентов принадлежит госу-
дарству. В ближайшее время предприятию предстоит
войти в состав ОАО «Концерн «Океанприбор», созданного
согласно Указу президента РФ.
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Иван Виноградов

ЧЕЛЯБИНСКАЯ область уве-
ренно выходит в число лиди-
рующих российских регио-
нов, в которых общими уси-
лиями местной власти и про-
мышленности успешно реша-
ется пресловутый «квартир-
ный вопрос». Многие жители
области впервые за послед-
ние годы получили реальную
возможность улучшить свои
жилищные условия.

Активное участие Челябинской
области в национальном проекте
«Доступное и комфортное жилье
— гражданам России» нельзя на-
звать случайным стечением об-
стоятельств. Напротив, это стало
результатом целенаправленной
политики региональной админи-
страции. Ее руководитель Петр
Сумин возглавлял рабочую груп-
пу Госсовета по вопросу развития
строительства доступного жилья
в стране, а теперь вошел в состав
Совета при президенте РФ по ре-
ализации приоритетных нацио-
нальных проектов, в том числе —
жилищного.

Как и повсюду в стране, в нача-
ле 90-х годов в Челябинской об-
ласти наблюдался серьезнейший
спад жилищного строительства, с
1991 по 1997 годы его темпы па-
дали в среднем на 14 процентов.
Перелом в лучшую сторону был
достигнут в 1998 году, когда челя-
бинцам удалось не только стаби-
лизировать ситуацию: показате-
ли ввода жилья начали понемно-
гу расти, с каждым последующим
годом набирая обороты.

Так, в 2001 году было постро-
ено 657,3 тысячи квадратных ме-
тров жилья — 0,18 квадратного
метра на человека в год. В 2004
году — 807 тысяч квадратных ме-
тров. В текущем году в области
планируют выйти на рубеж одно-
го миллиона квадратных метров
жилья в год, а к 2010 году, по сло-
вам первого вице-губернатора
области Владимира Дятлова, за-
планировано удвоить уровень

базового 2004 года и построить
один миллион 600 тысяч квад-
ратных метров. Таким образом,
на одного жителя области будет
построено 0,39 квадратного мет-
ра жилья, что уже будет сопоста-
вимо с высокими показателями
жилищного строительства совет-
ских времен.

Конечно, это серьезная зада-
ча, однако и на ней останавли-
ваться в области не намерены —
по простым расчетам, оконча-
тельно жилищная проблема жи-
телей области будет решена, ко-
гда на одного человека будет воз-
водиться не менее 1 метра жилья
в год.

Впрочем, оживление строи-
тельства уже сейчас привело к
расширению предложения на
рынке. Вторая важная часть мас-
штабного проекта администра-
ции Челябинской области — ре-
шение вопроса финансовой обес-
печенности спроса на вводимое
жилье.

Одним из приоритетных на-
правлений в решении этой зада-
чи выбрано ипотечное кредито-
вание.

Слово «ипотека» постепенно
входит в повседневный лексиче-
ский оборот граждан России, лю-
ди начинают понимать, что имен-
но с помощью долгосрочного
кредитования можно улучшать
свои жилищные условия или об-
заводиться первой в жизни соб-
ственной квартирой. Показа-
тельна и челябинская статистика:
если в 2003 году в области было
выдано лишь 62 ипотечных кре-
дита, то уже на следующий год
ипотекой воспользовались в 43 с
половиной раза (!) больше семей
— 2700, а в текущем году заплани-
ровано выйти на пятитысячный
рубеж.

Конечно, по-настоящему мас-
совое и бурное развитие ипотеки
пока еще сдерживает ряд факто-
ров. Главные из них: сравнитель-
но высокая процентная ставка за
кредит, большой размер первона-
чального взноса при покупке
квартиры и недостаточно протя-
женный срок действия кредита.

Но и эти проблемы имеют пу-
ти решения. Постепенно стано-
вится тенденцией, что финансо-
вые структуры продлевают сроки
кредитов до 30 лет. В случае ипо-
течного кредитования молодых
семей в Челябинской области
действует схема «30 на 70» —
треть стоимости квартиры фи-
нансируют федеральный, област-
ной и местный бюджеты, а остав-
шиеся 70 процентов через ипоте-
ку оплачивают сами молодые

специалисты — таким образом,
им оказывается заметная и суще-
ственная помощь. На федераль-
ном уровне решается и вопрос
страхования ипотечных жилищ-
ных кредитов, что позволит
уменьшить размер первоначаль-
ного взноса до 5—10 процентов с
нынешних обычных 30 процен-
тов. По словам директора Южно-
Уральского агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию
Александра Иванова, в будущем
году процентную ставку по ипо-
течным кредитам в области пла-
нируется снизить до 12 процен-
тов…

Администрация Челябинской
области все шире начинает ис-
пользовать и принцип долевого
привлечения промышленных
предприятий к улучшению жи-
лищных условий их работников
посредством ипотеки. В качестве
яркого примера такого подхода
можно привести недавнее трех-
стороннее соглашение, которое
заключили ОАО «Челябинский
трубопрокатный завод» (ЧТПЗ),
Южно-Уральское агентство по
ипотечному жилищному креди-
тованию и правительство Челя-
бинской области.

При поддержке губернатора
Петра Сумина челябинские тру-
бопрокатчики намерены пред-
принять необходимые меры для
обеспечения жильем работников
завода, в первую очередь моло-
дых (из 8 тысяч работников пред-
приятия около 3000 желали бы
улучшить свои жилищные усло-
вия). Вместе с тем серьезную вы-
году получает не только предпри-
ятие, но и сама область — часть
квартир в новых домах предна-
значается для бюджетников.

Трехсторонняя ипотечная
программа рассчитана на 7 лет, за
которые на условиях софинанси-
рования с областным бюджетом
трубопрокатчики намерены по-
строить свыше 37 тысяч квадрат-
ных метров жилья. В нынешнем
году уже заложены два 10-этаж-
ных дома, новоселья в которых
более 200 семей справят к концу
лета 2006 года. Сорок процентов
жилья в этих домах получат бюд-
жетники, остальные шестьдесят
— работники ЧТПЗ.

Вполне приемлема для заво-
дчан и схема оплаты жилья. Под
поручительство предприятия ра-
ботники трубопрокатного завода
смогут оформить в Южно-Ураль-
ском агентстве ипотечные креди-
ты сроком до 30 лет под 14 про-
центов годовых (в ближайшее
время ставку планируется сни-
зить до 12 процентов). Своеоб-
разным подарком будущим ново-
селам от руководства ЧТПЗ стало
снижение размера первоначаль-
ного взноса до 15 процентов сто-
имости квартиры с обычных на
рынке 30 процентов. Кроме того,
1 квадратный метр жилья труб-
никам обойдется в 14 тысяч руб-
лей, в то время как на челябин-
ском рынке первичного жилья
стартовая цена одного квадрата
начинается с 20 тысяч рублей.

«Это очень перспективный
проект и для области, и для госу-
дарства, — считает первый вице-
губернатор Владимир Дятлов. —
Создается новая система на базе
ипотечного кредитования для по-
лучения людьми достойного жи-
лья по ценам ниже рыночной на
20 процентов и в рассрочку».

Руководство Челябинской об-
ласти намерено привлекать к уча-
стию в подобных эффективных
ипотечных схемах и другие пред-
приятия региона. Взаимовыгод-
ное сотрудничество власти, биз-
неса и промышленности только
ускорит выполнение поставлен-
ной президентом России задачи
приоритетного обеспечения гра-
ждан страны доступным и каче-
ственным жильем.

Можно ли сделать
ипотеку выгодной всем?

Председатель совета директоров
ОАО «ЧТПЗ» Александр Федоров
поддержал инициативу губернато-
ра по ипотеке.

ГРУЗЫ

Андрей Жуков

ПЕРМАНЕНТНАЯ мечта рос-
сийских властей в последние
десятилетия — соскочить с
«нефтяной иглы». При этом
вариантов, как это сделать, —
в избытке. Можно вкладывать
деньги в науку и прорывные
технологии. Можно — в раз-
витие реального сектора эко-
номики. Проблема лишь в
том, что денег этих всякий
раз не хватает. Тем более уди-
вительно, что не используют-
ся возможности, которые
особых дополнительных за-
трат не требуют.

Последняя масштабная стройка
социализма — БАМ — была зате-
яна ради создания своего рода
транспортера грузов из Европы в
Азию. Позже появились проекты
«Евразийского моста» и транс-
портных коридоров Запад — Во-
сток и Север — Юг. Идея про-
ста — использовать уникальное
географическое положение стра-
ны, перевозить грузы из Европы
в Китай и Японию и обратно, а
также на юг — в Иран, Индию и
так далее. Железные дороги есть,
строить ничего не надо. Всем вы-
годно — поскольку экономится
время. А прибыль перевозчика
(читай — России) могла бы быть
вполне сопоставима с доходами
от экспорта той же нефти.

Увы, благие идеи по-прежне-
му остаются лишь на бумаге. Ис-
тории о приключениях грузов на
территории наших соседей спо-
собны испугать даже россиян.
Что уж говорить о европейцах?!
Например, по данным польского
журнала Wprost, нападениям
банд грабителей подвергается в
Польше каждый пятый грузовой
состав. Воруют все, на что имеет-
ся заказчик или же спрос на рын-
ке: от бытовой и оргтехники, мо-
ющих средств и косметики до
цветных металлов, угля и топли-
ва. Криминальные группы поку-
пают у госслужащих польских
железных дорог информацию о

том, какие товары будут перево-
зиться в конкретное время на
конкретных направлениях. А
дальше — подростки цепляются
за вагон поезда, проходящего на
малой скорости, или спрыгивают
на него с мостов и деревьев. От-
крывают люки или двери ваго-
на... 

Недавно контейнеры с грузом
парфюмерии и постельного бе-
лья, следовавшие из Германии в
Россию, были вскрыты при по-
мощи... топора. В их верхней ча-
сти неизвестные грабители про-
рубили П-образные дыры и че-
рез них вытащили товар. Зача-
стую товары выбрасывают пря-
мо вдоль колеи. Аналитики оце-
нивают стоимость украденных
на территории Польши грузов в
25 миллионов долларов в год.

Не отстают и граждане быв-
ших союзных республик. В Эсто-
нии на сортировочной станции
злоумышленники похитили из
контейнера 969 японских видео-
камер стоимостью более полу-
миллиона долларов. О пропаже
дорогой видеоаппаратуры узна-
ли только через неделю, когда
пустой контейнер прибыл в
пункт назначения. Грабителей
так и не нашли. Корейская фир-
ма, которой принадлежали укра-
денные видеокамеры, обанкро-
тилась... Не менее печальная ис-
тория случилась с известной рос-
сийской кондитерской фабри-
кой. Вместо 45 тонн какао-бобов,
загруженных для нее в вагоны, на
российской границе обнаружи-
ли... обычный сахар. Выясни-
лось, что между загрузкой ваго-
нов и отправлением состава про-
шло 38 часов. Этого, судя по все-
му, с избытком хватило грабите-
лям.

«Комиссары из страховых об-
ществ утверждают, что существу-
ет 20 вариантов того, как вскрыть
контейнер, как бы он ни был за-
креплен на платформе, — гово-
рит представитель немецкой экс-
педиторской фирмы Kuehne &
Nagel. — Однако эта проблема
решается благодаря ускорению
передвижения поезда и отсутст-
вию сортировки в пути. Ведь

контейнеры вскрывают, как пра-
вило, именно на остановках или
при перевалке».

Контейнерный поезд идет без
сортировки в пути с большей
скоростью. На сегодняшний день
контейнер из Германии в Россию
со всеми перегрузками доставля-
ется примерно за восемь суток.
Но, как оказывается, и это еще не
гарантия сохранности товара. По
рассказам экспедиторов, главная
проблема — таможня. Порой бе-
лорусские таможенники находят
неточности в документах (на-
пример, неполный адрес пункта
назначения), после чего дело пе-
редается в суд, который тут же ре-
шает конфисковать товар в поль-
зу государства. 

Кстати, с документами — во-
обще проблема. Хотя бы потому,
что на границе их приходится пе-
реводить. Получается, как в дет-
ской игре «испорченный теле-
фон». И если исковерканное по-
ляками название города Челя-
бинск еще можно прочесть, то
разобраться с кодами груза... Де-
ло в том, что европейцы и мы ис-
пользуем разные коды. В итоге
один и тот же код у них и у нас по-
рой означает совершенно разное
наименование груза.

Зато на российско-белорус-
ской границе таможня есть, но
нет границы. И поэтому через
Смоленск не могут быть ввезены
табачные изделия и алкогольная
продукция. А это треть всех пере-
возок из Европы. Перевозчики
вынуждены везти товар в объ-
езд — через Украину или страны
Балтии (Латвию, Литву, Эсто-
нию). В итоге получается почти
на двое суток больше. Прави-
тельство думает и пока только
обещает исправить упущение. 

Вот и получается, что пока все
идеи транспортных коридоров
упираются во вполне осязаемую
криминально-бюрократическую
стенку. А Россия продолжает за-
рабатывать на нефти и газе. Тон-
нели, то есть трубопроводы, по-
прежнему «выводят на свет», как
пел Высоцкий. Только ресурсы
невосполнимы и быстро закан-
чиваются.

Если в 2003 году в Челябинской 
области было выдано лишь 62
ипотечных кредита, то уже 
в текущем году запланировано
выйти на пятитысячный рубеж

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»
Объявление о проведении предварительного квалификационного отбора 

и тендера в рамках проекта «Сахалин-2»
Поставка энергетической установки для насосно-компрессорной станции № 2 

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» (далее — «Саха-
лин Энерджи»), являющаяся в соответствии с Соглашением о разделе про-
дукции оператором проекта «Сахалин-2», осуществляет разработку Пильтун-
Астохского и Лунского месторождений нефти и газа на шельфе острова Са-
халин. В рамках реализации Второго этапа проекта ведется строительство
морских платформ, объединенного берегового технологического комплекса
(ОБТК), морских и наземных трубопроводов, компрессорных нефте- и газо-
перекачивающих станций, терминала отгрузки нефти, телекоммуникацион-
ных и прочих сопутствующих объектов.

Насосно-компрессорная станция № 2 (НКС № 2) будет находиться в
300 км севернее от г. Южно-Сахалинска в районе пос. Гастелло, расположен-
ном между объединенным береговым технологическим комплексом (ОБТК)
и заводом по производству сжиженного природного газа (СПГ). НКС № 2
предназначена для повышения пропускной способности газопровода диа-
метром 48 дюймов, по которому будет производиться подача газа для пол-
ной загрузки двух технологических линий завода. 

НКС № 2 должна быть построена и подготовлена к вводу в эксплуатацию
к 31 мая 2008 г. 

Компания «Сахалин Энерджи» настоящим приглашает подрядчиков, об-
ладающих соответствующим опытом, принять участие в предварительном
квалификационном отборе и последующем тендере на заключение контрак-
та на поставку энергетической установки для насосно-компрессорной стан-
ции № 2.

Для участия в предварительном квалификационном отборе заинтересо-
ванные организации должны продемонстрировать достаточный опыт, при-
обретенный за последние годы в перечисленных ниже областях. Следует
учитывать, что предметом конкурса тендера и последующего контракта мо-
жет стать как полный объем работ, так и любая его часть, а контракт может
быть заключен с одним или несколькими предприятиями.

Объем работ в рамках контракта включает проектирование, изготовле-
ние, заводское испытание, предоставление технической поддержки при мон-
таже и вводе в эксплуатацию следующего оборудования энергетической ус-
тановки: 

• три генератора с газотурбинным приводом мощностью от 2 до 4 мВт; 
• одна подстанция блочно-модульного типа; 
• трансформаторы 10,5 кВ х 400 В.
В контракте также оговаривается следующее:
• поставка основных запасных частей и расходных материалов;
• поставка специальных инструментов;
• оказание содействия на строительной площадке в ходе производства

пуско-наладочных работ и ввода в эксплуатацию; 

• опцион на предоставление долгосрочных услуг по техническому обслу-
живанию и ремонту газотурбинных установок и генераторов.

Более подробную информацию о технических требованиях можно посмо-
треть на сайте Компании: 

www.sakhalinenergy.ru/contracting/com_activities_tender_0511.asp 
При оценке конкурсных предложений компания «Сахалин Энерджи» бу-

дет учитывать ряд факторов, в том числе: 
• способность подрядчика (или поставщика) поставить комплект 

качественного оборудования, прошедшего испытания, в соответствии с 
вышеизложенным;

• подтвержденные статистические данные об эксплуатации предлагаемо-
го оборудования, в том числе отзывы заказчиков; 

• надежность оборудования;
• финансовое положение конкурсанта;
• системы управления качеством;
• НИОКР (технический опыт);
• производственные мощности и возможности по доставке оборудования

(в том числе поставка запасных частей после продажи);
• численность персонала;
• техническое обслуживание и поддержка подразделений подрядчика;
• расценки;
• уровень российского участия. 

Порядок проведения тендера: 
1. Объявление о проведении тендера — настоящий документ;
2. Предварительный квалификационный отбор среди заинтересованных

организаций;
3. Выдача тендерной документации организациям, прошедшим 

квалификационный отбор;
4. Получение и оценка тендерных предложений;
5. Заключение контракта — четвертый квартал 2005 г.
Организации, обладающие соответствующим опытом и заинтересован-

ные в том, чтобы принять участие в конкурсе, должны направить в адрес
«Сахалин Энерджи» информацию о предприятии на русском и английском
языках, содержащую вышеперечисленные сведения. Всю документацию с
указанием контактного лица и необходимой информацией для связи просим
направлять по одному из указанных ниже адресов. Информация должна
быть доставлена в адрес «Сахалин Энерджи» по почте, курьером или по фа-
ксу не позднее 30 ноября 2005 г. Все ответы должны иметь четкое обозна-
чение: Объявление о проведении тендера на поставку энергетической уста-
новки для НКС № 2. 

г. Южно-Сахалинск (РФ):

«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.»
Южно-Сахалинский филиал
Россия, 693020, г. Южно-Сахалинск,
ул. Дзержинского, д. 35

Вниманию: Tim Howell

Тел.: (4242) 66 7501
Факс: (4242) 66 7548

E-mail: tim.howell@sakhalinenergy.ru

г. Москва (РФ):

«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.»
Московское представительство
Россия, 123242, г. Москва, 
Новинский бульвар, д. 31

Вниманию: Андрея Бруслова

Тел.: (095) 956 1750
Факс: (095) 956 1760

E-mail: andrey.bruslov@sakhalinenergy.ru

ЛИДЕРЫ

Александр Домовец

ВОЛГОГРАД

В КОНЦЕ октября в Страсбурге
состоялось вручение между-
народной премии «Европей-
ский стандарт». Среди лауре-
атов — открытое акционер-
ное общество «Производст-
венный комплекс «Ахтуба».
Волгоградское предприятие
стало одним из немногих в
России, удостоенных этой
престижной награды. В Юж-
ном федеральном округе —
первым.

На соискание «Европейского
стандарта» «Ахтубу» выдвинул
экспертный совет Института евро-
пейской интеграции (IEI). Призна-
ние со стороны международного
бизнес-сообщества, своеобразный
сертификат качества продукции
предприятия, констатация высо-
кого уровня менеджмента — все
это дает престижная премия. И не
только. Как лауреат, «Ахтуба» от-
ныне пользуется существенной
привилегией: предприятие полу-
чило право маркировать свою про-
дукцию логотипом «Европейский
стандарт». А это значительно об-
легчает ее продвижение на запад-
ные рынки. Поэтому, называя по-
лученную премию своего рода «ок-
ном в Европу», генеральный дире-
ктор «Ахтубы» Сакит Аллахверди-
ев ничего не преувеличивает.

Можно лишь гадать, о чем ду-
мал, какие чувства испытывал Ал-
лахвердиев, получая награду из рук
постоянного представителя Рос-
сийской Федерации при Совете Ев-
ропы Александра Орлова. Но, во
всяком случае, ситуация уникаль-
ная: предприятие, всего семь лет
назад стоявшее на грани банкрот-
ства, с блеском возродилось и дос-
тигло высоты, о которой другие
могут лишь мечтать.

Завод «Ахтуба» был основан в
1959 году. В свое время он справед-
ливо считался одним из крупных
ведущих предприятий Волгоград-
ской области. Но вслед за распадом
Советского Союза и пересмотром
отношения к армии с ее проблема-
ми и нуждами «Ахтуба» зашата-
лась. Оборонный заказ буквально
рухнул, объем производства сокра-
тился в десять раз, зарплата не вы-
плачивалась три года, коллектив
таял. Руководители менялись как
перчатки. На предприятии нача-
лись забастовки, и в марте 1998 го-
да в отношении ОАО «Завод «Ах-
туба» была открыта процедура
банкротства.

Это стало низшей точкой паде-
ния. Большинство предприятий в
такой ситуации не выживает. И ес-
ли «Ахтуба» в итоге не только вы-
жила, но и сумела подняться, то
этот рост обеспечили три основ-
ных фактора: новый руководитель,
эффективный менеджмент и спло-
ченность трудового коллектива,
поверившего в возможность выхо-
да из кризиса. Второе дыхание
предприятие обрело с приходом
арбитражного управляющего, а
ныне генерального директора «Ах-
тубы» Сакита Аллахвердиева.

О себе Сакит Аждарович гово-
рит, что он азербайджанец, ро-
дившийся в Грузии, но всю жизнь
прожил в России и гордится, что
является ее гражданином. Боль-
шая часть его биографии связана
с Волгоградом. Здесь работал на
легендарном заводе «Красный
Октябрь», отсюда призвали в ар-
мию, а после службы стал секре-
тарем райкома комсомола Цент-
рального района. Имеет три выс-
ших образования, в том числе
юридическое и экономическое,
причем последнее получено в
волгоградском вузе. Другими сло-
вами, на роль внешнего управля-
ющего «Ахтубы» пришел опыт-
ный, подготовленный человек.
Но вряд ли он предполагал реаль-
ный масштаб разрухи на когда-то
процветавшем предприятии.

О том, что в кассе «Ахтубы» не
было денег даже заправить слу-
жебную «Волгу», Аллахвердиев
вспоминает не без юмора. Но это
теперь. А тогда было не до смеха.
Спасая «Ахтубу», Сакит Аждаро-
вич «воевал» сразу на несколько
фронтов: отбивался от многочис-
ленных кредиторов, восстанавли-
вал разрушенные связи с предпри-
ятиями-контрагентами, с заказчи-
ками изделий, добивался — и полу-
чил! — поддержку руководства
ВМФ и Совета безопасности Рос-
сии. Историю возрождения пред-
приятия Аллахвердиев подробно
изложил в своих книгах «Пози-
ция» и «Быть ли России мировой
державой?». Сегодня сто процен-
тов акций ОАО «Производствен-
ный комплекс «Ахтуба» находятся
в госсобственности. Таким обра-
зом, государство сохранило уни-
кальное предприятие «оборонки».
Цель, которой упорно добивался
Аллахвердиев, достигнута.

— Наш портфель заказов сфор-
мирован на три года вперед. Темпы
роста производства в 2004 году по
отношению к предыдущему году
составили 259 процентов. а за де-
сять месяцев нынешнего года по
отношению к 2004-му — 126 про-
центов, — говорит Сакит Аждаро-
вич. — В целом же в связи с увели-
чением портфеля заказов объем
производства за последние годы
возрос в семь раз. Зарплата сотруд-
ников — практически в три раза,
коллектив увеличился почти напо-
ловину.

Продукция «Ахтубы» востре-
бована, ее приборами оснащены
корабли и подлодки ВМФ России.
А значит, достижения, за которые
генеральный директор предпри-
ятия получил международную
премию в Страсбурге, «весомы,
грубы, зримы». Впрочем, «Евро-
пейский стандарт» не первая и да-
леко не единственная в копилке на-
град «Ахтубы». Недавно, к приме-
ру, предприятие удостоено премии
«Золотая звезда» Фонда «Кремль»
в области ОПК и силовых структур.
Лично Аллахвердиев за вклад в
развитие промышленности награ-
жден золотой медалью и дипломом
SPI (Франция), за безупречную де-
ловую репутацию ему присуждена
премия Сократа, учрежденная Ев-
ропейской ассамблеей бизнеса.

Неторопливый в словах и дви-
жениях, Аллахвердиев тем не ме-
нее успевает решительно все. Речь
идет о его многочисленных обя-
занностях. Это и руководство «Ах-
тубой», к слову, связанное с часты-
ми командировками, и председа-
тельство в Азербайджанской диас-
поре Волгоградской области. Од-
нако главным делом для него оста-
ется «Ахтуба». Теперь, когда пред-
приятие прочно стоит на ногах и
уверено в своем будущем, пришло
время вплотную заняться его
дальнейшим развитием. 

По словам Аллахвердиева, на
«Ахтубе» всерьез обсуждается во-
прос о возрождении производства
товаров народного потребления.
Опыт есть, «ахтубинские» фены, к
примеру, в былые годы шли нарас-
хват. «Сейчас мы проводим мони-
торинг российского и европейско-
го рынков, ищем свою нишу. Полу-
ченная премия открывает хорошие
перспективы, ведь «Европейский
стандарт» — это своего рода про-
пуск на европейский рынок».

И второе. Незадолго до отъез-
да генерального директора в
Страсбург «Ахтубе» была вруче-
на важная лицензия. Раньше
предприятие могло лишь произ-
водить и ремонтировать военную
технику. Теперь оно получило
право самостоятельно вести но-
вые разработки — от эскиза до се-
рийного изделия. Аллахвердиев
планирует в ближайшее время со-
здать специальное бюро-отдел
разработчиков. «Мы соберем там
самых талантливых конструкто-
ров. Высокие зарплаты и внима-
ние гарантируются. Новое напра-
вление открывает новые, весьма
интересные перспективы».

Разбойники 
нашего времени

Рельсы далеко не всегда решают проблему
безопасной транспортировки грузов

А когда-то не было
денег даже на бензин
Уникальное российское предприятие

получило пропуск на европейский рынок

Генеральный директор «Ахтубы» Сакит Аллахвердиев смог сохранить
стратегическое предприятие в интересах государства.

Страховой
фонд пустили

на биржу
ПРОЕКТ

Татьяна Ефременко

АГЕНТСТВО по страхованию
вкладов (АСВ) намерено разре-
шить размещение 10 процен-
тов средств фонда обязатель-
ного страхования вкладов в
корпоративные ценные бума-
ги. Раньше эти средства мож-
но было размещать только в
государственных бумагах. Об
этом вчера сообщил журнали-
стам генеральный директор
АСВ Александр Турбанов. 

В декабре около 15 управляющих
компаний, претендующих на право
осваивать этот новый для россий-
ской системы страхования вкладов
вид деятельности, примут участие
в конкурсе. По результатам конкур-
са АСВ в течение 2006 года выберет
3—4 компании-победителя.

Кроме того, Турбанов заявил,
что в начале 2006 года в Госдуму бу-
дет внесено предложение уже с ию-
ля увеличить предельную сумму
страхового возмещения до 190 ты-
сяч рублей, то есть практически в 2
раза. Напомним, что сейчас вклад-
чики «прогоревшего» банка могут
получить страховку в размере не
более 100 тысяч рублей. Кроме то-
го, АСВ предложит Думе снять ог-
раничения прав наследников на
получение выплат. А вот вопрос о
дифференциации взносов в фонд
обязательного страхования будет
решен, по словам Турбанова,
«в среднесрочной перспективе». 

По данным АСВ, на начало 2006
года размер фонда обязательного
страхования вкладов составит 19
миллиардов рублей. По словам
Турбанова, такая сумма позволит
агентству справиться с банкротст-
вом любой кредитной организа-
ции. Однако фонд не станет остана-
вливаться на достигнутом. К сере-
дине 2006 года его размер может
увеличиться до 28 миллиардов
рублей, а к 2007 году — до 50 мил-
лиардов.

В общем и целом можно ска-
зать, что система страхования
вкладов укрепила доверие населе-
ния к банкам. За 8 месяцев 2005 го-
да вклады населения увеличились
на 22 процента, то есть на 3 процен-
та больше, чем за такой же период
2004 года. Кроме того, если в нача-
ле 2005 года 60 процентов вкладов
населения приходились на долю
Сбербанка, то теперь эта цифра
снизилась до 56 процентов. 
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Почти год назад стартовал
очередной этап реформы поли-
тической системы нашей стра-
ны. Среди его основных эле-
ментов: переход от выборов к
назначению губернаторов; соз-
дание принципиально нового
федерального органа — Обще-
ственной палаты; переход от
смешанной к чисто пропорцио-
нальной системе выборов в Го-
сударственную Думу. 

Последняя мера представля-
ет собой новую попытку укре-
пить институт партий и партий-
ности в современном политиче-
ском процессе, превратить пар-
тии из марионеток в руках но-
менклатурных кланов и полити-
канствующих бизнесменов в
главных участников политиче-
ской борьбы. Насколько успеш-
ны оказались эти усилия, мож-
но ли ожидать в ближайшее
время повышения реального
статуса российских партий и
изменения в общем негативно-
го отношения к ним большинст-
ва наших соотечественников?

Сегодня, как и несколько лет
назад, партии являются наиме-
нее авторитетным для россиян
общественным институтом. Их
деятельность одобряют, судя
по результатам помесячных из-
мерений ВЦИОМ, от 14 до 22%
опрошенных, в то время как
профсоюзов — от 19 до 25%,
судебной системы и правоохра-
нительных органов — от 22 до
33%. И совершенно несравним
с партийным авторитет Россий-
ской армии, церкви и средств
массовой информации. Если
проводить аналогии с государ-
ственными органами, то основ-
ное место приложения партий-
ных усилий, Государственная
Дума, занимает в рейтинге до-
верия граждан похожее, то есть
последнее место, уступая и
верхней палате парламента, и
правительству, не говоря уж о
главе государства. 

Итак, важнейшие для сис-
темы либеральной демократии
институты — парламент и пар-
тии — являются одновременно
и наименее популярными, и
авторитетными для избирате-
лей. Гораздо большим довери-
ем граждан пользуются инсти-
туты, за которыми стоит вся
мощь отечественной государ-
ственной традиции: глава го-
сударства, правительство, ар-
мия, полиция, суд. В отличие
от них парламент если и суще-
ствовал до 1989 года, то ис-
ключительно как бутафорская
конструкция, не обладавшая
серьезными полномочиями и
потому не внушавшая уваже-
ния ни гражданам, ни чинов-
никам. Что до партий, то все
нынешние партии до сих пор
воспринимаются как слабое
подражание той единственной
и всесильной ПАРТИИ, с ре-
шениями которой все ныне
взрослые россияне были вы-
нуждены соизмерять свои пла-
ны на жизнь. Конечно, на фо-
не такой «партии-государст-
ва» партии, отделенные от
власти, кажутся и бессильны-
ми, и смешными.

Общее недоверие партиям и
Думе как политическим инсти-
тутам, таким образом, вызвано
несоответствием демократиче-
ской партийной модели нашему
историческому опыту, ее неуко-
рененностью в российской го-
сударственной традиции. Пар-
тиям предъявляют претензии в
слабости и отсутствии должно-
го влияния на власть — под-
спудно сравнивая их с партией,
которая и была самой властью.
Думу называют пустопорожней
говорильней, которая ничего не
может, и тем самым требуют от
нее подменять правительство,
забывают, что цели, функции,
способ работы у двух властей —
законодательной и исполни-
тельной — принципиально от-
личны. Недоверие и нелюбовь
к Думе и партиям говорят ско-
рее о нашем собственном арха-
изированном политическом со-
знании, чем о действительном
качестве этих пока еще совер-
шенно новых и малопонятных
для нашей государственности
институтов.

Конечно, и сами партии, и
особенно думцы дают немало
поводов для критики. Вообще
от «смутных» 1990-х годов нам
осталось в наследство слиш-
ком много слишком слабых
партий. Лишь абсолютное
меньшинство из них — не боль-
ше десятка — могут в действи-
тельности претендовать на ста-
тус института, агрегирующего
настроения широких групп гра-
ждан и транслирующих эти на-
строения на уровень государст-
венной политики. Но с ними со-
существуют в едином про-
странстве чисто вождистские,

фюрерские образования либо
бизнес-корпорации. И те, и дру-
гие партиями называются лишь
по недосмотру минюста. В этом
смысле трансформация нашей
многопартийной системы в
«малопартийную» заставит от-
носиться к настоящим партиям
более серьезно. 

Параллельно расчистке пар-
тийного поля от атавизмов ель-
цинской эпохи должен идти
процесс повышения их влияния
на государственный механизм.
Чтобы люди относились к пар-
тиям серьезно, они должны ви-
деть, каким образом они влия-
ют на его практические интере-
сы, условия жизни и быта. Ос-
новным полем работы, конечно
же, для партий останется пар-
ламентское, включая сюда кон-
трольные функции (сегодня
они практически отсутствуют).
Не менее необходимо устано-
вить более тесную связь между
партийным обликом Думы и
составом правительства, а в
идеале — и фигурой президен-
та. 

В этом вопросе наблюдается
интересная ситуация, ярко ил-
люстрирующая парадоксы об-
щественного сознания и нели-
нейность связей между мнени-
ем граждан и политикой госу-
дарства. С одной стороны, те-
зис о партийном правительстве
сегодня разделяют не больше
одной пятой части россиян.
«Партийцам» в государствен-
ном руководстве явно предпо-
читают профессионалов — уп-
равленцев и хозяйственников.
Не вызывает горячих восторгов
и идея партийного президента.
С другой стороны, именно пра-
вительство и главу государства
избиратели почитают за «на-

стоящую власть», и, пока пар-
тии не представлены на основ-
ных постах, они останутся
столь же неавторитетными и не
внушающими доверия, как се-
годня. 

Преодоление пропасти недо-
верия между социумом, чьи ин-
тересы партии обязаны интег-
рировать и представлять, и са-
мими партиями, существующи-
ми пока как бы вне общества,
как верхушечная и неорганич-
ная для него надстройка, — де-
ло долгое и непростое. И сде-
лать его без внутреннего изме-
нения самих партий не удастся.
Выжить смогут только те пар-
тии, что обладают собственной
«корневой системой» в виде
региональных и городских ор-
ганизаций. Только те, что ак-
тивно участвуют в реальной по-
литике и продвигают своих кан-
дидатов на посты в местном и
региональном управлении.
Только те, что объединены вок-
руг ценностей и интересов, а не
вокруг вождей и клановых
групп.

Говоря о перспективах пар-
тийной системы, нельзя обойти
вниманием наиболее мощную и
влиятельную ее составляющую
— «Единую Россию». Сегодня,
накануне очередного съезда
«ЕР», который пройдет в Крас-
ноярске, за нее намереваются
проголосовать от 32 до 41% оп-
рошенных. Это огромная циф-
ра — чуть ли не в половину
больше, чем за все остальные
партии, вместе взятые. Глав-
ным мотивом людей при этом
является желание поддержать
президента, его команду, укре-
пить политическую стабиль-
ность в обществе. Не стоит за-
бывать и о психологическом
механизме «присоединения к
победителю». Но смогут ли
«единороссы» решить главные
свои проблемы — бюрократи-
зацию партии, ее засорение
прилипалами и прихлебателя-
ми всех мастей? Смогут ли
воспитать культуру внутрипар-
тийной демократии (которой
нет и в идеологически более
либеральных партиях)? По си-
лам ли им превратиться из
«партии президента» в по-на-
стоящему правящую партию?
Вот вопросы, от решения кото-
рых зависит не только судьба
«Единой России», но и будущее
всей российской партийной си-
стемы.

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ
ДИРЕКТОР ВЦИОМ

МНЕНИЕ

Партии начинают,
Дума выигрывает

Недоверие к Думе
и партиям говорит
скорее о нашем
архаизированном
политическом
сознании, чем
о действительном
качестве этих
новых  институтов
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Командорский крест 
Министр иностранных дел Польши вручил награды представителям России

ПОДРОБНОСТИ 

Анатолий Шаповалов

ВЧЕРА посол Польши в РФ
Стефан Меллер, назначенный
на пост министра иностран-
ных дел Республики Польша,
устроил прощальный прием
по случаю своего отъезда на
родину. 

Меллер не скрывал: три с полови-
ной года, проведенных в Москве,
пролетели очень быстро. Рассчи-
тывал, признался он, завершить

дипмиссию, как и положено в че-
тырехлетний срок, затем вернуть-
ся в университет, к научной рабо-
те. Но жизнь внесла перемены.
Теперь Меллер продолжит дипло-
матическую работу в новом каче-
стве.

— Посол Меллер, являющий-
ся дипломатом высокого класса,
— отметил дуайен дипломати-
ческого корпуса в Москве, по-
сол Азербайджана в РФ Рамиз
Ризаев, — уезжает досрочно.
Это свидетельство того, что он
хорошо справился с порученной
ему работой. Польша поручает

ему новую миссию. Уверен, что
в лице пана Меллера, назначен-
ного на пост главы внешнеполи-
тического ведомства, Россия
обретает хорошего друга. Он
доказал это своей работой в Мо-
скве. Остается только пожелать:
большому кораблю — большое
плавание.

— Мне доставляет огромную
честь, — сказал министр Стефан
Меллер, — вручить польские на-
грады представителям России.
Указом президента Польши со-
ветник руководителя Федераль-
ного агентства по печати и массо-

вым коммуникациям Владимир
Григорьев удостоен Командор-
ского креста Ордена за заслуги пе-
ред Республикой Польша. Это од-
на из высоких наград нашей стра-
ны, которую положено носить с
лентой на груди.

— Такого же ордена, но степе-
нью ниже, — продолжал теперь
уже министр Меллер, — удостоен
указом президента адвокат Мос-
ковской коллегии адвокатов Ана-
толий Яблоков — за заслуги в рас-
крытии Катыньского преступле-
ния.

Галина Маляровская, замес-

титель начальника управления
Федерального агентства по куль-
туре и кинематографии, удосто-
ена приказом министра культу-
ры Республики Польша медали
за заслуги перед польской куль-
турой.

Министр, польские, россий-
ские и зарубежные дипломаты, а
также гости приема тепло поздра-
вили награжденных.

Счастье в квадрате
За три года пятая часть очередников столицы справят новоселья 

ЖИЛЬЕ

Любовь Пятилетова 

«НАКОНЕЦ мы нашли реаль-
ный механизм, как сделать
ипотеку реальностью для мо-
сквичей», — заявил на пос-
леднем заседании правитель-
ства Москвы Юрий Лужков. —
Причем не для единиц, как
раньше, когда несколько че-
ловек покупали квартиры в
рассрочку, а потом все накры-
валось медным тазом. Теперь
воспользоваться ипотекой
смогут тысячи жителей сто-
лицы и ни один чужой». 

В подтверждение своих слов он под-
писал постановление № 881-пп, в
котором утверждена программа
развития ипотечного кредитова-
ния в городе Москве на 2006—
2008 годы. Цели, поставленные
столичными властями, впечатля-
ют. Уже в текущем году с помощью
ипотечных кредитов квартирами,
как сообщала «РГ», обзаведутся
800 москвичей, в будущем же году
— в 10 раз больше, или 10 300 се-
мей. В 2007-м — еще 12 300, в
2008-м — 13 600, а всего за три го-
да действия программы улучшат
жилищные условия 36 200 семей
очередников, или почти пятая
часть из 200 тысяч ожидающих
улучшения жилищных условий

горожан. Тот, кто имеет хоть мало-
мальское отношение к этой самой
очереди, знает, что она не может
сдвинуться с отметки «год 1982-
й» уже лет десять. То есть все это
время квартиры получают жители
столицы, поставленные на учет
свыше двух десятилетий тому на-
зад! 

Большие надежды на ипотеку
столица возлагала всегда. Горожа-
не, решившие примерить ее к себе,
первые десять ордеров получили
в торжественной обстановке из
рук мэра еще в 1997 году. Но гря-
нул дефолт, и иностранные банки,
обещавшие правительству Моск-
вы грандиозные займы на внедре-
ние массовой ипотеки, решили не
рисковать. И это при том, что ни
один из них, имевших дело со сто-
лицей, от дефолта не пострадал —
Москва честно расплатилась по
всем имевшимся у нее долгам. Но
и без осторожных зарубежных
банкиров ипотека в столице все-
таки пошла — за последние годы
окрепли отечественные банки. Но
условия, которые они предлагают,
честно отмечается в программе,
«малодоступны для большинства
москвичей: даже для того, чтобы
купить недорогую двухкомнат-
ную квартиру, среднестатистиче-
ская семья должна иметь доход
1300—1500 долларов». Средняя
же зарплата в городе ровно в два
раза ниже. Итог таков: начиная с

2000 года всего 18 тысяч жителей
столицы смогли воспользоваться
ипотекой. 

Вот почему спустя восемь лет
при втором подходе к ипотеке сто-
личные власти стали искать спо-
соб, как снизить финансовую на-
грузку на тех горожан, которые не
хотят ждать до старости бесплат-
ной квартиры, а готовы вложить
часть своих средств для того, что-
бы ускорить новоселье. Вариантов
предложено два. Первый — прода-
жа квартир по себестоимости (ко-
торая ниже рыночной цены в два
раза), с привлечением банковско-
го кредита, но уже не максимум на
15 лет, как раньше, а до 30 и под
10,5 процента годовых. Как убе-
дился на прошлой неделе мэр при
встрече с первыми владельцами
квартир, построенных по ипотеке
в Западном Дегунине, эти условия
вполне приемлемы для самих мо-
сквичей с совокупным доходом
600—700 долларов в месяц. Они
готовы платить по 350—400 дол-
ларов в месяц за новую квартиру,
но уже жить в ней, а не ютиться с
родителями или в арендуемой
квартире. Второй вариант рассчи-
тан на тех, кто в очереди стоит дав-
но, но не имеет денег даже на пер-
вый взнос в размере 30—40 про-
центов стоимости квартиры. Этот
взнос вместо них внесет из своего
бюджета город — в виде субсидии,
которая по московским правилам

увеличивается за каждый год пре-
бывания в очереди и может дойти
до 90 процентов стоимости квар-
тиры. Для того чтобы москвичи не
сомневались в том, что и этот путь
для них не заказан, в эти же дни мэр
подписал еще один документ —
распоряжение № 2289-рп, в кото-
ром дано указание вместо 1 млрд.
150 млн. рублей, традиционно
ежегодно выделявшихся из город-
ского бюджета  на выплату субси-
дий очередникам на строительст-
во и приобретение жилья, в этом
году выделить на 200 миллионов
рублей больше. 

Всего же, говорится в програм-
ме, власти намерены специально
для участников ипотеки ежегодно
строить по 200 тысяч квадратных
метров жилья. За выполнение это-
го задания в срок и со строителей,
и с департамента земельных ре-
сурсов, которому дано поручение
выделять целенаправленным об-
разом земельные участки, похо-
же, спросят строго. Недаром же на
последнем заседании правитель-
ства Москвы, где обсуждались во-
просы корректировки Генераль-
ного плана развития Москвы,
Юрий Лужков подчеркнул, что ре-
ализация ипотеки для города —
теперь задача номер один. По зна-
чимости с ней может сравниться
лишь программа «Молодой семье
— доступное жилье», для реализа-
ции которой столица так же про-

должает ежегодно строить по 200
тысяч квадратных метров. Доба-
вим сюда еще 400 тысяч квадра-
тов, которые строятся и будут про-
должать строиться для малоиму-
щих очередников, у которых нет
возможности самим улучшить
свои жилищные условия. Да плюс
миллион квадратов в год, возво-
димых для переселенцев из ветхо-
го и пятиэтажного жилого фонда.
Итого — 1 миллион 800 тысяч
квадратных метров жилья, или 40
процентов от общего количества
строящегося в столице жилья.
Объединяет эти квартиры то, что
все они предназначены именно
москвичам, право называться ко-
торыми человек приобретает,
прожив в столице не меньше деся-
ти лет, подчеркивается в програм-
ме. «Мы вынуждены были сделать
эту оговорку, — сказал корреспон-
денту «РГ» Сергей Морозков, на-
чальник отдела мониторинга
рынка жилья Департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда города Москвы, — так как
фирмы и богатые люди из многих
регионов России рассматривают
квартиру в столице лишь как удач-
ное вложение денег. Из-за этого и
цены на жилье в Москве так ска-
чут. Лишь за последние годы они
выросли на 30—40 процентов и
приблизились уже к 2000 долла-
рам за метр. Где же горожанам уг-
наться за ними?» 

Стефан Меллер вручил Владимиру
Григорьеву (справа) Командор-
ский крест Ордена за заслуги пе-
ред Республикой Польша.

ГОРДУМА 

Мария Ермакова 

ВЧЕРА на заседании Гордумы
законодатели приняли в пер-
вом чтении документ, опре-
деляющий как штрафные
санкции за экологические
нарушения в Москве, так и ве-
домства, имеющие право взи-
мать в столице «зеленые сбо-
ры». Среди штрафующих была
замечена и ГИБДД.

Так что же теперь ждет нарушите-
лей и кто будет вправе ловить их
за руку? Судя по цифрам в доку-
менте, защитники столичной
природы решили не мелочиться,
чтобы наказание заставило заду-

маться о преступлении. Штрафы
до 100 МРОТ, то есть 10 тысяч
рублей, устанавливаются на
должностных лиц за самоволь-
ную вырубку деревьев. Если кто-
то припаркует машину так, что ав-
то будет стоять на газоне, то он
рискует лишиться суммы от 20 до
25 МРОТ, то есть 2 — 2, 5 тысячи
рублей.

За производство и продажу не-
качественного топлива, которое
портит экологию города, с должно-
стных лиц вправе взять до 200
МРОТ, соответственно 20 тысяч
рублей. Напомним, что заключение
о качестве должно основываться на
лабораторных исследованиях. 

Придется быть предельно акку-
ратным и тем, кто перевозит бетон-
ные смеси и другие сыпучие строи-

тельные материалы. Если во время
транспортировки они попадут на
дорогу, тротуар или обочину, то во-
дителя-частника могут оштрафо-
вать на 15 — 20 МРОТ, а его органи-
зацию — до одной тысячи МРОТ,
то есть на сто тысяч рублей. Более
того, если вдруг выяснится, что
строительная фирма работает без
ведома департамента природо-
пользования, то должностные ли-
ца заплатят за эту неувязку до 150
МРОТ — 15 тысяч рублей. Столько
же возьмут за отсутствие информа-
ции об экологических характери-
стиках бензина с хозяев АЗС. А с
тех, кто не выполняет в срок пред-
писания государственного инспек-
тора г. Москвы по охране природы,
дополнительно к штрафу будут
взимать еще 200 МРОТ. 

Заплати гаишнику 
В Москве повышают штрафы за нарушения

экологических требований 

Монахи
станцуют
для Майи

Великая балерина
дала эксклюзивное

интервью «РГ»
ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Ирина Муравьева

МАЙЯ Плисецкая пришла
вместе со своим супругом
Родионом Щедриным на
пресс-ланч, организованный
в Доме журналиста по слу-
чаю презентации фестиваля
«Многая лета». 

В нетрадиционной обстановке
застолья у журналистов рожда-
лось больше тостов, чем вопро-
сов, но некоторые тайны предсто-
ящего юбилейного торжества
легендарной балерины в Крем-
левском дворце съездов приот-
крылись. И то, что выступление
китайского цирка будет подарком
от ее вечного поклонника Пьера
Кардена, и то, что Майя Михай-
ловна, в свою очередь, предстанет
перед публикой в платье от люби-
мого кутюрье. По этому поводу
Плисецкая пошутила: «Я мерила
платье от Готье, но мне не удалось
изменить Кардену». По оконча-
нии презентации Майя Плисец-
кая дала эксклюзивное интервью
для «Российской газеты».

Российская газета | Большой
театр, в котором вы танцевали
всю жизнь, совершенно изменил-
ся: ушло прежнее поколение арти-
стов, в театр пришла новая ко-
манда. Что вы чувствуете, когда
видите Большой театр в строи-
тельных лесах? 
Майя Плисецкая | Большой те-
атр неповторим. Главное, чтобы в
результате перестройки не изме-
нились акустика и наклон сцены,
которые здесь уникальны. Я рада,
что удалось не закрыть Большой
театр совсем, что там идут спекта-
кли и готовятся премьеры. У ба-
летной труппы театра сейчас
очень хороший руководитель —
Алексей Ратманский. Он талант-
ливый и, что немаловажно для де-
ла, спокойный человек — без ис-
терик. Он умеет ладить с артиста-
ми. А каков начальник, таков и ре-
зультат. Артисты, которые сегод-
ня выступают на сцене Большого
театра, очень сильные. Сегодня
вообще по всему миру стали вир-
туозно танцевать. В современном
балете, как в спорте: и бег стал бы-
стрее, и прыжок выше. Правда, до
сих пор никто не может прыгнуть
выше Эсамбаева. Но виртуозная
техника стала нормой, потому что
все смотрят видео и могут увидеть
любую постановку, работу любо-
го хореографа. Преград нет ни в
чем. Я, например, с удивлением
узнала, что на моем юбилейном
вечере в Государственном Крем-
левском дворце будут выступать
танцовщики со всего мира — из
Бразилии, Америки, приедут ки-
тайские монахи-акробаты. Для
меня самое большое счастье — ви-
деть, как многие реагируют на мое
существование.

РГ | Вас до сих пор считают оли-
цетворением русского балета.
Плисецкая | Могу вспомнить од-
ну историю. Когда мне посвящали
Кармен, мне сказали: Кармен не
подойдет. Это не лицо русского ба-
лета. А потом, когда вышла книга
о Большом театре и там на облож-
ке поместили мою фотографию в
роли Кармен, я сказала: нет, навер-
ное, это все-таки лицо.

РГ | Большой театр не приглашал
вас поработать с молодыми тан-
цовщиками, может быть, что-то
поставить? 
Плисецкая | Учить или занимать-
ся постановками — это другие про-
фессии. Но в любом случае ника-
ких предложений мне не было. Ес-
ли бы они были, я подумала бы. 

РГ | Следите ли вы за тем, как
развивается современный балет?
Плисецкая | Я слежу за всем. Мне
всегда было интересно новое. Но
сейчас я часто бываю председате-
лем жюри международных балет-
ных конкурсов, поэтому знаю все,
что происходит в мире: как танцу-
ют классику, модерн, деми-клас-
сик. Вижу, как танцуют филиппин-
цы «Лебединое озеро», а китайцы
— «Дон Кихота», вижу фантасти-
ческих кореянок, лучше которых
никого нет. Это совершеннейшие
статуэтки восемнадцати лет. Но
больше всего меня восхищает сов-
ременная хореография. Появи-
лись совершенно изумительные
хореографы, тоже очень молодые
— 20 — 25 лет. А хореографии ведь
нельзя научить. Хорошо танцевать
научить можно, а сочинять танцы
— нет. Это дается от Бога. Так что
сейчас стало очень интересно ра-
ботать, потому что появилось раз-
нообразие. 

РГ | В какой позиции сейчас нахо-
дится русский балет в мире?
Плисецкая | Cейчас везде одина-
ковый уровень и все напоминает
спорт: какой бегун добежит пер-
вый, та страна и лучше. Кто лучше
станцует, тот и победитель. Так
что дело сегодня не в стране, а в
ногах. 

ЛАУРЕАТЫ

Елизавета Тренева

ВЧЕРА вечером в московском
театре «Новая опера» награж-
дали победителей нацио-
нального телевизионного
конкурса «ТЭФИ-2005». 

Церемония проходила по строгому
регламенту, но в зале обстановка
резко отличалась от привычного
торжества раздачи статуэток. На
сцене были поставлены столы, за
которыми восседали серьезные
господа, очень напоминавшие ве-
дущих программы новостей. Но го-
лосование академики проводили со
всей серьезностью, и номинанты
волновались ничуть не меньше,
чем всегда. В номинации «Инфор-
мационно-аналитическая про-
грамма» победили «Вести недели»
(телеканал «Россия»). В разделе
«Информационно-развлекатель-

ных программ» награду получили
«Истории в деталях» (телеканал
СТС). Среди «Развлекательных
программ» обладателем «Орфеев»
стал «Розыгрыш» (Первый канал).
В номинации «Музыкальная про-
грамма» жюри отдало предпочте-
ние «Звездному альбому Юрия
Башмета» (канал «Культура»).
Среди телевизионных игр «ТЭФИ»
получила программа «За семью пе-
чатями» (канал «Культура»). В но-
минации «Программа для детей»
неожиданно лидером стала переда-
ча «Английский для малышей», ко-
торая выходит в эфир в 7.30 утра.
«ТЭФИ» удостоились передачи:
«Предлагаемые обстоятельства»
(канал «Культура») в номинации
«Программа об искусстве», «Исто-
рические хроники с Николаем Сва-
нидзе» (канал «Россия») — «Про-
грамма об истории». На момент
подписания номера церемония
продолжалась, и имена награжден-
ных еще не все были названы. 

«ТЭФИ» и поклонники
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Александр Ципко 

ПОЛИТОЛОГ

ПАРТИЯ «Родина» лично для
меня — трудная проблема.
Трудная во многих отноше-
ниях. Я сам мечтал о созда-
нии консервативной, патрио-
тической партии, которая бы
стояла на позициях россий-
ского государственничества
и не была, как КПРФ, отяго-
щена красным наследством,
апологетикой Октября и ле-
нинизмом.

России несомненно нужна поли-
тическая партия, защищающая
завоевания демократии, но одно-
временно противостоящая наци-
ональному, религиозному и госу-
дарственному отщепенству ны-
нешних российских либералов,
защищающая, как говорили руко-
водители Белого движения, «нор-
мальную жизнь». России нужна
партия, сочетающая патриотизм,
любовь к Родине с ценностями де-
мократии, уважающая суверен-
ные права личности.

Казалось бы, «Родина» как раз
и была создана, чтобы дать ответ
на растущий запрос на нормаль-
ный, просвещенный патриотизм.
Под знамя «Родины» были собра-
ны авторитетные, искренние пат-
риоты, свободные от коммуни-
стической иллюзии, но которым
действительно «за державу обид-
но». И меня не смущало даже то
обстоятельство, что «Родина»
была создана сверху. Не смущало,
ибо русские патриоты, как всегда
раздираемые честолюбием и не-
померными амбициями, сами по
себе редко, крайне редко способ-
ны на самоорганизацию и само-
консолидацию.

Смутило только то, что острие
этой политической атаки было
направлено не столько против
партии национального пораже-
ния, против СПС и «Яблока»,
сколько против патриотической и
государственнической КПРФ. И
сам тот факт, что некоторые быв-
шие соратники лидера КПРФ с
поразительной легкостью вклю-
чались в антизюгановский проект
в обмен на обещание депутатства,
сильно охладил мой пыл в отно-
шении «Родины». Все-таки, как
выяснилось, при всех своих идео-
логических достоинствах она,
«Родина», была зачата на баналь-
ном человеческом предательстве.

Мне даже кажется, что «Родину»
придумали люди, не любящие
всех тех, кто называет себя «госу-
дарственниками», специально
для того, чтобы показать всей
России их слабость и корыст-
ность. Как выяснилось, «Родина»
была создана для раскола патри-
отических сил, для удушения пат-
риотов Зюганова патриотами Ма-
рата Гельмана. 

Но сейчас, на мой взгляд, мо-
ральная и патриотическая капи-
тализация «Родины» значитель-
но ниже, чем она была во время
выборов в Думу в конце 2003 го-
да. Тогда участие «Родины» в раз-
рушении электората КПРФ мож-
но было хотя бы оправдать забо-
той об усилении политической
стабильности в стране, противо-
стоянием коммунистическому
реваншизму, который в силу эле-
кторальных причин не искоренен
в КПРФ. «Родина» к тому же ото-
брала часть электората у ЛДПР и
тем самым послужила делу оздо-
ровления ситуации в России.

А сейчас? Сейчас «Родина» в
коалиции с «Яблоком» и нацбо-
лами Лимонова не только косвен-
но, но и напрямую содействует ре-
ваншу так называемой либераль-
ной элиты, возвращению к власти
«олигархов в изгнании». Разуха-
бистая критика так называемого
«военно-полицейского режима»
Путина идеологами «Родины»
является прямым перепевом
идейных «находок» идеологов
«Яблока» и СПС. Также, как либе-
ральные сотоварищи, идеологи
«Родины» не хотят замечать яв-
ных успехов Путина и во внеш-
ней, и во внутренней политике. Во
имя чего под патронажем «Роди-
ны» сейчас в Москве проводятся
различного рода конференции,
посвященные возможному уча-
стию партии в «необратимой»,
«неизбежной» антипутинской ре-
волюции? 

Хорошо известно, что союзни-
ки «Родины» по антипутинской
коалиции — и нацболы, и «яблоч-
ники» — участвуют в проекте по
подготовке «оранжевой револю-
ции» в Москве. Но тогда получа-
ется, что «Родина», идеологи ко-
торой активно пропагандируют
идеалы «хорошей революции»,
работает на этот же проект. Как
же может партия, называющая се-
бя патриотической, не понимать,
что в нынешней ситуации любая
революция, любые массовые бес-
пределы могут быть использова-
ны, скажем, для прямой интер-

венции против России, к примеру,
для «защиты ядерных объектов»?
Не может партия, называющая
себя патриотической, не пони-
мать, что ее идейная борьба с «си-
ловиками», ее борьба с так назы-
ваемыми «ненужными военными
сборами» только на руку тем, кто
уже двадцать лет мечтает о пол-
ной «демилитаризации» и «деи-
деологизации» России. 

Если оппозиционная «Роди-
на» ни с «силовой» элитой, ни с
коммунистами, ни с «Единой Рос-
сией», то с кем? Во имя себя, во
имя президентства своего лиде-
ра? Но это смешно. Так не бывает.
Тогда, как ни верти, получается,
что «Родина» является орудием
либеральной элиты, жаждущей
реванша олигархов-либералов.

И не может руководство «Ро-
дины» не отдавать себе отчет и о

реальной расстановке политиче-
ских сил, и о реальных политиче-
ских последствиях их нынешней
отчаянной борьбы с силовиками,
с «военно-полицейским режи-
мом» Путина. Несколько лет на-
зад Борис Березовский в своих из-
вестных интервью главному реда-
ктору газеты «Завтра» Александ-
ру Проханову четко выделил глав-
ный нерв нынешней российской
политики: Путин нам не угоден,
говорил Борис Березовский, ибо
он отбирает у «либеральной эли-
ты» в пользу «силовой» команд-
ные высоты в СМИ, бизнесе, куль-
туре, ибо он возрождает россий-
ское державничество, стремится к
«имперскому реваншу». По этой
причине, говорил Борис Березов-
ский, мы будем делать все возмож-
ное и невозможное, чтобы убрать
и Путина, и его силовиков.

И есть достаточно оснований
утверждать, что активное участие
партии «Родина» во всех публич-
ных мероприятиях, организован-
ных так называемой «антипутин-
ской коалицией», объективно ра-
ботает на планы и цели «опаль-
ных олигархов». Объективно
«патриотическая» «Родина» ра-
ботает против патриотического

окружения Путина, которое стре-
мится восстановить обороноспо-
собность страны, способствует
возрождению Русской православ-
ной церкви, которому все же, при
всех его слабостях и недостатках,
«жаль Россию». Иначе трудно
объяснить, почему «Родина» сде-
лала сейчас своим официальным
органом газету «Завтра», которая,
как утверждают информирован-
ные эксперты, находится на со-
держании Бориса Березовского и
Михаила Ходорковского. Сотруд-
ники газеты «Завтра» этого не
скрывают, правда, при этом гово-
рят, что Александр Проханов по-
ступает, как Владимир Ульянов.
Мол, Ленин делал революцию на
деньги немецкого генерального
штаба, а мы свою революцию де-
лаем на деньги «опальных оли-
гархов».

Впрочем, нынешний идеолог
«Родины» Михаил Делягин и не
скрывает, что в готовящейся, не-
обратимой социальной револю-
ции, как он говорит, «олигархи в
изгнании» будут рядом и вместе с
«бомжами». Конечно, все эти рас-
суждения — несусветная глу-
пость. Но тем не менее лояль-
ность «олигархам в изгнании»
была проявлена. Обращает на се-
бя внимание, что на научно-пра-
ктической конференции, прове-
денной «Родиной» в начале сен-
тября этого года, сидящий по ле-
вую руку от Дмитрия Рогозина
Александр Проханов произнес
«доброе», «патриотическое» сло-
во в защиту «олигархов в изгна-
нии», сказал, что они будут с нами
в минуты грядущей революции.

Неужели не видно, что все эти
игры в революцию, активное уча-
стие в расшатывании «режима
Путина» могут привести к окон-
чательному обвалу страны, обер-
нутся исчезновением России с
географической карты страны.

Мне думается, что активу «Ро-
дины» необходимо во имя спасе-
ния своей партии, во имя спасе-
ния остатков патриотического
движения России подвергнуть че-

стному и тщательному анализу и
идеологию, и политическую пра-
ктику нынешнего руководства
«Родины». Многие люди, на са-
мом деле симпатизирующие «Ро-
дине», не могут, я сам не могу,
найти объяснения поступкам ее
руководителей и идеологов. 

Что заставило руководителя
патриотической «Родины» стоять
рядом на Майдане с Виктором
Ющенко в момент объявления о
его антирусской победе, в момент
торжества всех антирусских сил в
мире? Что заставило Дмитрия Ро-
гозина пойти на союз со «злым ге-
нием» нашего патриотического
движения Александром Прохано-
вым? Что заставляет «Родину»
Дмитрия Рогозина сотрудничать
с либеральными партиями, кото-
рые откровенно заявляют о своей
ненависти к «имперской», «дер-
жавнической» России? Я не пони-
маю также мотивы, которые по-
буждают Рогозина провоциро-
вать конфликты между русскими
и татарами, сеять рознь между
этими двумя государственно об-
разующими этносами России. 

Против чего на самом деле сей-
час борются лидеры и идеологи
«Родины»? Против все еще либе-
рального курса Путина? Не толь-
ко и не столько. Они на самом де-
ле борются против попыток Пу-
тина модернизировать армию,
возродить патриотическое воспи-
тание молодежи, против попыток
Путина вернуть на наше телеви-
дение русскую историю и русские
победы, против весьма успешных
попыток Путина восстановить су-
веренитет России, восстановить
право на независимую и достой-
ную внешнюю политику. «Роди-
на» борется против успешных по-
пыток Путина восстановить тра-
диционную роль православия в
культурной и духовной жизни
страны, в формировании русско-
го национального сознания.

Складывается впечатление,
что нынешнему руководству «Ро-
дины» нужна власть и только
власть, а все остальное, в том чис-
ле и патриотические настроения
населения, которые они активно и
с успехом используют, только
средство в достижении этой цели.
Самое печальное во всей этой ис-
тории с «Родиной», что и власти,
реальной власти, ее лидеры нико-
гда не получат. Пока что полити-
ки, которые сотрудничали с «оли-
гархом в изгнании», получали не
власть, а забытье. Об этом лиде-
рам «Родины» тоже надо помнить.

Зачем патриотам
олигархи в изгнании?

России нужна партия, сочетающая патриотизм
с ценностями демократии, уважающая суверенные права личности

Время знать, время жить
В Москве прошла конференция, посвященная передовым

методам диагностики и лечения онкологических заболеваний
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Юрий Петров

В МОСКВЕ практически еже-
дневно проходят различные
конференции, симпозиумы,
съезды. Тематика этих меро-
приятий разнообразна, но ча-
ще всего на них обсуждаются
узкопрофессиональные воп-
росы, которые актуальны
только для самих собравших-
ся специалистов. 

Но бывает и так, что проблемы,
поднятые на подобных мероприя-
тиях, затрагивают не только специ-
алистов, но и все общество. Одним
из ярких тому примеров можно
считать II Российскую конферен-
цию по онкогематологии, которая
проходила с 24 по 25 октября в Рос-
сийском онкологическом научном
центре им. Н.Н. Блохина РАМН. 

Что такое онкология, сейчас
известно практически каждому.
Проблематика лечения рака вряд
ли кого-нибудь оставит равно-
душным, ведь, к сожалению, ни-
кто не застрахован от этого забо-
левания. Рак — болезнь опасная,
но не фатальная — так говорят
многие современные специали-
сты-онкологи. В случае своевре-
менно начатого лечения и при ус-
ловии применения эффективных
препаратов можно добиться пол-
ного излечения больного. Даже
если больной слишком поздно об-
ратился к врачу, современная ме-
дицина способна в значительной
степени продлить ему жизнь и со-
хранить качество жизни. Разуме-
ется, все это возможно благодаря
введению в медицинскую практи-
ку инновационных препаратов,
высокотехнологичного диагно-
стического и лечебного оборудо-
вания. К счастью, государство по-
нимает значимость этой пробле-
мы. Включение инновационных
противоопухолевых препаратов в
льготный список, оплачиваемый
государством, открывает уни-

кальные перспективы в лечении
онкологических больных. 

Современная онкология, как
никакая другая отрасль медицины,
зависима от достижений в биотех-
нологии, генной инженерии. От то-
го, насколько быстро новые препа-
раты окажутся в распоряжении
врача, зависит качество лечения, а
значит, и сама жизнь человека. 

Если онкология наиболее нау-
коемкая сфера медицины, то и в са-
мой онкологии выделяют направ-
ление, которое требует от специа-
листов не только уникальной под-
готовки, но и необходимости при-
менения самых современных тех-
нологий. Таким направлением яв-
ляется онкогематология. Проведе-
ние II Российской конференции
«Злокачественные лимфомы» по-
служило повышению уровня под-
готовки онкогематологов благода-
ря общению с отечественными и за-
рубежными специалистами, обме-
ну опытом. Большинство участни-
ков сошлись во мнении, что необ-
ходимо обеспечить равное право
для всех специалистов на примене-
ние самых передовых методов ле-
чения, ведь только благодаря этому
можно в свою очередь обеспечить
каждому больному вне зависимо-
сти от его места жительства право
на самую эффективную помощь. 

На конференции выступали ве-
дущие специалисты России и Евро-
пы, освещая современные аспекты
диагностики и лечения злокачест-
венных лимфом.

Проблема в диагностике и лече-
нии лимфом объясняется приро-
дой этого недуга, который на самом
деле является не одной болезнью,
а представляет группу из более чем
трех десятков разных болезней.
Эти болезни отличаются друг от
друга по течению и реакции на те-
рапию, по клиническим проявле-
ниям, по тому, как опухолевые
клетки выглядят под микроско-
пом, по молекулярным признакам. 

Несмотря на большое разнооб-
разие лимфом, у них есть много об-
щего: все они возникают из клеток

иммунной системы и поражают
лимфоидные органы.

Существуют два главных типа
опухолей иммунной системы: лим-
фома Ходжкина (болезнь Ходжки-
на) и неходжкинские лимфомы.
Частота неходжкинских лимфом
за последние 20 лет значительно
возросла: с начала 70-х годов чис-
ло людей, заболевающих лимфо-
мами в мире, удвоилось. Если еще
четверть века назад это была отно-
сительно редкая группа болезней,
то сегодня лимфомы находятся на
пятом месте по частоте среди всех
опухолей. У детей лимфомы стоят
на втором месте по частоте среди
всех опухолей. По данным стати-
стических исследований США, в
2004 году в этой стране лимфома-
ми заболели примерно 54000 чело-
век, из них 28500 мужчин и 25500
женщин. Проблема лечения по-
добных типов лимфом актуальна и
для нашей страны. С каждым го-
дом выявляется все больше боль-
ных этим недугом, и наши врачи
должны обладать самыми передо-
выми знаниями, иметь доступ к со-
временному оборудованию, чтобы
помочь больным. 

В Западной Европе и США на-
коплен большой опыт в области
лечения лимфом, и поэтому уча-
стие зарубежных специалистов в
российской конференции трудно
переоценить. 

Гость из Германии профессор
Фолькер Диль прочитал несколь-
ко блестящих докладов, которые
были восприняты с большим инте-
ресом российскими специалиста-
ми. В интервью он отметил, что вы-
сокий уровень медицины в Запад-
ной Европе и США объясняется не
только значительными финансо-
выми средствами, которые тратят-
ся на закупку инновационных пре-
паратов, высокотехнологичного
оборудования, но также особым,
структурным подходом. К изуче-
нию, апробированию новых мето-
дов лечения привлекаются десятки
клиник, сотни специалистов. Ре-
зультаты этих исследований соби-

раются и анализируются в специ-
альных центрах, которые в свою
очередь содействуют в создании
новых стандартов лечения. Боль-
шое внимание уделяется своевре-
менной диагностике, которая поз-
воляет, с одной стороны, повысить
эффективность лечения, а с другой
— заметно уменьшает затраты на
дорогостоящую терапию. Тем са-
мым своевременная диагностика
приносит двойную выгоду. 

Английская гостья доктор Клэр
Деарден, консультант-гематолог из
Фонда национальной службы
здравоохранения «Ройял Марс-
ден», призналась в своем интересе
к отечественной школе онкогема-
тологии. Она сказала, что в России
много замечательных специали-
стов, энтузиастов своего дела. Они
активно перенимают передовой
опыт и готовы применять его на
практике. Однако на этом пути су-
ществует ряд препятствий: «Со
слов российских коллег я знаю, что
в таких городах, как Москва,
Санкт-Петербург, где действуют
крупные научные центры, у специ-
алистов-онкологов больше воз-
можностей, чем у их коллег из дру-
гих городов, но со временем ситуа-
ция должна измениться и многие
научные и клинические центры по-
лучат равные права и возможно-
сти. Таким образом, применение
новых методов лечения станет бо-
лее активным и масштабным. Это
общемировая практика, и Россия,
обладающая мощным научным
потенциалом, несомненно, займет
в этом процессе достойное место». 

Высокий уровень проведения
конференции отметили все участ-
ники, и это, несомненно, заслуга
организаторов и в первую оче-
редь— председателя конференции,
член-корреспондента РАМН про-
фессора Ирины Владимировны
Поддубной. Профессор Поддубная
заведует кафедрой онкологии РМА
последипломного образования и
тем самым принимает активней-
шее участие в повышении профес-
сионального уровня российских

онкологов. В интервью нашей газе-
те Ирина Владимировна обратила
внимание на большую социальную
значимость диагностики и лечения
лимфом: 

«Не может быть никаких дис-
куссий по поводу того, имеют ли
все онкологические больные рав-
ные права на эффективную по-
мощь, — это очевидно. Вопрос
только в том, как обеспечить каж-
дому россиянину его право на свое-
временную диагностику и лечение
на самом высоком уровне. Отвечая
на этот вопрос, следует прежде все-
го упомянуть необходимость по-
всеместного применения иннова-
ционных препаратов, использова-
ния современного оборудования.
Появление новых препаратов тре-
бует модернизации принятых
стандартов лечения, и каждый
больной имеет право на то, чтобы
оказываемая ему медицинская по-
мощь соответствовала этим но-
вым, более эффективным и безо-
пасным стандартам лечения. Сле-
дует также не забывать о необходи-
мости непрерывного повышения
профессионального уровня самих
онкогематологов. Я верю, что этим
высоким целям и послужит орга-
низованная нами конференция». 

Высказывание Ирины Влади-
мировны Поддубной отражает
мнение многих крупных специали-
стов в области онкологии и онкоге-
матологии. И значит, мы, гражда-
не России, вправе надеяться, что
каждому из нас будет оказана са-
мая эффективная медицинская по-
мощь вне зависимости от того, где
мы будем находиться: в Москве
или Хабаровске, в известном кли-
ническом центре или провинци-
альной больнице. И пусть пока о
равноправии в области медицины
приходится только мечтать, но все
возрастающее внимание общества
к этой проблеме и поддержка со
стороны самих медиков — все это
верные признаки того, что равное
право на самые передовые стан-
дарты лечения скоро станет реаль-
ностью для всех россиян.

Порой люди, симпатизирующие
какой-либо партии, не могут
найти объяснение поступкам 
ее руководителей

Любовь
под сибирским

небом
Театральный фестиваль

«Чайка» начался
с импровизации,

а завершится классикой

ГАСТРОЛИ

Анатолий Меньшиков

ХАНТЫ-МАНСИЙСК

ЖИТЕЛИ и гости Белокамен-
ной в эти дни лишены воз-
можности видеть некоторые
популярные премьерные по-
становки семи театров: де-
сятки ведущих актеров улете-
ли в Ханты-Мансийск. До
конца недели они будут радо-
вать своим мастерством се-
верян. 

Театральный фестиваль «Чайка»,
пусть уже и пятый по счету, старто-
вал скромно, без помпезных речей
и фанфар, в концертно-театраль-
ном центре столицы Югры. Не в
просторном фешенебельном зале,
а в камерном, где и сцены как тако-
вой нет. Первое действо носило
экспериментальный характер:
впервые в российской практике ре-
жиссеры подготовили четыре ми-
ни-спектакля за… сутки. Столько
времени отвели организаторы фе-
стиваля. О предстоящем творче-
ском испытании москвичей зара-
нее предупредили, однако до пос-
леднего момента они не знали, на
какую тему придется импровизи-
ровать. По жребию драматурги
вытянули ключевые слова: «небо»,
«любовь», «тоска», «созидание» и
кинулись писать тексты для полу-
часовых миниатюр. (Любопытно,
что тема любви оказалась сквозной
для всех пьес.) На сей пожарный
случай «выписали» шестнадцать
лицедеев из различных столичных
трупп. 

Александр Филипенко, губер-
натор автономии, выкроил полто-
ра часа для знакомства с эксклюзи-
вом, занял свободное место в тре-
тьем ряду. Рядом, вперемежку со
зрителями, сидели актеры. Когда
смолкли аплодисменты, публике
предложили проголосовать за по-
нравившуюся миниатюру, опустив
в одну из четырех корзин своеоб-
разный бюллетень. 

Выявление зрительских симпа-
тий — единственный состязатель-
ный момент «Чайки». Этот фести-
валь — не ради наград и славосло-
вий, подчеркивают его устроители.
Главное, жители далекой северной
провинции почти каждый год ви-
дят в полном формате лучшие пре-
мьерные постановки. Завзятые те-
атралы узнают об особенностях
драматургии, истории подготовки
того или иного спектакля на семи-
нарах, которые ведут известные
критики. Об авторитете «Чайки»
свидетельствует тот факт, что биле-
ты распроданы задолго до начала
фестиваля. На главной сцене Хан-
ты-Мансийска сыграны такие спе-
ктакли, как «Инь и Ян» Академи-
ческого молодежного театра, «Кук-
ла для невесты» в исполнении «Та-
бакерки», «Трамвай «Желание»
московского ТЮЗа. На финал Ху-
дожественный театр имени Чехова
припас «Белую гвардию». 

Директор регионального депар-
тамента культуры и искусства Але-
ксандр Конев в беседе с корреспон-
дентом «РГ» не преминул заметить:
в Ханты-Мансийском автономном
округе, где до 70-х годов и городов-
то, считай, не было, идет становле-
ние местных театров. Здесь шесть
профессиональных театров, десят-
ки самодеятельных. Яркие работы
трупп из Нижневартовска, Сургута
включены в программу фестиваля.

«Лимоновцы»
готовы платить 

СУД

Владимир Федосенко

НА ПРОЦЕССЕ по делу о за-
хвате общественной прием-
ной администрации прези-
дента России национал-
большевиками был заявлен
иск к подсудимым о возме-
щении нанесенного матери-
ального ущеба.

В свою очередь защита национал-
большевиков сообщила, что они
готовы возместить Федеральной
службе охраны этот ущерб. Адво-
кат семи из сорока обвиняемых
Дмитрий Аграновский назвал и
сумму иска — 142 тысячи 778 руб-
лей 35 копеек. Теперь ФСО пере-
даст адвокатам необходимые ре-
квизиты банковского счета, на ко-
торый будут перечислены деньги. 

Интересно, что большинство
обвиняемых «лимоновцев» не
признают свою вину. Напомним,
что судебный процесс проходит в
здании Никулинского суда Моск-
вы, так как это единственный сто-
личный суд, где в одной клетке
могут разместиться 39 арестован-
ных. Один подсудимый находит-
ся на подписке о невыезде. 

Все 40 «лимоновцев» обвиня-
ются по статье 212 УК РФ — мас-
совые беспорядки. Суд назначил
пятерым из них судебную психиа-
трическую экспертизу в Институ-
те имени Сербского. 

Окончание. Начало на с. 1

РГ | Вам пришлось вес набирать
для этой роли?
Стрип | Да, я была вынуждена не-
много пополнеть. Мне хотелось,
чтобы моя героиня была такой
кругленькой, с материнскими за-
машками. Я считала, это будет бо-
лее аутентично. Честно говоря,
потом ужаснулась, не думала, что
буду такой толстой, ха-ха.

РГ | Как вы воспринимаете отно-
шения между женщиной постар-
ше и мужчиной помладше?
Стрип | Думаю, такие отношения
вполне допустимы, их можно по-
нять. Понимаете, найти любимо-
го человека бывает не так легко.
И если ты его находишь, то не
важно, какой он и какого возрас-
та: становись на колени и благо-
дари Бога.

РГ | Как бы вы отреагировали, ес-
ли бы кто-нибудь из ваших детей
привел в дом кого-нибудь, кто
вам не по душе?
Стрип | Я, конечно, своим детям
добра желаю. Если честно, о таком
я еще не думала. Ведь этого в мыс-
лях нет, пока это реально не проис-
ходит. У тебя появляется ребенок,
ты заботишься о нем, о его здоро-
вье, безопасности и совсем не ду-
маешь: а кого он когда-нибудь
приведет в мой дом? А потом, ко-
гда это происходит, начинаешь по-
настоящему волноваться.

РГ | Какая у вас любимая роман-
тическая комедия?
Стрип | Пожалуй, «Быть или не
быть». Помните такую?

РГ | Помню две: Эрнста Любича и
Алана Джонсона с Мелом Брук-
сом.
Стрип | Я имею в виду Любича.
Там Джек Берни играет. Великий
фильм! Такой забавный. Мне так
нравится эта светленькая актри-
са, которая там играет!

РГ | Кэрол Ломбард?
Стрип | Да, она у Любича люби-
мой актрисой была, постоянно у
него снималась. Еще люблю
«Неспящих в Сиэтле». А вот еще
симпатичная история — «Завтрак
у Тиффани». Хотя недавно пере-
сматривала и нашла этот фильм
несколько устаревшим.

РГ | Кто из режиссеров вас в пос-
леднее время особенно радует?
Стрип | Вообще, когда смотрю ки-
но, я не ориентируюсь на тех, кто его
снял. Тем не менее очень нравится
Пол Томас Андерсон. Еще тот, что
снял «О Шмидте»... Забыла имя.

РГ | Александр Пейн?
Стрип | Точно. Кстати, его фильм
«На обочине» мне тоже понра-
вился.

РГ | А с кем из актеров лучше все-
го вам игралось?
Стрип | Хм, не знаю! Нравилось
работать с Джеком Николсоном.
По крайней мере с ним было
очень весело. Но вообще сложно
сказать, среди моих партнеров
было много действительно вели-
ких мастеров своего дела.

РГ | А вот коллеги по новому
фильму вам как?
Стрип | Брайан Гринберг, кото-
рый играет моего сына, — очень
свежий и энергичный актер. Мне
нравится сцена, где мы сидим на
диванчике, и я ему объясняю, в ка-
кую неловкую ситуацию он попа-
дает. Еще я люблю сцены терапев-
тических сеансов с Умой Турман.

РГ | А она интересная актриса?
Стрип | В этом фильме, мне ка-
жется, она больше похожа на себя
саму, насколько я ее успела узнать.
Но зато какая она грозная в филь-
мах Тарантино, великолепная,
сильная, высокая и стильная! Она
тот самый человек, который зани-
мается всем увлеченно и старает-
ся. Она тянется к тебе, хочет найти
с тобой связь, очень открыта как
актриса, готова на эксперименты. 
Сколько всего она умеет! Я на
съемках говорю своему ассистен-
ту, с которым работаю 30 лет: слу-
шай, я ведь не умела так работать
в свое время, как она! Она играет
сцену за сценой. Она работает,
будто это реальный терапевтиче-
ский сеанс или что-то подобное,
где ей надо просто взять и вывер-
нуть свою душу наизнанку. И она
это делает снова и снова, режиссе-
ру, к сожалению, пришлось выки-
нуть великолепные сцены из фи-
нальной версии. А я тем временем
сижу и думаю: боже мой, я бы да-
ла за это «Оскара»! В общем, она
великолепна. Такой быть сложно,
но Ума умеет такою быть.

Ради 
«Любовника»



Бейрутский
тупик

Дамаск поставил условия
Комиссии ООН

КОНФЛИКТ

Владимир Богданов

ЛИВАНСКАЯ экстремистская
группировка «Хезболла» об-
винила Комиссию ООН по
расследованию убийства
бывшего премьер-министра
Ливана Рафика Харири в
шпионаже. 

Как заявил лидер  фракции «Хез-
боллы» в ливанском парламенте
Мохаммед Раад, представители
комиссии передавали Тель-Ави-
ву секретную информацию о ли-
ванской армии. 

Тем временем госсекретарь
США Кондолиза Райс заявила,
что в случае отказа от сотрудни-
чества с комиссией ООН Дама-
ску грозит международная изо-
ляция. При этом глава амери-
канского внешнеполитического
ведомства назвала «крайне важ-
ным» содействие в расследова-
нии со стороны сирийских вла-
стей, от которого зависит отно-
шение мирового сообщества к
президенту Сирии Башару Аса-
ду.

Однако, как утверждают ли-
ванские СМИ, контакты между
руководством Сирии и оонов-
ской комиссией во главе с немец-
ким следователем Детлевом Мех-
лисом зашли в тупик после отказа
Мехлиса подписать так называе-
мый меморандум о принципах
взаимодействия с сирийским
прокурором Гадой Мурад.

В этом документе оговарива-
лись условия допроса шести вы-
сокопоставленных военных, на-
званных в докладе Мехлиса
Совбезу ООН подозреваемыми

в причастности к убийству ли-
ванского премьера. Причем в
этом списке фигурировали и
члены семьи сирийского прези-
дента. 

Для улаживания кризиса в
Бейрут прибыл помощник Гене-
рального секретаря ООН Ибра-
гим Гамбари. По его мнению, «у
Сирии не осталось иного выбо-
ра, кроме как подчиниться тре-
бованиям, единогласно приня-
той Совбезом ООН резолюции».
В этой связи Гамбари посовето-
вал Дамаску «перейти от слов к
делу». 

Реакция Сирии последовала
незамедлительно. Президент
Башар Асад заявил, что рассле-
дование обстоятельств убийства
Рафика Харири «не должно за-
трагивать независимость, суве-
ренитет и национальное досто-
инство Сирии». При этом он не
исключил возможности воен-
ных акций против своей страны
со стороны США. 

Как пишет бейрутская газета
«Ас-Сафир», сирийский лидер
обвинил главу ооновских следо-
вателей «в стремлении унизить
Сирию». Он утверждал, что Мех-
лис «вместо того, чтобы вести
объективное расследование, уже
приготовил вердикт с обвинени-
ем Сирии в отказе от сотрудниче-
ства, который намерен предста-
вить Совбезу ООН 15 декабря».

В свою очередь, официаль-
ный представитель сирийского
МИДа Бошра Канафани назвала
подозрительным упрямство, ко-
торое проявляет глава комиссии
ООН, добиваясь возможности
провести допрос сирийских сви-
детелей в своей резиденции под
Бейрутом. По ее мнению, пове-
дение Мехлиса «преследует цель
заставить Сирию отказаться от
партнерства с комиссией ООН».
При этом она сослалась на при-
нятую Совбезом резолюцию, в
которой не говорилось, что след-
ственные мероприятия должны
непременно проходить за преде-
лами Сирии.

Тем временем министр ино-
странных дел Турции Абдуллах
Гюль срочно вылетел в Дамаск.
Он передаст сирийским властям
послание госсекретаря США
Кондолизы Райс. Ожидается, что
глава турецкого МИДа еще раз
призовет Сирию к сотрудничест-
ву с комиссией ООН при рассле-
довании убийства Харири.
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Наведение мостов —
дело трудное

МНЕНИЕ

Иссэй НОМУРА,
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ

ПОСОЛ ЯПОНИИ В РОССИЙСКОЙ

ФЕДЕРАЦИИ 

У меня, посвятившего почти по-
ловину своей сорокалетней дипло-
матической карьеры отношениям
с СССР и Россией, есть такое чувст-
во, что в последнее время наступи-
ла новая эпоха в развитии японо-
российских отношений.

Например, растет взаимный
интерес народов двух стран в обла-
сти культуры. В 2003 году по всей
России было проведено в общей
сложности 130 культурных меро-
приятий под названием «Фести-
валь японской культуры в России-
2003». Таким же образом в 2006 го-
ду планируется проведение «Фес-
тиваля российской культуры в
Японии». Приведу наглядный при-
мер. 30 лет назад во время моей
предыдущей командировки в Мо-
скву здесь не было ресторанов, где
подают суши, но сегодня здесь на-
ходится более 200 ресторанов, где
можно отведать японскую кухню.
Среди россиян высокой оценкой
пользуются произведения япон-
ского писателя Харуки Мураками. 

Если обратиться к японо-рос-
сийским экономическим отноше-
ниям, то в 2004 году оборот японо-
российской торговли составил поч-
ти 9 миллиардов долларов, в полто-
ра раза превысив показатель пре-
дыдущего года, став рекордным по-
казателем за советский и россий-
ский периоды. Есть достоверные
прогнозы, что в 2005 году этот уро-
вень будет превзойден. Число ком-
паний, вступивших в японский биз-
нес-клуб в Москве, за последние
три года выросло почти в 2 раза —
примерно с 50 до 117 компаний.
Это символизирует расширение
японо-российских экономических
отношений. 

Я наиболее сильно ощущаю из-
менения японо-российских отно-
шений в плане двустороннего взаи-
модействия по международным
проблемам. Япония и Россия осу-
ществляют тесный обмен мнения-
ми и сотрудничают в многосторон-
нем формате в ООН, «большой
восьмерке», АТЭС, АРФ и пр. по
таким стоящим перед международ-
ным сообществом нерешенным
вопросам, как, например, регио-
нальная ситуация в Северной Ко-
рее, Ираке, Иране, Афганистане, а
также по таким вопросам, как
борьба с терроризмом, разоруже-
ние и нераспространение оружия
массового уничтожения и экологи-
ческие проблемы в мире. 

Однако с точки зрения потенци-
ала двух стран у нас есть дополни-
тельные возможности для разви-
тия отношений. Правительства
двух стран должны приложить еще
большие усилия к развитию отно-
шений в различных областях, и я
уверен, что это будет надежно реа-
лизовано на основе «Японо-рос-
сийского плана действий», приня-
того лидерами двух стран в 2003 го-
ду. 

Говоря о японо-российских от-
ношениях, существует еще одна за-
дача между двумя странами, а
именно заключение мирного дого-
вора через проведение погранич-
ного размежевания между двумя
странами. Мне бы очень хотелось,
чтобы российские граждане узна-
ли и о позиции японской стороны. 

Во-первых, четыре острова —
Итуруп, Кунашир, Шикотан и Ха-
бомаи, являющиеся предметом
территориального спора между
Японией и Россией, никогда не при-
надлежали никакой другой стране,
кроме Японии. 7 февраля 1855 года
Япония и Россия подписали Трак-
тат о торговле и границах, в кото-
ром подтвердили, что сложившаяся
к тому времени естественным пу-
тем граница пролегает между ост-
ровами Итуруп и Уруп. Впоследст-
вии, до оккупации этих островов
советскими войсками, сам Совет-
ский Союз признавал, что эти ост-
рова являются неотъемлемой ча-
стью территории Японии. 

Во-вторых, у Японии ни в коем
случае нет намерения требовать
возвращения Курильских остро-
вов и южной части острова Саха-
лин, от которых она уже отказа-
лась. Однако вышеуказанные че-
тыре острова не входят в состав Ку-
рильских островов, от которых от-
казалась Япония. 

В-третьих, Совместная японо-
советская декларация 1956 года яв-
ляется договорным обязательст-
вом между Японией и Советским
Союзом, которое было ратифици-
ровано парламентами обеих стран.
В то время Япония и Советский Со-
юз вели сложные переговоры о за-
ключении мирного договора. При-
чиной того, что достигнутая дого-
воренность не стала «мирным до-
говором» и осталась на уровне «со-
вместной декларации», несомнен-
но, является то, что, несмотря на
достижение договоренности о пе-
редаче Японии двух островов, Ши-
котан и Хабомаи, Японии и Совет-
скому Союзу не удалось прийти к
согласию по вопросу о двух других
островах — Итурупе и Кунашире.
Кстати, Шикотан и Хабомаи явля-
ются маленькими островами, пло-
щадь которых составляет всего 7
процентов от общей площади че-
тырех островов. 

Изложенная выше позиция
японской стороны значительно от-
личается от позиции России. И в
этом обе страны должны соеди-
нить усилия по «наведению мос-
тов» между этими отличающими-
ся позициями. 

На основании своего многолет-
него опыта работы в этой области
я хотел бы воспользоваться случа-
ем и коснуться лишь трех момен-
тов, в том числе высказать свое
личное мнение.

Во-первых, намерение Японии
заключается в том, чтобы выйти на
решение территориальной проб-
лемы именно в ходе всестороннего
развития японо-российских отно-
шений в различных сферах, вклю-
чая политику, экономику и культу-
ру. Нельзя рассчитывать на урегу-
лирование сложных проблем в ус-
ловиях прохладных отношений.
Такая точка зрения прямо отраже-
на в упомянутом ранее «Японо-
российском плане действий» 2003
года.

Во-вторых, решение террито-
риальной проблемы является
чрезвычайно трудным делом, но,
глядя в будущее, я уверен, что наши
народы придут к пониманию пра-
вильности этого решения. В част-
ности, мнение японцев о России
наверняка всерьез изменится к
лучшему, что не может не отра-
зиться на связях японского народа
с Россией в разных областях, а так-
же на политике правительства
Японии в отношении России по
различным вопросам. 

В-третьих, вне зависимости от
истории вопроса эти острова явля-
ются родиной для тех россиян, ко-
торые в настоящее время там про-
живают, и в согласованном мир-
ном договоре должны быть соблю-
дены интересы и права этих людей.
То же самое можно сказать и о быв-
шем японском населении этих ост-
ровов и их потомках.

Достойное будущее нельзя по-
строить разом, одним усилием.
Территориальный вопрос тоже
сразу не урегулировать. Но я уве-
рен, что совместными усилиями
мы сможем решить эту проблему. 

Левые сменили верхушку
Но теперь немецким социал-демократам угрожает «конфликт поколений»

ПОДРОБНОСТИ

Владимир Петров

НЕМЕЦКИЕ социал-демокра-
ты поменяли лидеров. На за-
вершившемся в Карлсруэ
съезде состоялось трогатель-
ное прощание с канцлером
Герхардом Шредером — при-
знанным лидером СДПГ. Бо-
лее 15 минут более пятьсот
делегатов аплодировали ему
стоя. Шредер тщетно пытался
скрыть слезы — низко опус-
тив голову, он обнимал на
прощание своих соратников.

Главной же интригой съезда ста-
ли перестановки в высших эше-
лонах партии. «Центристам» в
СДПГ удалось нейтрализовать
зачатки бунта со стороны левого
крыла партийного руководства.
Еще две недели назад «левые»
прокатили при голосовании на
пост генсека СДПГ кандидатуру,
которую продвигал председатель
партии Франц Мюнтеферинг.
Тот расценил это решение как
знак недоверия и заявил о добро-
вольной отставке. Решать этот
кадровый вопрос пришлось в
Карлсруэ.  

В результате достигнутого с ле-
вым крылом СДПГ компромисса
Мюнтеферинг хотя и ушел с поста
председателя, но сохранил место
в правлении, а также место вице-
канцлера и министра труда в буду-
щем «черно-красном» коалици-
онном правительстве. Сторонни-
ки Мюнтеферинга, которого дру-
зья называют уменьшительно-ла-
скательно Мюнте, считают его га-
рантом социал-демократических
традиций. 

Мюнте прошел все ступеньки
— от простого рабочего до руко-
водителя крупнейшей партии
Германии. Ему удается удиви-
тельным образом сочетать образ
«своего парня» со способностью
всегда «колебаться вместе с пар-
тией». Особенно ярко это про-
явилось в поддержке курса Шре-
дера на постепенную модерниза-
цию СДПГ от классической за-
щитницы интересов рабочих к
партии, объединяющей все слои
общества. 

На освободившееся место
председателя Социал-демокра-
тической партии сьезд почти еди-
ногласно избрал премьер-мини-
стра земли Бранденбург Маттиа-
са Платцека. Результат голосова-

ния сразу в шутку назвали «севе-
рокорейским» — в поддержку
этой кандидатуры проголосова-
ли 99,4 процента делегатов. Мно-
гие эксперты считают этого поли-
тика залогом будущего процвета-
ния СДПГ. Причем одни его сто-
ронники убеждены, что тот «со-
хранит традиции и вернется к ис-
токам», в то время как другие го-
ворят о Платцеке, как о человеке,
способном продолжить модерни-
зацию партии. 

Сам Платцек  всегда отрицал
свою заинтересованность в высо-
ких постах.  Еще  в 2002 году Шре-
дер предлагал ему различные ми-
нистерские должности в своем
кабинете. Но безуспешно. И сего-
дня Платцек не захотел стать ни
министром иностранных дел, ни
вице-канцлером в правительстве
«большой коалиции» (эти посты
займет Мюнтеферинг). Впрочем,
как оказалось, эта скромность не
повредила его карьере. А даже на-
оборот: симпатии рядовых соци-
ал-демократов к Платцеку толь-
ко выросли. После избрания

председателем СДПГ Платцек со-
хранит за собой и пост премьер-
министра Бранденбурга. «Руко-
водство партией — это общест-
венная деятельность, — считает
он. — Моя же основная работа —
быть премьер-министром». 

При всей внешней благостно-
сти картинок со съезда немецкие
эксперты видят в его решениях
предпосылки для будущих внут-
рипартийных конфликтов. Дело
в том, что программа коалицион-
ного правительства весьма про-
тиворечива. Вице-канцлеру и ми-
нистрам от СДПГ в такой ситуа-
ции будет весьма сложно выпол-
нять предвыборные обещания,
данные лидерами партии и пору-
чения сьезда. За провалы же им
предстоит отвечать перед пар-
тийным руководством. А значит,
«старому солдату партии» Мюн-
теферингу придется отчитывать-
ся перед «надеждой СДПГ» —
Платцеком. Ситуация, которая
легко может перерасти в класси-
ческий пример противостояния
партийных поколений.

Новый глава СДПГ Маттиас Платцек (в центре) не захотел стать ни министром иностранных дел, ни вице-канцлером. Однако эта скромность не
повредила его карьере.

Досье «РГ»
Маттиас Платцек родился 29 декабря 
1953 г. в Потсдаме в семье врача. Гражданин бывшей ГДР.
Отслужил срочную службу в армии. После окончания в
1979 году Технического института в Ильменау получил
диплом инженера  по «биомедицинской кибертехнике».
После развала ГДР занялся активной политической дея-
тельностью. С 1990 по 1998 год министр Бранденбурга по
охране окружающей среды. С июня 2002 года занимает
пост премьер-министра Бранденбурга. 
В 2004 году Платцек выступил основным кандидатом от
СДПГ на выборах в земельный парламент. Политик не
побоялся выйти на улицы города и, как он сам говорил,
стать лицом к лицу с народом. Недовольство избирателей
ему пришлось испытать на себе — были случаи, когда в
сторону Платцека на митингах  летели яйца. «Я хочу по-
лемики. Это пойдет нашему обществу только на пользу, —
подчеркивает Платцек. — Политике необходимо давле-
ние». В ходе избирательной кампании политик проявил
себя не только как отличный полемист, но и как дально-
видный руководитель. В партийных кругах за способ-
ность находить и привлекать к работе профессионалов
ему дали кличку — Охотник за людьми. Платцек хорошо
известен  в России. Будучи министром, а впоследствии и
премьером Бранденбурга, он неоднократно приезжал в
Калининград и Москву. Платцек разведен. Имеет  трех
дочерей. Его хобби: парусные гонки, бег, езда на велоси-
педе,  пеший туризм. Любимое блюдо — барашек с чесно-
ком. 

Япония намерена
выйти на решение
территориальной
проблемы в ходе
всестороннего
развития 
японо-российских
отношений 
в различных сферах

Нелетная погода 
Спикер грузинского парламента отказалась

приехать в Санкт-Петербург

СКАНДАЛ

Ирина Джорбенадзе
ТБИЛИСИ 

СПИКЕР парламента Грузии
Нино Бурджанадзе отказа-
лась от участия в Межпарла-
ментской ассамблеи СНГ в
Санкт-Петербурге в знак про-
теста против действий Рос-
сии: МИД России отказал в
визе одному из членов гру-
зинской делегации, предсе-
дателю парламентского ко-
митета по обороне и безопас-
ности Гиви Таргамадзе. 

По словам спикера, «если у россий-
ской стороны есть «черный спи-
сок» грузинских политиков, Тби-
лиси примет адекватные меры». 

Бурджанадзе пояснила, что для
Грузии участие в заседании МПА
в Петербурге было крайне важ-
ным: грузинская делегация и она
лично собирались озвучить мир-
ные инициативы Михаила Саака-

швили по урегулированию грузи-
но-осетинского конфликта».

В ответ посольство России в
Грузии сообщило: российские ви-
зы получила вся грузинская деле-
гация, включая сопровождающих
ее журналистов. Но признало, что
первоначально отклонило визо-
вой запрос в отношении предсе-
дателя комитета по обороне и
безопасности грузинского парла-
мента. Но после повторного рас-
смотрения этого вопроса согласи-
лось оформить ему визы. 

В заявлении подчеркивается,
что согласно международной пра-
ктике государства вправе не вы-
давать въездные визы иностран-
ным гражданам без объяснения
причин. В то же время грузинские
эксперты не припоминают случа-
ев, когда бы Москва прежде чини-
ла препятствия въезду грузин-
ских политиков на территорию
России. Трудности с оформлени-
ем виз иногда возникали только в
отношении российских военно-
служащих. 
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Окончание. Начало на с. 1
Сегодня Россия выступает ключе-
вым экономическим партнером
Сербии с учетом объемов торговли
и заинтересованности нашей стра-
ны в развитии своей энергетиче-
ской системы.
Третье направление — это США,
ставшие самым крупным инвесто-
ром в нашу экономику. Америка ос-
тается важным фактором безопас-
ности на Балканах, особенно в Ко-
сово.
Эти три направления для нас одина-
ково важны. Невозможно себе пред-
ставить стабильное развитие Сер-
бии без хорошего взаимодействия в
этих трех направлениях. В подтвер-
ждение моих слов хотел бы привес-
ти пример. С начала моего вступле-
ния в должность президента я три
раза побывал в США, три раза в
Брюсселе и также три раза в России.

РГ | Готова ли Сербия предоста-
вить Косово независимость в обмен
на ускоренное вступление Белграда
в Евросоюз? 
Тадич | Косово и Метохия — это не
предмет для продажи. Невозможно
представить, чтобы какое-либо де-
мократическое государство вступа-
ло в ЕС на таких маргинальных ус-
ловиях. Сербия имеет полное пра-
во на вступление в Евросоюз так же,
как и другие государства. И для это-
го ей не надо отдавать часть своей
территории. Наша страна, напро-
тив, ожидает помощи от ЕС в реше-
нии косовского конфликта. Пос-
кольку эта организация в отличие
от Сербии имеет свои институты и
механизмы влияния в Косово.

РГ | Какова может быть роль Мо-
сквы в разрешении косовского кон-
фликта?
Тадич | Россия входит в Контакт-
ную группу по решению косовско-
го конфликта, а также является по-
стоянным членом Совета Безопас-
ности ООН. Контактная группа бу-
дет иметь наибольшее влияние на
процесс по определению будущего
статуса Косово. Я рассчитываю на
то, что Россия поведет себя принци-
пиально, в соответствии с принци-
пами международного права. В то
же самое время я понимаю: Москва

будет защищать свои националь-
ные интересы.

РГ | Повлияло ли на качество от-
ношений наших стран то, что Мо-
сква долгое время поддерживала
экс-президента Югославии Слобо-
дана Милошевича?
Тадич | Россия никогда не поддер-
живала Милошевича. Россия под-
держивала Сербию. Отношения
между нашими странами не зависят
от того, кто занимает пост президен-
та Сербии. Наши отношения всегда
будут иметь преемственность и по-
зитивно развиваться, поскольку они
основаны на интересах двух наро-
дов, имеющих вековую историю. На
этом фоне мандаты президентов вы-
глядят весьма краткосрочными.

РГ | Не ожидаете ли вы резкого ос-
ложнения отношений с Черногори-
ей, если эта республика проголосу-
ет за свою независимость?
Тадич | Как президент Сербии я не
допущу ухудшения отношений ме-
жду двумя республиками. Для сер-
бов нет более близкого народа, чем
черногорцы. Нет ничего, что могло
бы послужить ухудшению отноше-
ний между нашими народами. Мы
продолжаем надеяться, что госу-
дарственное сообщество станет
лучшей формой сосуществования
Сербии и Черногории. Но как глава
Сербии я не хочу оказывать ника-
кого негативного влияния на реше-
ние черногорцев. 

Косово не продается

Между тем
Бывший югославский лидер Слободан Милошевич обра-
тился к судьям Международного трибунала для бывшей
Югославии с просьбой прервать на 1,5 месяца судебные
заседания по его делу из-за ухудшения состояния здоро-
вья. Трое врачей из Франции, России и Сербии, обследо-
вавших Милошевича в начале ноября, сообщили о проб-
лемах с сердцем у экс-президента и рекомендовали под-
судимому полностью отдохнуть от умственного, психи-
ческого и физического напряжения. Однако суд дал Ми-
лошевичу на отдых только неделю. 

СОБЫТИЕ

Владислав Воробьев
ЮЖНАЯ КОРЕЯ, ПУСАН

УЧАСТНИКИ завершившейся
в среду в южнокорейском го-
роде Пусан встречи минист-
ров иностранных дел госу-
дарств — членов АТЭС убеж-
дены в том, что направление
совместного движения вы-
брано правильно. 

Однако мало кого из них устраи-
вает скорость интеграционных
процессов. Посовещавшись, ми-
нистры договорились прибавить
«газу». Главы государств, очевид-
но, не будут против. 

Два последних дня в Пусане по-
литики ломали голову над ключе-
вым вопросом — искали устраива-
ющую всех схему перехода к более
активным действиям. В итоге ре-
шили использовать модель «до-
рожной карты». Для непосвящен-
ных термин «Богорские цели»
вряд ли о чем-то говорит. Но для
политиков и чиновников, занима-
ющихся проблематикой АТЭС,
это своего рода «священное писа-
ние» в дипломатии. Речь идет о
принятых 11 лет назад «правилах
игры», конечной целью которой
должно стать создание в регионе

системы свободной торговли и
инвестиционной деятельности. 

Когда будет достигнута эта ко-
нечная цель, предсказать пока ни-
кто не может. Все участники сам-
мита понимают: государства —
члены АТЭС имеют слишком
много национальных, региональ-
ных и просто бизнес-интересов. 

Всего за два дня до начала
встречи в верхах даже в междуна-
родном центре, где проходило
министерское совещание, прак-
тически отсутствовала четкая ор-
ганизация. Полиция не имела до-
стоверных сведений о том, по ка-
ким пропускам можно входить в
те или иные охраняемые зоны. В
пресс-центре уже не было сво-
бодных мест — и это когда приезд
основной части иностранных
журналистов еще только ожида-
ется. В неловкое положение по-
пал даже хозяин министерской
встречи глава южнокорейского
МИДа Пан Ги Мун, потерявший
из виду при подготовке к общему

фотографированию госсекретаря
США Кондолизу Райс. «Я тут, я
тут», — пришлось обращать на
себя внимание взмахами рук гла-
ве внешнеполитического ведом-
ства США. 

Впрочем, охрана Райс быстро
навела свой порядок. Тут же, пря-
мо за спинами столпившихся
журналистов, в общем фойе, аме-
риканцы, посоветовавшись с по-
мощниками министра иностран-
ных дел России Сергея Лаврова,
организовали место для проведе-
ния личной встречи «дипломатов
номер один» России и США.
Правда, такой импровизации в
исполнении российско-амери-
канской охраны, судя по всему,
было и другое объяснение: Райс
заметно прихрамывала, и, воз-
можно, ей просто не хотелось ку-
да-то еще идти. Как бы то ни бы-
ло, но на этот раз именно в фойе
Пусанского международного
центра вершилась мировая поли-
тика. 

Министры 
прибавили «газу»

На саммите АТЭС президентам предложат дорожную карту

В общем фойе американцы подготовили место для проведения личной встречи «дипломатов номер один»
России и США Сергея Лаврова и Кондолизы Райс.
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Президент Башар Асад заявил, что
расследование обстоятельств
убийства Харири «не должно за-
трагивать независимость и нацио-
нальное достоинство Сирии». 
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Кстати
После завершения встречи на вопрос журналистов, уда-
лось ли сблизить позиции России и США по ядерной про-
грамме Ирана, глава российского МИДа ответил: «Мы до-
говорились, что будем сотрудничать с европейской
«тройкой» в формате «тройка» плюс Россия, плюс США.
У нас есть общее понимание, что переговоры с Тегераном
могут быть возобновлены». 



СОТРУДНИЧЕСТВО

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министра обороны
Индии Пранаба Мукерджи
принял в Кремле президент
РФ Владимир Путин. 

Он оценил уровень политических
и оборонных контактов двух стран
как беспрецедентный. Действи-
тельно, давности и прочности на-

ших отношений можно только по-
завидовать. С некоторых пор они
приобрели еще и взаимовыгодный
характер. Президент, в частности,
вспомнил о прошлогоднем визите
кораблей под Андреевским флагом
в Индию и проинформировал гос-
тя: «Планируются совместные ме-
роприятия подобного рода и в бу-
дущем». Вообще, по мнению Вла-
димира Путина, в российско-ин-
дийском военно-техническом сот-
рудничестве закрыты все вопросы

и не существует препятствий для
дальнейшего продвижения.

Приезд господина Мукерджи в
Москву предваряет официальный
визит в нашу страну премьер-ми-
нистра Индии. В декабре планиру-
ется подписание ряда межправи-
тельственных соглашений, в том
числе о взаимной охране прав на
интеллектуальную собственность.
Эксперты говорят, что оно позво-
лит существенно повысить уро-
вень кооперации двух стран в обо-

ронной сфере. Такое стратегиче-
ское партнерство сулит России не-
малые выгоды. В частности, по
оценке Пранаба Мукерджи, сумма
проходящих сейчас согласование
контрактов на поставку в Индию
нашего вооружения и военной тех-
ники достигает 9 миллиардов дол-
ларов, а пакет уже оформленных
документов превышает 5 миллиар-
дов. Хорошо известны совместные
российско-индийские проекты по
созданию ракетного комплекса

«Брамос», военно-транспортного
самолета и многофункционально-
го авиационного комплекса ново-
го поколения. Кроме этого, в Ин-
дии налажено лицензионное про-
изводство некоторых видов рос-
сийской бронетехники, а через не-
сколько лет там появятся сервис-
ные центры для ее обслуживания. 

Окончание. Начало на с. 1
— Полагаю, это процесс, кото-

рый может иметь продолжение, —
дал осторожный прогноз глава ка-
бинета.

Оказывается, во многом это бу-
дет зависеть от того, насколько
эффективно новый состав сможет
организовать работу. Впрочем,
новым заместителям действи-
тельно предстоит сделать немало.
Несмотря на то, что официально
распределение обязанностей ме-
жду вице-премьерами еще не под-
писано, оно фактически объявле-
но. «Распределение — это не ка-
кая-то бог весть суперприоритет-
ная задача», — считает Фрадков.
Тем более еще до всех изменений
профильным министрам успели
четко очертить круг их ответст-
венности.  Особенно после появ-
ления так называемой националь-
ной стратегии. Премьер лично
съездил на коллегии четырех от-
ветственных за реализацию наци-
ональных проектов министерств,
чтобы проконтролировать подго-
товку к их реализации и еще раз
напомнить министрам, насколько
велика ответственность за их ис-
полнение. Министры оценили и
прониклись. Поэтому по большо-
му счету первому вице-премьеру
Дмитрию Медведеву как первому
заместителю главы Совета по ре-
ализации приоритетных нацио-
нальных проектов досталось не-
плохое наследство.

Единственное, что не мог физи-
чески охватить один вице-премьер
Александр Жуков, так это куриро-
вание министерств, как это было в
структуре экс-премьера Михаила
Касьянова. Тогда в обязанности
шести вице-премьеров вменялось
курирование разделенных на бло-
ки ведомств. Но Фрадков, судя по
всему, не намерен полностью копи-
ровать структуру экс-кабинета,
объясняя, что «пока необходимо-
сти в курировании отдельных ми-
нистерств просто нет».

Хотя при этом он не исключил,
что по аналогии с министрами, ко-
торым сам Фрадков недавно даро-
вал по еще одному — третьему  за-
местителю и некоторым из них, ра-
ботающим с регионами, и по чет-
вертому,  число вице-премьеров
может расшириться. 

Впрочем, изменения, происхо-
дящие в кабинете Фрадкова, за
прошедшее время практически не
прекращались. В личном подчине-
нии премьера появлялись агентст-
ва и службы, функции некоторых
структур передавались от одних к
другим. При этом чиновники ста-
рательно объясняли, что это по су-
ти не административная реформа,

а настройка структуры. Настрой-
кой структуры было и введение
еще одной штатной единицы заме-
стителя глав ведомств.

Последние кадровые назначе-
ния сам премьер оценил как «силь-
ные решения, востребованные не-
обходимостью решать стоящие пе-
ред правительством социально-
экономические задачи».

— Это укрепление правитель-
ства во всех отношениях, сосредо-
точение сил и средств в исполне-
нии принимаемых решений в ор-
ганах исполнительной власти, на
площадке правительства, — фак-
тически покритиковав нынешний
состав кабинета, который не от-
личался согласованностью пози-
ций, заметил Фрадков. Столь
крупные национальные проекты,
подкрепленные бюджетными
деньгами, да и масштабность за-
думанного  вселяют надежду на их
исполнение не только у премьера.
Но все-таки шансов добиться бо-
лее быстрых успехов гораздо
больше у министра обороны Сер-
гея Иванова, занявшего одновре-
менно кресло второго вице-пре-
мьера. Несмотря на то что слож-
ности в военно-промышленном
комплексе, на которые неодно-
кратно обращалось внимание
власти, все же существуют, прави-
тельство готово помимо увели-
ченного бюджетного финансиро-
вания помочь и чем-нибудь еще.
Не исключено, что «под крыло»
нового вице-премьера все же пе-
рейдет курирование промышлен-
ности, собственно от которой во
многом зависит повышение обо-
роноспособности страны. А для
этого, помимо военно-промыш-
ленной комиссии, которую пока
еще возглавляет премьер, прави-
тельство готово к дальнейшему
преобразованию этой структуры.

— Мы обсуждаем, какой орган
необходим, чтобы обеспечить луч-
шую работу, — заметил Фрадков.
— Как обеспечить Иванова необ-
ходимыми рычагами и инструмен-
тами.

Собственно, чуть позже Миха-
илу Фрадкову вновь пришлось
принимать предложение по изме-
нению структуры правительства. 

— Назрела необходимость на-
значить вице-премьера, курирую-
щего нефтянку, — говорили пре-
мьеру собравшиеся в Ханты-Ман-
сийске главы нефтяных компаний. 

Свою просьбу они аргументи-
ровали фактическим отсутствием
координатора этой отрасли в цент-
ре. 

— Надо хотя бы раз в год уточ-
нять энергетическую стратегию, —
предложил президент «Сургут-

нефтегаза» Владимир Богданов. 
Впрочем, главная проблема от-

расли, по словам нефтяных генера-
лов, в нормативной базе. С 1 янва-
ря 2006 года в силу должен всту-
пить новый Лесной кодекс, поло-
жения которого по сути вступают в
противоречие с Земельным кодек-
сом. «В результате стоят скважины,
трубопроводы, а мы несем убыт-
ки», — жаловался Богданов, пред-
ложивший вносить поправки в
Лесной кодекс, не дожидаясь его
новой редакции. 

— Мы фактически говорим об
одном окне, где должны решать эти
проблемы, — в министерстве при-
родных ресурсов, — заметил Фрад-
ков. И тут же обрушился на ведом-
ство Юрия Трутнева. «Почему в
МПР невозможно было решить
эти вопросы? Они безответствен-
ны или у них нет государственного
мышления?» — попытался при-
звать нефтяных генералов к откро-
венному разговору Фрадков. 

— Очень много согласований
надо пройти и в минэкономразви-
тия, и в минпромэнерго, — не стал
рубить с плеча нефтяник.

— Так, МПР должно согласовы-
вать, напрягать всех, — горячился
премьер. — Не есть, не спать не-
сколько дней. Или что это — либо
нежелание, либо неумение решать
вопросы?

— У кого есть связи и контакты,
тот и решает, — признался прези-
дент «Русснефти» Михаил Гуцери-
ев. 

Но на премьера подобные убе-
ждения не действуют. «Трутнев
должен был воедино связать три
кодекса — Водный, Лесной и Зе-
мельный, — заметил Фрадков. —
Это элементарно».

Пока же ни Трутнев, ни Хри-
стенко, ни Греф проблем нефтяни-
ков не решили, добытчики «черно-
го золота» надеялись отставить их
вместе с главой правительства. Но
Фрадков остудил их пыл: «Здесь
одним премьером не обойтись».

Но тут уже не на шутку забеспо-
коились нефтяные генералы. 

— Государство должно только
регулировать, а никого вмешивать
в это не надо, — осторожно заметил
Гуцериев. 

Правда, наслушавшись жалоб,
Фрадков уже сделал вывод: чудес
не бывает — координации среди
министров нет. 

«На вас ставку делаю, — вновь
применил прием под названием
«социальная ответственность»
Фрадков и добавил: — Но на тех,
кто способен мыслить по- государ-
ственному». 

При этом премьер, правда, для
нефтяных генералов заметил, что
для решения накопившихся в от-
расли проблем и ста вице-премье-
ров не хватит. Так что, судя по все-
му, решать их нефтяным генералам
придется по большей части само-
стоятельно. 

Мнэкономразвития к совеща-
нию наконец-то выдало шесть ос-
новных мер по стабилизации ситу-

ации в нефтянке, которые предста-
вил вчера новый заместитель ми-
нистра экономического развития и
торговли Кирилл Андросов. Во-
первых, правительство готово сти-
мулировать разработку новых ме-
сторождений, предоставляя льго-
ты по налогу на добычу полезных
ископаемых (НДПИ) на семь лет.
Для месторождений Восточной
Сибири ведомство Грефа предла-
гает рассматривать и регулирова-
ние тарифа по транспортировке.
Во-вторых, будут утверждены кри-
терии выработанности месторож-
дений для установления диффе-
ренцированных ставок налога, ко-
торый будет утверждаться прави-
тельством.

Еще одним предложением ми-
нэкономразвития стало введение
обратной зависимости при устано-
влении акцизов на нефтепродукты:
чем выше цена на нефть, тем ниже
акциз на продукты ее переработки
высокого качества.

О чем так и не удалось догово-
риться, так это об «отвязке»
НДПИ от мировых цен на нефть.
Главным противником этой меры,
по понятным причинам, выступил
минфин, ведь цена изменений —
семь миллиардов долларов в год
выпадающих доходов. Впрочем, и
сам премьер не спешит. «Нечего
НДПИ особо раскачивать», — пре-
достерег он. 

ФЕЛЬДПОРТФЕЛЬ

Ро с с и й с к а я г а з е таРо с с и й с к а я г а з е та
«Официальным опубликованием актов президента Российской
Федерации и актов Правительства Российской Федерации
считается публикация их текстов в «Российской газете» или в
«Собрании законодательства Российской Федерации» 
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В редакцию поступило:
Постановление Конституционного Суда РФ по делу о проверке кон-

ституционности положений пункта 5 статьи 48 и статьи 58 Федераль-
ного закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на
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тьи 63 и статьи 66 Федерального закона «О выборах депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации»
в связи с жалобой Уполномоченного по правам человека в Российской
Федерации

За три дня 
до доклада 

Кудрин и Греф
не договорились,

как побороть инфляцию
ДЕНЬГИ

Игорь Велетминский 

ПАКЕТ антиинфляционных
мер вчера внесен на рассмот-
рение председателя прави-
тельства. Об этом заявил
статс-секретарь — замести-
тель министра экономиче-
ского развития и торговли
Андрей Шаронов на ежегод-
ном региональном инвести-
ционном конгрессе. Вчера же
высокопоставленный источ-
ник в минфине сообщил «РГ»,
что разногласия с ведомст-
вом Германа Грефа не преодо-
лены, хотя документ должен
быть представлен президенту
уже 18 ноября. 

Андрей Шаронов вчера в очеред-
ной раз подтвердил, что снижение
индекса инфляции остается ключе-
вой задачей власти на ближайшие
годы. «Если нам удастся к 2008 го-
ду выйти на уровень инфляции в
5—6 процентов в год, то это будет
самое большое завоевание, в том
числе и с точки зрения инвестици-
онной привлекательности россий-
ских регионов», — отметил замгла-
вы минэкономразвития. 

Разъясняя суть представленных
в правительство предложений, Ан-
дрей Шаронов сказал, что минэко-
номразвития учло в них все воз-
можные факторы влияния на ин-
фляцию — как денежные, так и
иные. К примеру, он призвал «вни-
мательно смотреть на внешнетор-
говые ограничения, так как боль-
шое влияние на инфляцию оказы-
вает рост стоимости импорта». В то
же время, как выяснилось, минэко-
номразвития отказалось от идеи
подсчета влияния каждого факто-
ра на инфляцию: существующие
методики далеки от совершенства. 

По убеждению минэкономраз-
вития, важнейшим ограничите-
лем, помимо жесткого контроля за
издержками естественных моно-
полий и ростом тарифов в ЖКХ,
должны стать «умеренность в бюд-
жетных расходах и осторожность в
социальных обязательствах».
Правительство должно стимули-
ровать склонность населения к на-
коплению, чтобы дополнительные
средства не давили на потреби-
тельский рынок. Этот призыв пе-
рекликался и с оценками, которые
озвучила на конференции глава
представительства Всемирного
банка в России Кристалина Георги-
ева. В России доля накопления в
структуре ВВП составляет 20 про-
центов, в то время как в большин-
стве развитых стран превышает 28
процентов. 

Крайности, впрочем, опасны.
Можно успешно «задавить» ин-
фляцию, скажем, посредством су-
щественного укрепления рубля, но
есть риск просто подорвать реаль-
ный сектор экономики. Именно
здесь, как сказал Андрей Шаронов,
и лежат противоречия между ми-
нэкономразвития и минфином:
«Позиция минфина заключается в
большей концентрации только на
снижении инфляции, а минэко-
номразвития — на экономическом
росте». 

Как выяснилось вскоре, мин-
фин считает предложения минэко-
номразвития об увеличении непро-
центных расходов бюджета ради
модернизации социального и обо-
ронного секторов в 2006 году спо-
собными опрокинуть установлен-
ный порог инфляции на 2006 год в
размере 8,5 процента. Кроме того,
минфин подвергает сомнению и
расчеты минэкономразвития о том,
что опасным порогом для инфля-
ции в 2006 году может стать уро-
вень мировых цен на нефть в 50 и
более долларов за баррель. Внесе-
ние в правительство антиинфляци-
онного пакета с разногласиями ме-
жду двумя ключевыми ведомства-
ми во многом, как считают в мин-
фине, обусловлено исключительно
жесткими сроками. Минфин счита-
ет целесообразным в течение
двух—четырех недель разработать
«более продуманный вариант»
важнейшего документа. 

Что же до величины инфляции
в этом году, то Андрей Шаронов со-
общил, что, как и в прошлом году,
11-процентная планка опять не по-
корилась власти. Но в части про-
гнозов величины инфляции мин-
фин и минэкономразвития прояв-
ляют решительную солидарность. 

Правительство настроили тонко

ФОРУМ

Владимир Кузьмин

ОБЩЕСТВЕННАЯ палата, не
дожидаясь полного комплек-
тования, уже успела проде-
монстрировать свой пыл рос-
сийским законодателям.

На пресс-конференции, посвящен-
ной довыборам 42 «общественни-
ков», член ОП Елена Зелинская за-
явила, что ряд ее коллег подписали
письмо спикеру Государственной
Думы Борису Грызлову и осталь-
ным депутатам, в котором попро-
сили не форсировать принятие на-
шумевшего закона «Об обществен-
ных организациях», а дождаться
окончания формирования палаты,
которую данный законопроект за-
трагивает непосредственно. Прав-
да, подчеркивается, что это проше-
ние не от имени всей палаты, а
лишь от отдельных ее членов, все-
го письмо подписал 21 «общест-
венник». Однако уже такая попыт-
ка влияния нового органа на зако-
нодательный процесс может быть
занесена в актив палаты. 

Тема слаженности подобравше-
гося коллектива поднималась не
раз, когда речь заходила о прошед-
шем днем ранее приеме в ОП кан-
дидатов от общероссийских обще-
ственных организаций. Путем рей-
тингового голосования из 186 фа-
милий было одобрено 42, как к то-
му и обязывает закон. 

Все те кандидаты, которые пе-
ред выборами считались откровен-
ными фаворитами, получили свои
места в ОП. Так, бизнес делегиро-
вал еще  пять представителей, сре-
ди которых председатель «ОПОРы
России» Сергей Борисов, член бю-
ро правления РСПП Владимир По-
танин и председатель Совета дире-
кторов Альфа-Банка Михаил
Фридман. Помимо них, в палату
вошли политологи Сергей Марков
и Андроник Мигранян, тележурна-
лист Николай Сванидзе, адвокаты
Генри Резник и Гасан Мирзоев. 

Некоторые фамилии все-таки
вызвали у прессы вполне одно-

значный вопрос. У членов ОП по-
интересовались, чем же прослави-
лась перед обществом Юлия Го-
родничева, напротив чьей фами-
лии в графе «выполняемая рабо-
та» было указано «студентка
Тульского государственного уни-
верситета». Хотя известно, что
она является протеже молодежно-
го движения «Наши». Также не
понятно, какая общественная ор-
ганизация делегировала певицу
Аллу Пугачеву.

Президентские «обществен-
ники» в ответ попросили не заби-
вать голову такими вопросами.
Дело в том, что, отбирая себе кол-
лег, они руководствовались не
только весом фамилий, но и пред-
стоящей работой по комплекта-
ции комиссий и комитетов ОП.
Член палаты Леонид Велихов
признался, что за бортом оста-
лись сильные люди из солидных
организаций, многие из которых
все-таки смогут принять участие
в работе органа в рамках экспер-
тизы законопроектов. 

К тому же голосовавшие столк-
нулись с существенной пробле-
мой. Вчера они признались, что из
всего списка каждый мог хорошо
знать около десятка людей, о час-
ти просто слышали, а большинст-
во являлись полной загадкой. По-
этому «общественникам» прихо-
дилось друг у друга выяснять, что
за люди претендуют на членство в
ОП. Интересно, какой будет про-
цент узнаваемости, когда на пове-
стку дня встанет вопрос о выборе
последней трети от региональных
организаций. 

Между тем настрой членов па-
латы говорит о том, что полная ее
комплектация может закончиться
не позднее середины декабря. Это
делается для того, чтобы не тра-
тить начало следующего года на
регламентные процедуры, а сразу
же включиться в экспертную дея-
тельность. Адвокат Анатолий Ку-
черена  выразил надежду, что весь
состав палаты сможет собраться
уже в конце декабря. Тем более что
проект регламента работы нового
органа уже существует. 

Общественная палата 
подала голос
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Президент РФ Владимир Путин
принял вчера министра обороны
Индии Пранаба Мукерджи.

Встречи 
без переводчиков

СОБЫТИЕ 

Соб. инф.

В РАМКАХ Года России в Ар-
мении прошли дни россий-
ской прессы в Ереване.

Они открылись «круглым сто-
лом», за которым издатели и руко-
водители СМИ двух стран обсуди-
ли проблемы информационного
обмена в условиях рыночной эко-
номики. Откровенный разговор
состоялся в стенах Российско-Ар-
мянского (славянского) универ-
ситета: московские издания и те-
лепередачи хорошо известны сту-
дентам и преподавателям, поэто-
му их вопросы и пожелания отли-
чались доброжелательностью и
профессионализмом. Кстати, пря-
мо в аудитории вмиг разлетелась

привезенная в подарок читателям
толстая пачка свежих номеров
«Российской газеты».

Тепло встретил гостей из Мо-
сквы и председатель Армяно-рос-
сийской межправительственной
комиссии, министр обороны Ар-
мении С. Саркисян.

Делегацию российских издате-
лей и журналистов, которую воз-
главлял руководитель Федераль-
ного агентства по печати и массо-
вым коммуникациям М. Сесла-
винский, принял президент Ар-
мении Р. Кочарян. Он рассказал о
социальных и экономических
преобразованиях в республике,
выразил удовлетворение тем, как
идет Год России в Армении, и на-
дежду на то, что и предстоящий
Год Армении в России послужит
дальнейшему сближению наро-
дов двух стран. 

Михаил Фрадков во время рабочей
поездки в Ханты-Мансийск.
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Без препятствий
Президент Путин одобрил российско-индийские военные контакты

Игнатьев при деньгах
ДУМА

Тамара Шкель

ВЧЕРА Госдума вновь назна-
чила Сергея Игнатьева на
должность председателя Цен-
трального банка Российской
Федерации. 

Народные избранники интересо-
вались, сколько средств в качестве
неприкосновенного запаса нужно
накопить, чтобы начать уже тра-
тить то, что поступает сверх этой
суммы. Были предложения пус-
тить золотовалютные резервы
страны в реальную экономику. 

На 1 июля нынешнего года они
составили 156 миллиардов долла-
ров, депозиты на счетах населения
достигли 2,4 триллиона рублей. 

Сергей Игнатьев подтвердил,
что Центробанк будет следовать
намеченным курсом, выполняя

стоящие перед ним цели — посте-
пенное снижение инфляции и
противодействие слишком силь-
ному укреплению рубля. Но, по
словам Игнатьева, усилится ак-
цент на достижении целей по сни-
жению инфляции и постепенно
будут смягчаться меры по недопу-
щению резкого роста реального
эффективного роста рубля. Цент-
робанк может оказать лишь вре-
менное реальное влияние на курс
рубля. Долгосрочное сдержива-
ние укрепления национальной
валюты может привести к еще
большему росту цен.

Игнатьев считает, что инфля-
ция по итогам нынешнего года со-
ставит 11 процентов, а рубль вы-
растет на 10 процентов. Глава
Центробанка согласился с пред-
положением депутатов, что на ин-
фляцию в этом году в немалой
степени повлиял рост тарифов ес-
тественных монополий.  

Можно
«задавить»
инфляцию
укреплением рубля,
но есть риск
подорвать
реальный сектор
экономики
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Постановление Правительства Российской Федерации
от 9 ноября 2005 г. № 672 г. Москва

О реструктуризации задолженности угледобывающих организаций 
по федеральным налогам, сборам, а также иным обязательным платежам 

в федеральный бюджет и государственные внебюджетные фонды, 
образовавшейся по состоянию на 1 июля 2003 г., и задолженности по пеням и штрафам, 

начисленным на сумму указанной задолженности по состоянию на 1 января 2005 г.
В соответствии со статьей 124 Феде-

рального закона «О федеральном бюдже-
те на 2005 год» Правительство Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Провести в 2005 году реструктури-
зацию задолженности угледобывающих
организаций по федеральным налогам,
сборам, а также иным обязательным пла-
тежам в федеральный бюджет и государ-
ственные внебюджетные фонды, образо-
вавшейся по состоянию на 1 июля 2003 г.,
и задолженности по пеням и штрафам, на-
численным на сумму указанной задол-
женности по состоянию на 1 января 2005
г. (далее — задолженность), имея в виду,
что реструктуризации подлежит задол-
женность в размере, не превышающем
размера задолженности по состоянию на
1-е число месяца подачи заявления о ре-
структуризации задолженности (далее —
заявление о реструктуризации).

Под угледобывающими организация-
ми понимаются акционерные общества,
более 25 процентов акций которых по со-
стоянию на 1 июня 2003 г. находилось в
федеральной собственности, и их зависи-
мые акционерные общества (далее — ор-
ганизации).

Действие настоящего постановления
не распространяется на задолженность
организаций по страховым взносам на
обязательное пенсионное страхование,
уплачиваемым в соответствии с Феде-
ральным законом «Об обязательном пен-
сионном страховании в Российской Феде-
рации».

2. Организации имеют право на рест-
руктуризацию задолженности, если по
данным их бухгалтерского учета за 2003
год выручка от реализации угля (угля ка-
менного, угля бурого, горючих сланцев
или антрацита) и (или) продуктов перера-
ботки угля без учета налога на добавлен-
ную стоимость и акцизов составила не ме-
нее 70 процентов общей суммы выручки
от реализации товаров, работ и услуг. При
определении общей суммы выручки не
учитывается выручка от реализации цен-
ных бумаг, долей в уставном капитале хо-
зяйственных обществ, а также имущест-
венных прав.

3. Установить, что решение о реструк-
туризации задолженности принимается
по форме согласно приложению № 1 на-
логовым органом по месту нахождения
организации, а в отношении организаций,
являющихся крупнейшими налогопла-
тельщиками, — соответствующим нало-
говым органом, осуществляющим конт-
роль за деятельностью крупнейших нало-
гоплательщиков, на основании заявления
организации о предоставлении права на
реструктуризацию задолженности по
форме согласно приложению № 2 (далее
— заявление о реструктуризации) и доку-
ментов, указанных в пункте 6 настоящего
постановления.

Решение о реструктуризации задол-
женности принимается налоговым орга-
ном при условии отсутствия у организа-
ции задолженности по федеральным на-
логам и сборам, а также иным обязатель-
ным платежам в федеральный бюджет и
государственные внебюджетные фонды
по состоянию на период с 1 июля 2003 г. по
1-е число месяца подачи заявления о ре-
структуризации. При этом в качестве та-
кой задолженности не рассматриваются
суммы, оспариваемые или обжалуемые
организацией в судебном или админист-
ративном порядке.

4. В случае принятия решения о рест-
руктуризации задолженности организа-
ции предоставляется право погашать за-
долженность:

по федеральным налогам и сборам —
путем равномерного (ежеквартального)
внесения платежей в течение 5 лет с даты
принятия соответствующим налоговым
органом решения о реструктуризации за-
долженности, а по начисленным пеням и
штрафам — в течение 2 последующих
лет;

по иным обязательным платежам в
федеральный бюджет и государственные
внебюджетные фонды — путем равно-
мерного (ежеквартального) внесения пла-
тежей и погашения 15 процентов начис-
ленных пеней и штрафов в течение 5 лет с
даты принятия соответствующим налого-
вым органом решения о реструктуриза-
ции задолженности, а по оставшейся сум-
ме начисленных пеней и штрафов в раз-
мере 85 процентов — в течение 2 последу-
ющих лет.

Со дня принятия решения о реструкту-
ризации задолженности прекращается
начисление пеней на сумму реструктури-
руемой задолженности, а также приоста-
навливается применение мер принуди-
тельного взыскания в отношении этой за-
долженности.

5. Установить, что решение о реструк-
туризации задолженности организации, в
отношении которой применяются проце-
дуры банкротства, может быть принято
только при заключении этой организаци-
ей в установленном законодательством
Российской Федерации порядке мирово-
го соглашения.

Рассмотрение заявления о реструкту-
ризации осуществляется при условии
представления такой организацией миро-
вого соглашения, утвержденного арбит-
ражным судом.

6. Организация подает заявление о
реструктуризации в соответствующий на-
логовый орган с приложением следую-
щих документов:

а) справка о задолженности по феде-
ральным налогам и сборам, а также иным
обязательным платежам в федеральный
бюджет и государственные внебюджет-
ные фонды по состоянию на 1 июля 2003 г.
и на 1-е число месяца подачи заявления, а
также о задолженности по пеням и штра-
фам, начисленным на сумму указанной
задолженности по состоянию на 1 января

2005 г. и на 1-е число месяца подачи заяв-
ления;

б) графики погашения задолженно-
сти;

в) документы, подтверждающие нахо-
ждение по состоянию на 1 июня 2003 г. бо-
лее 25 процентов акций организации в
федеральной собственности (для зависи-
мого акционерного общества — докумен-
ты, подтверждающие, что оно являлось
зависимым акционерным обществом со-
ответствующей организации).

7. Графики погашения задолженности
должны предусматривать осуществление
платежей в соответствии с пунктом 4 на-
стоящего постановления начиная с квар-
тала, следующего за кварталом, в кото-
ром организацией было подано заявле-
ние о реструктуризации задолженности.
Ежеквартальные платежи осуществляют-
ся организацией не позднее 15-го числа
последнего месяца квартала.

Внесение изменений в графики пога-
шения задолжности не допускается, за
исключением случаев, установленных
пунктами 16 и 17 настоящего постановле-
ния.

8. Организация может подать заявле-
ние о реструктуризации одновременно с
заявлением о реструктуризации задол-
женности по региональным и местным на-
логам, сборам, а также иным обязатель-
ным платежам в региональные и местные
бюджеты и территориальные государст-
венные внебюджетные фонды. В этом
случае к заявлению о реструктуризации
помимо указанных в пункте 6 настоящего
постановления документов должны быть
также приложены документы, предусмот-
ренные нормативными правовыми акта-
ми органов государственной власти соот-
ветствующих субъектов Российской Фе-
дерации, а также органов местного само-
управления.,

9. Налоговый орган в течение 30 рабо-
чих дней с даты получения заявления о
реструктуризации с необходимыми доку-
ментами рассматривает эти документы и
принимает соответствующее решение.

Заявление о реструктуризации, по-
данное с нарушением установленного по-
рядка либо требований, предъявляемых к
соответствующим документам, возвра-
щается налоговым органом в течение 10
рабочих дней с даты его получения с ука-
занием причин возврата. После устране-
ния нарушений организация вправе по-
вторно обратиться в налоговый орган с
заявлением о реструктуризации в поряд-
ке, установленном настоящим постанов-
лением.

10. Решение о реструктуризации за-
долженности должно содержать:

а) полное наименование, адрес места
нахождения и идентификационный номер
организации-налогоплательщика;

б) общий размер задолженности по
федеральным налогам и сборам с указа-
нием размера задолженности по каждому
виду налога и сбора, а также размера на-
численных пеней и штрафов, общий раз-
мер задолженности по иным обязатель-
ным платежам с указанием размера за-
долженности отдельно по платежам в фе-
деральный бюджет и в государственные
внебюджетные фонды, а также размера
начисленных пеней и штрафов;

в) графики погашения задолженно-
сти.

11. Установить, что право на реструк-
туризацию задолженности реорганизо-
ванной организации, предоставленное в
соответствии с настоящим постановлени-
ем, сохраняется за правопреемником
(правопреемниками) организации. В этом
случае налоговый орган производит пере-
оформление решения о реструктуриза-
ции задолженности в отношении право-
преемника (правопреемников) реоргани-
зованной организации.

12. Организация имеет право произ-
вести досрочное погашение задолженно-
сти по федеральным налогам и сборам, а
также иным обязательным платежам в
федеральный бюджет и государственные
внебюджетные фонды. При этом в случае
погашения организацией:

половины реструктурируемой задол-
женности по федеральным налогам и сбо-
рам в течение не более 2 лет с даты приня-
тия решения о реструктуризации задол-
женности — налоговым органом произво-
дится списание половины задолженности
по пеням и штрафам, начисленным на
сумму реструктурируемой задолженно-
сти по федеральным налогам и сборам; 

всей реструктурируемой задолженно-
сти по федеральным налогам и сборам в
течение 4 лет с даты принятия решения о
реструктуризации задолженности — на-
логовым органом производится списание
всей задолженности по пеням и штрафам,
начисленным на сумму реструктурируе-
мой задолженности по федеральным на-
логам и сборам;

половины реструктурированной за-
долженности по иным обязательным пла-
тежам в федеральный бюджет и государ-
ственные внебюджетные фонды и 7,5
процента по начисленным пеням и штра-
фам в течение не более 2 лет с даты при-
нятия решения о реструктуризации за-
долженности — налоговым органом про-
изводится списание 42,5 процента задол-
женности по начисленным пеням и штра-
фам;

всей реструктурируемой задолженно-
сти по иным обязательным платежам в
федеральный бюджет и государственные
внебюджетные фонды и 15 процентов на-
численных пеней и штрафов в течение 4
лет с даты принятия решения о реструкту-
ризации задолженности — налоговым ор-
ганом производится списание оставшей-
ся суммы задолженности по пеням и
штрафам, начисленным на сумму рестру-
ктурируемой задолженности по иным
обязательным платежам в федеральный

бюджет и государственные внебюджет-
ные фонды.

Списание задолженности по пеням и
штрафам производится налоговым ор-
ганом в течение 7 дней с даты погаше-
ния необходимой для осуществления
списания задолженности по федераль-
ным налогам и сборам, а также иным
обязательным платежам в федераль-
ный бюджет и государственные внебюд-
жетные фонды.

13. С даты принятия решения о рест-
руктуризации задолжености на непога-
шенную реструктурируемую задолжен-
ность по федеральным налогам и сборам,
а также по иным обязательным платежам
в федеральный бюджет и государствен-
ные внебюджетные фонды начисляются
проценты из расчета 5 процентов годо-
вых. Проценты уплачиваются организаци-
ей не позднее 15-го числа последнего ме-
сяца каждого квартала (начиная с кварта-
ла, следующего за кварталом, в котором
организацией было подано заявление о
реструктуризации).

14. Организация утрачивает право на
реструктуризацию задолженности при
наличии у нее по состоянию на 1-е число
месяца, следующего за истекшим кварта-
лом, задолженности по федеральным на-
логам и сборам, а также иным обязатель-
ным платежам в федеральный бюджет и
государственные внебюджетные фонды,
обязанность по уплате которых возникла
за отчетный или налоговый период, сле-
дующий после принятия налоговым орга-
ном решения о реструктуризации задол-
женности, включая авансовые платежи
(взносы) по налогам с налоговым перио-
дом, превышающим 1 месяц (далее — те-
кущие налоговые платежи), а также при
неуплате платежей, установленных гра-
фиками погашения задолженности, и на-
численных процентов за пользование
бюджетными средствами.

При возникновении указанных обсто-
ятельств налоговый орган принимает в
месячный срок решение о прекращении
реструктуризации задолженности.

15. Право организации на реструкту-
ризацию задолженности сохраняется
при условии подачи ею соответствующе-
го заявления не позднее 90 дней с даты
принятия решения о прекращении рест-
руктуризации задолженности и уплаты
средств в погашение текущих налого-
вых платежей и начисленных на них пе-
ней, задолженности по платежам, уста-
новленным графиками погашения за-
долженности, начисленных процентов
за пользование бюджетными средства-
ми, а также досрочного выполнения гра-
фиков погашения задолженности за 1
квартал вперед.

В течение 10 дней с даты подачи орга-
низацией указанного заявления налого-
вый орган отменяет решение о прекраще-
нии реструктуризации задолженности.

В случае невыполнения организацией
указанных условий на сумму непогашен-
ной реструктурируемой задолженности с
даты вынесения налоговым органом ре-
шения о прекращении реструктуризации
задолженности возобновляется начисле-
ние пеней и прекращается начисление
процентов.

В отношении организаций, восполь-
зовавшихся правом на реструктуризацию
задолженности в соответствии с настоя-
щим постановлением, реструктуризация
задолженности в дальнейшем не прово-
дится.

16. Установить, что в случае выявле-
ния налоговым органом после принятия
решения о реструктуризации задолжен-
ности, которая может быть реструктури-
рована в соответствии с пунктом 1 настоя-
щего постановления, размер задолжен-
ности, указанный в графиках погашения
задолженности, подлежит пропорцио-
нальному увеличению на оставшийся
срок реструктуризации по заявлению ор-
ганизации на основании решения налого-
вого органа.

17. В случае уменьшения по решению
суда или налогового органа размера за-
долженности организации, в отношении
которой ранее принято решение о рестру-
ктуризации, размер задолженности, ука-
занный в графиках погашения задолжен-
ности, подлежит пропорциональному
уменьшению начиная с даты вступления в
силу решения суда или с даты вынесения
решения налоговым органом.

При этом излишне уплаченные орга-
низацией по графикам погашения задол-
женности суммы могут быть по заявле-
нию организации зачтены в счет уплаты
предстоящих платежей по графикам либо
в счет уплаты иных налогов и сборов или
возвращены ей в порядке, установленном
законодательством Российской Федера-
ции.

18. В случае если до вступления в силу
настоящего постановления субъектом
Российской Федерации в соответствии с
частью 5 статьи 124 Федерального закона
«О федеральном бюджете на 2005 год»
приняты законы, предусматривающие ре-
структуризацию задолженности по обяза-
тельным платежам в территориальный
фонд обязательного медицинского стра-
хования, такая задолженность реструкту-
рируется в порядке и на условиях, кото-
рые предусмотрены указанными закона-
ми.

19. Контроль за исполнением органи-
зацией обязательств по погашению за-
долженности, а также обязанностей по
своевременной и полной уплате текущих
налоговых платежей в течение всего сро-
ка реструктуризации задолженности осу-
ществляется соответствующим налого-
вым органом.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Приложение № 1
В____________________________________________________________________

(наименование налогового органа)

Решение о реструктуризации задолженности 
по федеральным налогам и сборам, 

а также иным обязательным платежам в федеральный бюджет
и государственные внебюджетные фонды и задолженности 

по начисленным пеням и штрафам

________________________________________________, ИНН , ,

(полное наименование организации 
в соответствии с учредительными 

документами)
_____________________________________________________________________

(адрес места нахождения организации)

в соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 9 ноября 2005 г.
№ 672 предоставлено право на реструктуризацию задолженности по федеральным налогам
и сборам, а также иным обязательным платежам в федеральный бюджет и государственные
внебюджетные фонды, начисленным на нее пеням и штрафам в соответствии со следующим
графиком:

Сумма Квартальная
задолженности сумма задол-
по календарным Квартал, год женности по

годам налогам и сбо-
реструктуризации рам, подлежа-

щая уплате

Сумма по состоянию на III квартал 2005 г.
2005 год IV квартал 2005 г.
Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2006 г., II квартал 2006 г.
2006 год III квартал 2006 г., IV квартал 2006 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2007 г., II квартал 2007 г.
2007 год III квартал 2007 г., IV квартал 2007 г. 

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2008 г., II квартал 2008 г.
2008 год III квартал 2008 г., IV квартал 2008 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2009 г., II квартал 2009 г.
2009 год III квартал 2009 г., IV квартал 2009 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2010 г., II квартал 2010 г.
2010 год III квартал 2010 г., IV квартал 2010 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2011 г., II квартал 2011 г.
2011 год III квартал 2011 г., IV квартал 2011 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2012 г.
2012 год II квартал 2012 г.

Итого

Всего

Руководитель налогового
органа _________/_________________/ «___»______г.

(подпись)               (Ф.И.О.)
М.П.

Приложение № 2
В____________________________________________________________________

(наименование налогового органа)

Заявление о предоставлении права на реструктуризацию задолженности 
по федеральным налогам и сборам, а также иным обязательным платежам 

в федеральный бюджет и государственные внебюджетные фонды 
и задолженности по начисленным пеням и штрафам

________________________________________________, ИНН , ,

(полное наименование организации 
в соответствии с учредительными 

документами)
_____________________________________________________________________

(адрес места нахождения организации)

в соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 9 ноября 2005 г.
№ 672 просит предоставить право на реструктуризацию следующей задолженности:

Вид налога (сбора) и иных Наименование налога Сумма за-
обязательных платежей (обязательного платежа) долженности

Федеральные налоги и сборы всего
Начисленные пени и штрафы всего

общая задолженность по налогам 
и сборам, а также пеням и штрафам

Иные обязательные платежи
в федеральный бюджет всего
Иные обязательные платежи
в государственные
внебюджетные фонды всего
Начисленные пени и штрафы всего

общая задолженность по налогам
и сборам, иным обязательным
платежам в федеральный бюджет и
государственные внебюджетные 
фонды, а также пеням и штрафам

В соответствии с графиком погашения задолженности:

Сумма Квартальная
задолженности сумма задол-
по календарным Квартал, год женности по

годам налогам и сбо-
реструктуризации рам, подлежа-

щая уплате

Сумма по состоянию на III квартал 2005 г.
2005 год IV квартал 2005 г.
Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2006 г., II квартал 2006 г.
2006 год III квартал 2006 г., IV квартал 2006 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2007 г., II квартал 2007 г.
2007 год III квартал 2007 г., IV квартал 2007 г. 

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2008 г., II квартал 2008 г.
2008 год III квартал 2008 г., IV квартал 2008 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2009 г., II квартал 2009 г.
2009 год III квартал 2009 г., IV квартал 2009 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2010 г., II квартал 2010 г.
2010 год III квартал 2010 г., IV квартал 2010 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2011 г., II квартал 2011 г.
2011 год III квартал 2011 г., IV квартал 2011 г.

Итого

Сумма по состоянию на I квартал 2012 г.
2012 год II квартал 2012 г.

Итого

Условия предоставления права на реструктуризацию задолженности,
установленные постановлением Правительства Российской Федерации от 9 ноября 2005 г. №
672, выполнены.

Руководитель организации_____________/______________/_____
(подпись)                 Ф.И.О.)               (дата)

М.П.

Дата поступления заявления____________/__________
(отметка налогового органа)             (подпись)             (Ф.И.О.)

В целях обеспечения выполнения
Российской Федерацией международ-
ных обязательств по нераспростране-
нию ядерного оружия постановляю:

1. Внести в раздел 2 «Оборудование
и неядерные материалы» Списка ядер-
ных материалов, оборудования, специ-
альных неядерных материалов и соот-
ветствующих технологий, подпадающих
под экспортный контроль, утвержден-
ного Указом Президента Российской
Федерации от 14 февраля 1996 г. № 202
«Об утверждении Списка ядерных мате-
риалов, оборудования, специальных не-
ядерных материалов и соответствую-

щих технологий, подпадающих под экс-
портный контроль» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации,
1996, № 8, ст. 742; 1997, № 4, ст. 523;
№ 20, ст. 2234; 2000, № 19, ст. 2062; 

№ 26, ст. 2749; 2004, № 6, ст. 411), следу-
ющие изменения:

а) в примечании к пункту 2.1.7 слова
«по классу NC-1» заменить словами «по
секции III раздела 1 подсекции NB (класс
1 «Компоненты») Кодекса Американско-
го общества инженеров-механиков»;

б) в пункте «в» пояснительных заме-
чаний (к пунктам 2.5.2.1.1 —2.5.2.1.1.5)
слова «имеющие значения удельного мо-

дуля 12,3 х 106 м или более и максималь-
ного удельного предела прочности на
разрыв 0,3 х 106 м или более» заменить
словами «имеющие значения удельного
модуля 3,18 х 106 м или более и макси-
мального удельного предела прочности
на разрыв 7,62 х 104 м или более».

2. Настоящий Указ вступает в силу
через три месяца со дня его официаль-
ного опубликования.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль
14 ноября 2005 года, № 1318

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Список ядерных материалов, оборудования,
специальных неядерных материалов и соответствующих технологий,

подпадающих под экспортный контроль, утвержденный Указом
Президента Российской Федерации от 14 февраля 1996 г. № 202

В соответствии с пунктом «ж» ста-
тьи 83 Конституции Российской Фе-
дерации постановляю:

1. Утвердить прилагаемый состав
Совета Безопасности Российской Фе-
дерации.

2. Признать утратившими силу:
Указ Президента Российской Фе-

дерации от 24 апреля 2004 г. № 561

«Об утверждении состава Совета Бе-
зопасности Российской Федерации»
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2004, № 17, ст. 1653);

Указ Президента Российской Фе-
дерации от 29 сентября 2004 г.
№ 1254 «Об изменении состава Сове-
та Безопасности Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства

Российской Федерации, 2004, № 40,
ст. 3950).

3. Настоящий Указ вступает в силу
со дня его подписания.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль
14 ноября 2005 года
№ 1328

Указ Президента Российской Федерации
Об утверждении состава Совета Безопасности Российской Федерации

Путин В.В. — Президент Российской
Федерации, Председатель Совета Безо-
пасности Российской Федерации 

Постоянные члены 
Совета Безопасности 

Российской Федерации
Грызлов Б.В. — Председатель Госу-

дарственной Думы Федерального Соб-
рания Российской Федерации,

Иванов И.С. — Секретарь Совета Бе-
зопасности Российской Федерации,

Иванов С.Б. — заместитель Предсе-
дателя Правительства Российской Фе-
дерации — Министр обороны Россий-
ской Федерации,

Лавров С.В. — Министр иностран-
ных дел Российской Федерации,

Лебедев С.Н. — директор СВР Рос-
сии,

Медведев Д.А. — Первый замести-
тель Председателя Правительства Рос-
сийской Федерации,

Миронов С.М. — Председатель Сове-
та Федерации Федерального Собрания
Российской Федерации,

Нургалиев Р.Г. — Министр внутрен-
них дел Российской Федерации,

Патрушев Н.П. — директор ФСБ Рос-
сии,

Собянин С.С. — Руководитель Адми-
нистрации Президента Российской Фе-
дерации,

Фрадков М.Е. — Председатель Пра-
вительства Российской Федерации.

Члены Совета Безопасности
Российской Федерации

Балуевский Ю.Н. — начальник Гене-
рального штаба Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации — первый замести-
тель Министра обороны Российской
Федерации,

Исхаков К.Ш. — полномочный пред-
ставитель Президента Российской Фе-
дерации в Дальневосточном федераль-
ном округе,

Квашнин А.В. — полномочный пред-
ставитель Президента Российской Фе-
дерации в Сибирском федеральном ок-
руге,

Клебанов И.И. — полномочный
представитель Президента Российской
Федерации в Северо-Западном феде-
ральном округе,

Козак Д.Н. — полномочный предста-

витель Президента Российской Федера-
ции в Южном федеральном округе,

Коновалов А.В. — полномочный
представитель Президента Российской
Федерации в Приволжском федераль-
ном округе,

Кудрин А.Л. — Министр финансов
Российской Федерации,

Латышев П.М. — полномочный
представитель Президента Российской
Федерации в Уральском федеральном
округе,

Осипов Ю.С. — президент Россий-
ской академии наук,

Полтавченко Г.С. — полномочный
представитель Президента Российской
Федерации в Центральном федераль-
ном округе,

Устинов В.В. — Генеральный проку-
рор Российской Федерации,

Чайка Ю.Я. — Министр юстиции Рос-
сийской Федерации,

Шойгу С.К. — Министр Российской
Федерации по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных бедст-
вий.

Состав Совета Безопасности Российской Федерации

Приказ Федеральной службы государственной статистики (Росстат)
от 21 сентября 2005 г. № 149 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 1 ноября 2005 г. Регистрационный № 7135
Об утверждении Служебного распорядка 

Федеральной службы государственной статистики
В целях обеспечения правового регу-

лирования организации повседневной
деятельности работников Федеральной
службы государственной статистики и в
соответствии с частями 1, 3 статьи 56 Фе-
дерального закона от 27 июля 2004 г. 
№ 79-ФЗ «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации»
(Собрание законодательства Российской
Федерации от 2 августа 2004 г. № 31 
ст. 3215), частями 3, 4 статьи 189, статьей

190 Трудового кодекса Российской Феде-
рации от 30 декабря 2001 г. № 197-ФЗ (Со-
брание законодательства Российской Фе-
дерации от 7 января 2002 г. № 1 (часть I)
ст. 3) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Служебный
распорядок Федеральной службы государ-
ственной статистики с учетом мнения
профкома Росстата*.

2. Руководителям структурных подраз-
делений ознакомить с настоящим Служеб-

ным распорядком всех работников под рас-
писку и принять меры по его неукоснитель-
ному выполнению.

3. Контроль за выполнением настояще-
го приказа оставляю за собой.

Руководитель В. Соколин

*Опубликован в «Бюллетене норматив-
ных актов федеральных органов исполни-
тельной власти» № 45 от 7 ноября 2005 г.

Приказ Министерства финансов Российской Федерации
от 25 октября 2005 г. № 132н

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 ноября 2005 г. Регистрационный № 7136
О создании Межведомственной комиссии по противодействию легализации

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма

В целях организации эффективного вза-
имодействия и координации деятельности
федеральных органов исполнительной вла-
сти и Центрального банка Российской Феде-
рации в сфере противодействия легализа-
ции (отмыванию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансированию терро-
ризма, повышения эффективности между-
народного сотрудничества в этой области и в
соответствии с Положением о Федеральной
службе по финансовому мониторингу, утвер-
жденным постановлением Правительства

Российской Федерации от 23 июня 2004 г. 
№ 307 «Об утверждении Положения о Феде-
ральной службе по финансовому мониторин-
гу» (Собрание законодательства Российской
Федерации, 2004, № 26, ст. 2676), приказы-
ваю:

1. Создать Межведомственную комис-
сию по противодействию легализации (отмы-
ванию) доходов, полученных преступным пу-
тем, и финансированию терроризма.

2. Утвердить прилагаемое Положение
о Межведомственной комиссии по проти-

водействию легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступным путем, и
финансированию терроризма, согласован-
ное с федеральными органами исполни-
тельной власти и Центральным банком
Российской Федерации*.

Министр А. Кудрин

*Опубликовано в «Бюллетене норма-
тивных актов федеральных органов испол-
нительной власти» № 45 от 7 ноября 2005 г.

Приказ Федеральной службы по техническому и экспортному контролю (ФСТЭК России)
от 14 октября 2005 г. № 398 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 8 ноября 2005 г. Регистрационный № 7145
Об учреждении ведомственных наград Федеральной службы 

по техническому и экспортному контролю
В соответствии с Положением, утвер-

жденным Указом Президента Российской
Федерации от 16 августа 2004 г. № 1085 «Во-
просы Федеральной службы по техническо-
му и экспортному контролю» (Собрание за-
конодательства Российской Федерации,
2004, № 34, ст. 3541; 2005, № 13, ст. 1138), в
целях совершенствования практики поощ-
рения работников Федеральной службы по
техническому и экспортному контролю (да-
лее — ФСТЭК России) за высокие достиже-
ния в служебной деятельности, а также лиц,
оказывающих содействие в решении задач,
возложенных на ФСТЭК России, приказы-
ваю:

1. Утвердить Положение о ведомствен-
ных наградах ФСТЭК России (приложение
№ 1)* и форму наградного листа (приложе-
ние № 2)*.

2. Учредить:
звание «Почетный сотрудник ФСТЭК

России»;
нагрудный знак к званию «Почетный со-

трудник ФСТЭК России»;

знак отличия ФСТЭК России «За заслу-
ги в защите информации»;

медаль ФСТЭК России «За укрепление
государственной системы защиты информа-
ции» I и II степени.

3. Утвердить:
Положение о звании «Почетный сотруд-

ник ФСТЭК России» (приложение № 3)*,
описание нагрудного знака к званию «Почет-
ный сотрудник ФСТЭК России» (приложе-
ние № 4)*, его рисунок (приложение № 5)* и
форму удостоверения (приложение № 6)*;

Положение о знаке отличия ФСТЭК Рос-
сии «За заслуги в защите информации»
(приложение № 7)*, описание знака отличия
ФСТЭК России «За заслуги в защите инфор-
мации» (приложение № 8)*, его рисунок
(приложение № 9)* и форму удостоверения
(приложение № 10)*;

Положение о медали ФСТЭК России
«За укрепление государственной системы
защиты информации» (приложение № 11)*,
описание медали «За укрепление государст-
венной системы защиты информации» (при-

ложение № 12)*, ее рисунок (приложение №
13)* и форму удостоверения (приложения №
14, 15)*.

4. Возложить:
на Управление финансово-экономиче-

ской и хозяйственной деятельности ФСТЭК
России — организацию изготовления ве-
домственных наград и бланков удостовере-
ний к ним по расчетам кадровой службы
ФСТЭК России;

на кадровую службу ФСТЭК России —
подготовку материалов по награждению, ор-
ганизацию вручения наград, учет награж-
денных и контроль за этой работой.

Директор Федеральной службы 
по техническому 

и экспортному контролю
С. Григоров

*Опубликованы в «Бюллетене норматив-
ных актов федеральных органов исполни-
тельной власти» № 46 от 14 ноября 2005 г.



ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Илья Зубко

ВЧЕРАШНИЕ соревнования
штангистов-мужчин в катего-
рии до 105 килограммов при-
несли российской сборной
вторую золотую медаль.
Вслед за Заремой Касаевой
победителем чемпионата ми-
ра в Катаре стал Дмитрий Кло-
ков, поднявший в сумме двое-
борья 419 килограммов. 

А чуть ранее «серебро» нашей
команде принес Мухамат Созаев,
выступавший в весовой катего-
рии до 94 килограммов. 

Еще до начала состязаний в ве-
се до 105 килограммов россий-
ские болельщики не без основа-
ний рассчитывали в этой катего-
рии как минимум на медаль. Ре-
зультаты двух Дмитриев, Клоко-
ва и Лапикова, показанные в этом
сезоне, говорили о том, что наши
атлеты сейчас в неплохой форме.
И ожидания оправдались. 

Дмитрий Клоков не оставил
своим конкурентам ни единого
шанса, сразу же захватив лидер-
ство. Уже в первом упражнении,
в рывке, ему не было равных. С
результатом в 192 килограмма он
на два килограмма опередил
ближайшего преследователя

Александра Братана из Молда-
вии. Еще один россиянин Дмит-
рий Лапиков смог поднять лишь
185 килограммов, что для пре-
тендента на медали все же мало-
вато.

Во втором виде двоеборья си-
туация не изменилась. В толчке
Клоков только упрочил лидирую-

щие позиции, показав результат
227 килограммов. Конкуренты
Дмитрия не только не превзошли
этот показатель, но уступили еще
больше. В итоге Братан, завоевав-
ший «серебро», с результатом 413
килограммов отстал от нашего
спортсмена на шесть килограм-
мов. Третье место досталось сло-

ваку Мартину Тесовичу, набрав-
шему в сумме 412 килограммов.
Сразу следом за ним в шаге от ме-
дали расположился Лапиков,
поднявший в двух упражнениях
408 килограммов. 
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Тверские
открытия

ДЗЮДО

Марина Майорова

ПОЛНАЯ смена лидеров, но-
вые имена, возвращение геро-
ев татами прошлых лет, проба
сил в новом весе — таким за-
помнился «взрослый» чемпи-
онат России по дзюдо, про-
шедший в столице Верхневол-
жья — старинной Твери. 

Более 500 участников из всех фе-
деральных округов страны, Моск-
вы и Санкт-Петербурга за четыре
соревновательных дня разыграли
16 комплектов наград. Лидерами
по числу завоеванных медалей
стали спортсмены Юга — четыре
«золота», четыре «серебра»,
шесть «бронз» и в итоге — победа
в общекомандном зачете. На вто-
ром месте сборная Урала, а на тре-
тьем — команда Москвы.

Чемпионат России-2005 орга-
низовывался и проводится в Тве-
ри под пристальным вниманием
областной администрации и ее
главы — губернатора Тверской об-
ласти Дмитрия Зеленина. О дале-
ко идущих планах местного руко-
водства в деле развития спорта и
дзюдо в частности говорит и факт
подписания Зелениным и прези-
дентом ФДР и НСД Алексеем Гор-
деевым соглашения о совместной
деятельности между администра-
цией области и Федерацией дзю-
до России. Высокие гости — Зеле-
нин, Гордеев, вице-президент Фе-
дерации дзюдо Аркадий Ротен-
берг стали участниками торжест-
венного открытия чемпионата
страны. Во время церемонии со-
стоялось вручение специальных
призов от генерального партнера
российского дзюдо — компании
«COALCO» героям чемпионата
мира в Каире: Александру Михай-
лину, Тамерлану Тменову и Дмит-
рию Кабанову, а также представи-
телям женской и мужской сбор-
ных команд, завоевавших соот-
ветственно «серебро» и «бронзу»
командного чемпионата Европы-
2005 в Венгрии. 

Из рук Гордеева получили зо-
лотые награды чемпионата России
и победители тверского турнира
супертяжеловесов — Тамерлан
Тменов и Елена Шлейзе, — они
были, пожалуй, единственными
прогнозируемыми чемпионами. В
большинстве же категорий на ли-
дирующие позиции вышли моло-
дые спортсмены и спортсменки. 

Настоящим открытием взрос-
лого чемпионата в Твери стал 19-
летний воспитанник Братской
школы дзюдо (Иркутская область,
СФО) Григорий Сулемин, став-
ший чемпионом в категории 81 кг.
Всего несколько месяцев назад он
завоевал медаль на юниорском
первенстве страны и вот уже до-
бился победы на взрослом уровне.
Поддерживаемый громкими на-
ставлениями отца, Григорий уве-
ренно шел к финалу, не тушуясь
перед более опытными соперни-
ками и демонстрируя вполне
взрослую технику. Такие «броско-
вые» дзюдоисты всегда привлека-
ют внимание. Пять встреч, пять
побед. И блестящая — в финале
над титулованным Русланом Гад-
жиевым из Челябинска.

В самой многочисленной муж-
ской категории — 66 кг, где были
заявлены 54 участника, ни один из
прошлогодних призеров первен-
ства страны не сумел дойти до пье-
дестала. Победу тут праздновал
Мурат Базиев из Нальчика, обы-
гравший в финале молодого дими-
тровчанина Алексея Величко. 

Успешной стала проба сил в бо-
лее легких категориях прошло-
годних чемпионов страны — тве-
ричанки Арины Александровой
(57) и Саламу Межидова (73) из
Чечни. Сбросив несколько кило-
граммов, они тем не менее не по-
теряли в мощи и техничности и с
блеском прошли весь чемпионат,
завершая каждую схватку чисты-
ми, красивыми победами. 

Вернувшаяся в большой спорт
после рождения ребенка Наталья
Казанцева (до замужества — Пи-
сарева) стала победительницей в
категории 70 кг. Впервые на вер-
шину российского пьедестала
поднялись Дмитрий Белин (100) и
Иван Першин (90), Светлана Фе-
дорова (78) и Вера Коваль (63),
Анна Давыдченко (52) и Флора
Мхитарян (абсолютная катего-
рия), Анзор Гаунов (60) и Максим
Брянов (абсолютная).

По мнению руководителей
сборной, чемпионат в Твери, как и
было ему положено по статусу
«постолимпийского», не только
выявил новых, молодых и перспе-
ктивных спортсменов, но и пока-
зал стабильность опытных бор-
цов. Теперь обновленная команда
будет готовиться на сборах к меж-
дународным стартам нового сезо-
на. Ближайшие состязания ждут
нас буквально через несколько
дней: в грядущий уик-энд в столи-
це Украины — Киеве пройдет чем-
пионат Европы среди спортсме-
нов в возрасте до 23 лет, а в декаб-
ре, уже в российской столице, со-
стоится Абсолютный чемпионат
Европы по дзюдо на призы прези-
дента Российской Федерации.
Сборная для участия в главном
старте будущего года — чемпиона-
те Европы, определится после се-
рии рейтинговых турниров серии
Кубок мира.

Гол на два миллиона
Александр Овечкин принес 

очередную победу «Вашингтону»
ХОККЕЙ

Павел Зарудный

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате
Национальной хоккейной
лиги прошли шесть матчей. 

В Вашингтоне местный «Кэпи-
талз» принимал «Тампа-Бэй Лай-
тингз».

Игра получилась для хозяев, в
составе которых играет Овечкин,
очень непростой. По ходу встречи
«Вашингтон» проигрывал — 0:2 и
1:3, но сумел не только уйти от по-
ражения, но и победить в серии
послематчевых штрафных бро-
сков.

Главный героем стал Овеч-
кин. Именно Александр за мину-
ту и 15 секунд до конца третьего
периода сумел сравнять счет. А
когда дело дошло до буллитов,
россиянин стал автором побед-
ной шайбы — 4:3.

По мнению западной прессы,
если Овечкин продолжит играть в
таком же темпе, то два миллиона
долларов, положенные «лучшему
новичку сезона», у него в кармане.
Сам хоккеист на эти комплименты
старается реагировать спокойно:

— Деньги — это, конечно, хоро-
шо, но важно и моральное удовле-
творение. Я получаю удовольствие
от заброшенных шайб. Мне нра-
вится, когда трибуны ревут от вос-
торга, это дает бешеный заряд
энергии. Когда собирался выпол-
нить штрафной бросок, думал
только о том, как обмануть врата-
ря, ни о чем больше! (Смеется.)

Не хочу думать о каких-то при-
зах. Рано еще. Сезон в самом разга-
ре, сейчас главное — добиваться
результата, стараться побеждать
как можно больше.

Российскаягазета | На матчи
вашего клуба в Вашингтоне очень
многие болельщики приходят в май-
ках с вашим восьмым номером. Чув-
ствуете, как становитесь популяр-
ным?
Александр Овечкин | В Америке
так принято. Надо уметь не только
играть в хоккей, но и соответство-
вать ожиданиям зрителей. Хоккей в
Северной Америке — серьезный
бизнес. Я являюсь одним из много-
численных винтиков этой машины.
Но популярность мне не мешает.
Когда к тебе подходят на улице и
просят автограф, это здорово. Зна-
чит, ты играешь хорошо, не зря по-
лучаешь свои деньги. 

РГ | Большинство российских про-
фи, которые играют в клубах НХЛ,
набрали отменную форму — много
забивают, становятся лучшими в
матчах, лидируют в недельных рей-
тингах. Сумеете сохранить этот
настрой до Олимпиады?

Овечкин | Я в этом не сомневаюсь.
На кону ведь будет престиж россий-
ского хоккея, а это всегда заставля-
ет находить в себе дополнительные
резервы. Плюс ко всему не забывай-
те, что в НХЛ также внимательно
будут следить за туринской Олим-
пиадой. Вряд ли кто-нибудь будет
там «отбывать номер». Олимпий-
ские игры — не тот турнир, где нуж-
но беречь себя.

Из остальных встреч, прошед-
ших накануне, стоит отметить на-

пряженный матч в Монреале. Ме-
стные «Канадиенс» лишь в овер-
тайме смогли «дожать» «Флори-
ду» — 4:3. На 80-й минуте цели до-
стиг бросок лидера канадцев фин-
на Саку Койву. «Оттава» дома усту-
пила «Каролине» — 1:2, «Торонто»
смог переиграть клуб Яромира Яг-
ра «Нью-Йорк Рейнджерс» — 2:1.

Домашними победами отмети-
лись «Баффало» над «Нью-Джер-
си» — 4:1 и «Нэшвилл» над «Лос-
Анджелесом» — 3:2.

Овечкину по душе овации зала.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Юрий Ярыгин

В БЛИЖАЙШУЮ субботу
пройдут матчи заключитель-
ного 30-го тура первенства
страны. Центральная встреча
состоится на поле стадиона
«Локомотив», где хозяева
примут «Спартак». 

Оба клуба набрали по 55 очков. За
счет большего количества побед
именно «красно-белые» занима-
ют сейчас второе место в турнир-
ной таблице, так что их в матче,
прозванном серебряным, устроит
и ничья. А вот «железнодорожни-
кам» она не принесет удовлетво-
рения, поскольку в случае мирно-

го исхода «серебро» чемпионата,
а вместе с ним и путевку в следую-
щий розыгрыш Лиги чемпионов
получат спартаковцы. 

Напомним, что оба клуба уже
обеспечили себе как минимум
бронзовые медали и участие в
Кубке УЕФА, но нет сомнений,
что футболистам, наставникам,
руководителям и болельщикам
обеих команд хочется большего. 

Главным арбитром матча на-
значен Валентин Иванов. Пря-
мую трансляцию «серебряной
встречи» можно будет посмот-
реть на Первом канале. Начало —
в 14.00. 

Ажиотаж вокруг матча огро-
мен. Билеты были раскуплены за
считаные часы. Все любители
футбола находятся в ожидании

большой игры. Фаны обоих клу-
бов усиленно готовятся к суббот-
нему поединку.

На днях состоялись рабочие
встречи представителей правоох-
ранительных органов, службы
безопасности «Локомотива» и
лидеров фан-группировок «Ло-
ко» и «Спартака», на которых об-
суждались вопросы проведения
предстоящего матча. Представи-
тели правоохранительных орга-
нов высказались категорически
против использования болель-
щиками фаеров. Потоки болель-
щиков будут разграничены, дабы
перед стадионом они не пересека-
лись. Запуск зрителей в связи с их
большим количеством начнется
раньше, чем обычно, — за 2,5 ча-
са. 
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Ажиотаж вокруг медалей
Во время матча «Локомотив» — «Спартак» 

меры безопасности будут увеличены в три раза

ГАНДБОЛ

Александр Зеленков

НА ПРОХОДЯЩЕМ в датском
городе Орхусе Кубке мира сре-
ди женских команд уже после
второго круга группового эта-
па наша сборная обеспечила
себе попадание в полуфинал.
Во втором матче турнира наши
девушки одержали вторую по-
беду подряд, обыграв украин-
скую сборную со счетом 28:21.

Самой результативной в нашей
команде оказалась Елена Полено-
ва («Звезда», Звенигород). На ее
счету семь забитых мячей. Вновь
оказалась в числе лучших снайпе-
ров тольяттинка Екатерина Ма-
ренникова. Она отличилась пять
раз. Победу сборной России не-
сколько омрачила травма ноги

Эмилии Турей из датского «Сла-
гелсе», полученная в первом тай-
ме. Пока степень серьезности по-
вреждения неизвестна, но если
Эмилия не успеет восстановиться
к старту чемпионата, это станет
ощутимой потерей для команды.

Результат, показанный нашей
сборной в Дании, весьма впечатля-
ющий. Особенно, если учесть рега-
лии побежденных. Ведь сборная
Украины на Олимпиаде-2004 заво-
евала бронзовые награды. А побе-
жденные в стартовом матче фран-
цуженки и вовсе действующие чем-
пионки мира. Но у столь удачной
игры есть и оборотная сторона. Не
слишком ли рано наша сборная вы-
шла на пик формы? Мы задали этот
вопрос главному тренеру нашей
сборной Евгению Трефилову.

Российская газета | За столько
времени до чемпионата мира, ко-

торый стартует лишь 5 декабря,
встречаться со всеми сильнейши-
ми — это плюс или минус?
Евгений Трефилов | Не знаю,
ведь у женщин никогда не поста-
вишь игру, похожую одну на другую.

РГ | Не повредят ли нашим де-
вушкам лишние нагрузки?
Трефилов | Мы не могли не поехать
на этот турнир. Это означало бы не
уважать себя, потому сюда приехали
все сильнейшие команды мира. 

РГ | Контуры состава на чемпио-
нат мира уже вырисовываются?
Трефилов | Сейчас могу сказать,
что ни для кого место в составе не
забронировано, будь ты хоть семи
пядей во лбу, мне все равно. Кто бу-
дет сильнее, тот и поедет на миро-
вое первенство. Все будет по-чест-
ному, независимо, из моего клуба
игроки или нет. 

С победного шага 
не сбиваемся

На Кубке мира россиянки играют без поражений
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Штанга стала «золотой»
Россиянин Дмитрий Клоков выиграл чемпионат мира

Для победы Клокову потребова-
лось поднять 419 килограммов.

ТЕННИС

Анна Козина

РОССИЯНИН Николай Давы-
денко, впервые в карьере уча-
ствующий в неофициальном
чемпионате мира сезона с
призовым фондом 4,45 мил-
лиона долларов, несмотря на
пессимистические прогнозы
специалистов, вышел в полу-
финальную стадию соревно-
ваний. 

В Шанхае он одержал вторую по-
беду подряд над соперником по
«золотой» группе. На этот раз в

двух сетах ему уступил аргенти-
нец Гастон Гаудио — 3:6, 4:6. Та-
ким образом, Давыденко размо-
чил сухой счет статистики их лич-
ных встреч. До этого пять очных
матчей аргентинский теннисист
завершил в свою пользу, в том
числе и полуфинал на турнире в
Штутгарте в нынешнем сезоне. 

Отыгрываться за былые оби-
ды Давыденко решил на солид-
ном уровне. Поэтому в первой
партии активного сопротивления
со стороны Гаудио, по сути, не на-
блюдалось. Давыденко взял пода-
чу соперника и сразу повел со сче-
том 3:0. Чтобы подразнить арген-
тинца, Николай великодушно по-

зволил ему заработать в общей
сложности три очка и благопо-
лучно довел сет до победного кон-
ца — 6:3.

Вторая партия, не в пример
стартовой, оказалась не такой од-
нозначной. После двух брейков
российский теннисист вел снача-
ла со счетом 4:1, затем — 5:2, но
позволил аргентинцу почти вы-
равнять ситуацию — 5:4. При
мыслях о возможном тай-брейке
или, что еще хуже, третьем сете в
решающем гейме Давыденко за-
нервничал. Он проигрывал на
своей подаче — 0:40, но сумел
сконцентрироваться, вернул три
брейк-пойнта и получил матчбол.

Однако реализовать его Николай
смог только с четвертой попытки.
В итоге — 6:4, и россиянин про-
должает движение по турнирной
таблице итогового турнира в
Шанхае.

Кроме Давыденко путевку в
полуфинал обеспечил себе силь-
нейший теннисист мира швейца-
рец Роже Федерер, который вы-
ступает в параллельной «крас-
ной» группе. За место в полуфи-
нальной стадии из этой группы
поспорят между собой аргенти-
нец Давид Налбандян и хорват
Иван Любичич. Один из них и
станет соперником российского
теннисиста. 

Шанхайский сюрприз
Николай Давыденко — в полуфинале итогового турнира года
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Вчера в рамках третьего раунда Евролиги УЛЕБ московские армейцы принимали на своей площадке испанскую «Уникаху». Российский клуб при со-
лидной поддержке трибун жаждал одержать свою первую победу в этом престижном турнире. И это подопечным Этторе Мессины удалось — 87:63.



ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Активные Девы
сделают карьеру

17 НОЯБРЯ / ЧЕТВЕРГ

Сегодняшний день очень перспекти-
вен как для бизнеса, так и для лич-
ной жизни. Уточнился гармоничный
аспект между Венерой и Марсом. На
этой мощной энергетике будет воз-
можность переделать множество
дел. 
Это самое подходящее время для де-
ловых переговоров. Результат их
проявится практически сразу же. Ес-
ли вы руководитель, подумайте, как
сделать работу вашего подразделе-
ния более эффективной и приятной.
Если вы обычный служащий и не
слишком довольны своим матери-
альным положением, вам своевре-
менно поискать дополнительный за-
работок. Космическая ритмика по-
могает успеху начатых сегодня боль-
ших и малых коммерческих проек-
тов. Если недавно вы сделали важ-
ный рывок вперед в вашей карьере,
сегодня вы получите долгожданный
результат. Возможны приятные сюр-
призы в виде повышения по службе,
подарков или премий. Сейчас, кроме
того, своевременно производить те-
кущий ремонт и техническое обслу-
живание автомобилей и офисной
техники, урегулировать налоговые
вопросы, проводить спортивные и
зрелищные мероприятия и яркие,
массированные рекламные кампа-
нии.
Политическая атмосфера дня также
позитивна. Звезды склоняют к ра-
зумному, взвешенному подходу к
проблемам. Возможно достижение
компромиссов на политической аре-
не. На финансовых рынках при бла-
гоприятном астрологическом влия-
нии тенденции изменения курсов ак-
ций и валют стабилизируются после
эксцессов недавнего полнолуния.
Этот день годится для принятия ин-
вестиционных решений. Вообще это
день инициатив — как в деловых и
общественных, так и в личных про-
явлениях. Сложившаяся космиче-
ская ритмика благоприятна для эмо-
циональной и сексуальной гармонии
в браке или в романтических отно-
шениях.

ОВНЫ На вашу голову «свалится»
что-то очень хорошее, возможно, вы
получите то, в чем нуждались, и этого
окажется больше, чем могли надеять-
ся. 

ТЕЛЬЦЫ Деловые контакты этого дня
сравнительно удачны. Вероятны инте-
ресные предложения, связанные с
расширением  бизнеса.

БЛИЗНЕЦЫ Сегодняшний день ока-
жется ярким и событийным. Стратеги-
чески продуманный сценарий дейст-
вий будет весьма результативен. Кро-
ме того, сегодня ожидайте важных
личных свершений.

РАКИ Значимые переговоры следует
проводить, тщательно  взвешивая ка-
ждое слово. Взаимоотношения в кол-
лективе весьма непросты, так что
будьте осторожнее.

ЛЬВЫ Сегодняшние знакомства
очень перспективны. Звезды распола-
гают к общению с любимыми.

ДЕВЫ В работе вы продвинетесь впе-
ред и сможете убрать тормозящие вас
факторы. В такое время наиболее вы-
игрышны активная позиция, проявле-
ние инициативы. 

ВЕСЫ Вероятны проблемы взаимоот-
ношений на работе и дома. При некор-
ректном поведении вы даже можете
поставить значимые для вас отноше-
ния под угрозу. Повысьте самоконт-
роль.

СКОРПИОНЫ Это хороший период
для расширения творческих перспек-
тив, привнесения новой струи в дело-
вые контакты. Если у вас есть время на
отдых, то пусть он будет активным. 

СТРЕЛЬЦЫ Удастся добиться своего:
небесная ритмика сейчас способству-
ет концентрации силы воли. Займи-
тесь спортом, развивайте силу.

КОЗЕРОГИ День обещает успех и гар-
монию. Все проблемы и неопределен-
ности в семейной жизни старайтесь
сглаживать и относиться к тем, кого
вы любите, с пониманием.

ВОДОЛЕИ  Звезды благоприятствуют
фантазиям, сногсшибательным иде-
ям и нестандартным ходам. Это время
располагает вернуться к прежним на-
мерениям и идеям и реализовать их
по-новому.

РЫБЫ Возможны полезные знаком-
ства через подруг и друзей. Вечер это-
го дня будет особо ярко эмоциональ-
но окрашен. Вероятны любовные при-
ключения.

В ЭФИРЕ

ПЕТР НЕНАРОКОВ

17.11.2005
ДТВ 16.50
АМЕРИКАНСКАЯ ДОЧЬ***

Мелодрама Карена Шахназарова. Ге-
рой прилетает из России в Сан-Фран-
циско, чтобы повидать свою дочь
Анюту, которую втайне от отца увезла
в США его бывшая жена, которая те-
перь замужем за богатым американ-
цем и вкусила радость совершенно
других жизненных стандартов. Поя-
вившийся на пороге отец, однако, за-
интересовал никогда его не видевшую
дочку, и она охотно откликается на его
предложение тайком уехать с ним об-
ратно в Россию. В роли отца Влади-
мир Машков, его жены-разлучницы
— Мария Шукшина, дочку Анюту сыг-
рала маленькая американка Элисон
Уитбек, которая впервые услышала о
существовании России от режиссера
этой картины и важно рассказывала
об этом интервьюерам на премьере
картины во время Всемирного фести-
валя в Монреале. 1995.

КИНОКЛУБ (НТВ +) 17.00
СТРАХ ВЫСОТЫ***
Смешная пародия Мела Брукса («Быть
или не быть») на фильмы Хичкока,
особенно «Головокружение». Сам
Брукс в роли психиатра, нобелевского
лауреата Торндайка, которого назна-
чают руководить домом умалишенных
взамен умершего при загадочных об-
стоятельствах директора. Запомина-
ется медсестра с треугольными грудя-
ми. Много удачных музыкальных па-
родий — в частности, на Фрэнка Сина-
тру. В ролях также Мэдлин Кан, Кло-
рис Личмен, Харви Корман. В одной из
крошечных ролей-камео можно раз-
глядеть будущего режиссера «Челове-
ка дождя» Барри Левинсона — он же
соавтор сценария. США, 1977.

НТВ 0.20
АМЕРИКАНСКИЙ
ОБОРОТЕНЬ В ПАРИЖЕ*
Мистический ужастик, не путать со
знаменитым фильмом Джона Лэнди-
са «Американский оборотень в Лон-
доне». Этот сиквел снят менее круп-
ным и куда менее умелым режиссе-
ром Энтони Уоллером. Молодой аме-
риканец, приехавший в Париж, спаса-
ет девушку-самоубийцу, которая пы-
талась броситься с Эйфелевой башни,
и, естественно, влюбляется в нее. Но
она оказалась оборотнем. Но хорошие
связи с миром оборотней тоже могут
быть полезны: когда ее новому зна-
комцу грозит опасность попасть в кро-
вавую баню, девушка отплатит ему за
добро — она спасет его. Довольно
аляповатая пугалка с посредственны-
ми актерами. В ролях: Жюли Далпи,
Том Эверетт Скотт, Винс Вилюф. США
— Великобритания — Люксембург —
Франция, 1997. 

РОССИЯ 0.30
АМЕРИКАНСКИЕ
ГРАФФИТИ***
Ранняя картина Джорджа Лукаса по-
ры, когда он еще только мечтал о
«Звездных войнах». До этого он сни-
мал «интеллектуальную фантастику»
(«ТНХ 1138») и был практически неиз-
вестен зрителям. «Граффити» стали
его первым фильмом, получившим
мировую славу. Почти автобиографи-
ческая лента снята со смехотворным
по американским нормами бюджетом
в 750 тысяч долларов при финансо-
вой помощи Фрэнсиса Форда Коппо-
лы. Огромный коммерческий успех
картины сделал Лукаса в дальнейшем
независимым от продюсерских при-
хотей. «Граффити» считаются знако-
вым фильмом 70-х. Герои — группа
тинейджеров 50-х, которые мечтают о
будущей карьере. Все действие проис-
ходит в течение одной ночи. Лукас
слегка ностальгирует по временам ам-
бициозной юности, полной быстро-
течной любви и надежд, которые так и
не сбудутся. Саундтрек картины —
один из самых интересных примеров
классического рока в кино. Фильм
имел пять номинаций на «Оскара», но
не получил ни одной награды. В ро-
лях: Ричард Дрейфусс, Рон Хоуард,
Пол Ле Мат, Синди Уильямс, Харрисон
Форд, Бо Хопкинс. США, 1973.
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Майя Плисецкая 
увидела себя

со стороны | стр. 1v «СОЮЗ»

Иссэй Номура 
предчувствует наступление

новой эпохи | стр. 8

Александр Овечкин 
претендует на два миллиона

долларов | стр. 11
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НА УЛИЦЕ

МОСКВА +2…+5, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +1...+2, снег

АНАДЫРЬ -14…-12, ясно

АРХАНГЕЛЬСК +1…+2, снег

АСТРАХАНЬ +4...+8, дождь

БЛАГОВЕЩЕНСК -13...+10, снег

ВЛАДИВОСТОК -5…-2, ясно

ВОЛГОГРАД +5...+7, дождь

ВОРОНЕЖ +1...+4, перем. обл.

ЕКАТЕРИНБУРГ -2…0, перем. обл.

ИРКУТСК -10…-6, перем. обл.

ЙОШКАР-ОЛА 0…+3, дождь

КАЗАНЬ -1…+1, дождь

КАЛИНИНГРАД +2…+4, дождь

КРАСНОДАР +4…+9, перем. обл.

МАГНИТОГОРСК -3…-1, перем. обл.

МУРМАНСК -1…+1, снег

НИЖНИЙ НОВГОРОД -1...+1, перем. обл.

НОВОСИБИРСК -6…-4, снег

ОМСК -2…-1, снег

ОРЕНБУРГ -3…0, перем. обл.

ПЕРМЬ -3… 0, дождь

РОСТОВ-НА-ДОНУ +3…+6, перем. обл.

САМАРА 0…+3, перем. обл.

СОЧИ +12…+15, перем. обл.

СТАВРОПОЛЬ +3…+6, перем. обл.

ТАМБОВ +1…+5, дождь

ТЮМЕНЬ -2…+1, перем. обл.

УФА -2…-1, перем. обл.

ХАБАРОВСК -7...-3, снег

ЧЕЛЯБИНСК -3…-1, перем. обл.

ЧИТА -12...+9, перем. обл.

ЭЛИСТА +6…+9, перем. обл.

ЮЖНО-САХАЛИНСК 0…+2, перем. обл.

ЯКУТСК -17…-15, снег

ЯРОСЛАВЛЬ -3...+1, перем. обл.

АЛМА-АТА +2...+5, перем. обл.

АШХАБАД +13...+15, дождь

БАКУ +13...+15, ясно

БИШКЕК +3...+5, ясно

ВИЛЬНЮС +1...+2, ясно

ДУШАНБЕ +5...+8, ясно

ЕРЕВАН +4...+6, ясно

КИЕВ +4...+2, дождь

КИШИНЕВ +5...+15, перем. обл

МИНСК +1...+3, дождь

РИГА +3...+4, снег

ТАЛЛИН +0...+2, перем. обл

Участников саммита APEC по высоким технологиям, который пройдет в Южной Корее, будет приветствовать весьма необычное творение корейских инженеров — робот с головой, воспроизводящей черты великого ученого
Альберта Эйнштейна.

Отдавать ли сирот
иностранцам? ИРИНА Антонова, директор

Государственного музея изо-
бразительных искусств име-
ни Пушкина

— Как развивалась ситуация с
арестованной коллекцией картин
в Швейцарии?
— Три грузовика из Базеля пере-
бросили в Женеву. Из того грузо-
вика, который уже находился в
Женеве, вытащили ящики с карти-
нами, раскассировали и размести-
ли в хранилищах.

— Вы прогнозировали возмож-
ность этой ситуации, зная о
прежних демаршах фирмы «Но-
га» в отношении России?
— Нам и в голову не могло прийти.
Если будут насильственно задер-

живаться культурные ценности
только потому, что где-то кто-то не
рассчитался по долгам, прекратят-
ся все культурные обмены.

— Какие полотна попали под
арест?
— Пуссена, Курбе, Эдуарда Мане,
Клода Моне, Ренуара, Дега, Гогена,
Ван Гога, Матисса, Пикассо.

— Правда, что российская сторо-
на отныне будет воздерживаться
от культурных обменов со Швей-
царией?
— Не думаю. Но мы теперь будем
предельно осторожно подходить к
тем гарантиям, которые они дают. 

Подготовил Павел Басинский

Подробности на с. 1—2

Светлана Светличная,
АКТРИСА:

— Если эти люди действительно
любят детей и если детям с ними
хорошо, то я только «за», потому
что у нас в России очень мало се-
мей, которые могут усыновить,
воспитать, дать высшее образова-
ние ребенку. Но поскольку есть
страшные случаи, когда детей за-
бивают, нужно тщательно выби-
рать будущих родителей, и не важ-
но, иностранцы это или наши со-
отечественники. 

Алексей Слаповский,
ПИСАТЕЛЬ: 

— Смотря, какие иностранцы. На-
сколько я могу судить по прессе —
истории бывают разные. Что нуж-
но сделать, чтобы ребенку было хо-
рошо? Да то же, что и во всех обла-
стях жизни — перестать воровать.
Ведь детей фактически продают —
за взятку. Запросто можно сделать
справку, пренебречь формально-
стями при оформлении такого
важного дела. Я противник фор-
мальностей, но здесь они должны
быть соблюдены «от» и «до». По-
тому что это касается жизни.

Отец Владислав Свешников,
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА ТРЕХ

СВЯТИТЕЛЕЙ НА КУЛИШКАХ,

ДОКТОР БОГОСЛОВИЯ:

— Я не против, но нужна чрезвы-
чайная осторожность. Ведь кроме
положительных опытов, скажем,
как в случае с усыновлением рос-
сийской девочки канцлером Гер-

мании, мы слышим о случаях тра-
гических, когда усыновленные
иностранцами дети подвергались
жестокому отношению. Поэтому
необходимы крайне тщательно
проработанные правовые нормы,
исключающие подобное.
Конечно, учитывая таятельное
состояние нашей демографии, пе-
редавать маленьких россиян за
рубеж грустно, но ведь междуна-
родное усыновление и не носит
массового характера.

Александр Асмолов,
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ

ПСИХОЛОГИИ ЛИЧНОСТИ

ФАКУЛЬТЕТА ПСИХОЛОГИИ МГУ:

— В стране растет социальное си-
ротство. В этой ситуации помеще-
ние ребенка-сироты в семью —
благо. Национальность усынови-
телей — это даже не второй, это 27-
й вопрос!.. Гораздо важнее другое:
необходимы жесткие методики
психодиагностики, которые поз-
волят выяснить психологическую
совместимость усыновляемого ре-
бенка и его потенциальных роди-
телей, которые помогут убедиться
в гуманных установках усынови-
телей, в их готовности воспиты-
вать приемного малыша. Такая
процедура совершенно необходи-
ма в деле усыновления (любого —
внутрироссийского или междуна-
родного), но такой процедуры се-
годня нет, что и приводит к чудо-
вищным ошибкам.

Подготовили Татьяна
Владыкина, Галина Брынцева

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

1 ДТП КАК УГРОЗА НАЦБЕЗОПАСНОСТИ
ОЛЬГА ТРОПКИНА     www.rg.ru/2005/11/16/dtp.html

— «В обществе должно быть жесткое неприятие хамства на дорогах,
бравады и лихачества» — золотые слова!

jk.julia@gmail.com. Копылова Юлия.

2 НЕ ОДНИМ ЕДИНЫМ
МАРИЯ АГРАНОВИЧ     www.rg.ru/2005/11/15/ege.html

— Хороший текст, актуальная тема, интересные материалы. 
nastia@m3x.ru. Анастасия.

3 ПРАВДА ПОСЛЕ СМЕРТИ
НАДЕЖДА СОРОКИНА     www.rg.ru/2005/11/14/smertnica.html

— Странная у этих террористов все-таки психология, не людская. Эта
смертница чуть не отправила на тот свет несколько человек, и ей хоть
бы хны. Сидит себе и спокойно об этом повествует, как будто она не
об убийстве рассказывает, а о походе на базар.

Марго. Екатеринбург.

4 МЕРКЕЛЬ ПОДНИМЕТ НАЛОГИ
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ     www.rg.ru/2005/11/15/germania.html 

— Немцы еще вспомнят старого доброго Шредера. Не успела Мер-
кель прийти к власти, а уже принимает непопулярные меры — повы-
шает налоги. Придется теперь жителям Германии потуже затянуть
пояса.

5 ОСАДОК «БОЛЬШОЙ СТИРКИ»
МАРИНА ТОПАЗ    www.rg.ru/2005/11/14/malahov.html

— Совершенно согласна с мнением автора статьи. «Горячее» телешоу
Малахова плодит ненависть и учит безжалостности. Очень печально,
что такой беспредел происходит на нашем телевидении. Я вообще за-
мечаю, что культурный и человеческий уровень российских телеве-
дущих в последние годы резко упал. Работая на потребу дня, гоняясь
за высокими рейтингами, они теряют достоинство.

А. Волкова.

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ РГ

www.rg.ru Похищение Европой

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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